
Вакансия на миллион —  
в школу алтайской   
деревни Большая Тихая 
срочно требуется учитель   
начальных классов

ЗДОРОВЬЕ Запреты 
на курение распространят 
на вейпы и кальяны

Без затяжек

Ирина Невинная

Ограничительные меры в отношении сигарет будут 
распространены на  все иные способы потребления ни-
котина: электронные сигареты, вейпы, кальяны. Это 
зафиксировано в  новой антитабачной концепции, ут-
вержденной правительством в прошлую пятницу. До-
кумент определит политику в отношении потребления 
сигарет и других никотиносодержащих продуктов до 
2035 года. 

То, что электронные средства приравняют к табаку, 
в минздраве считают ключевым моментом документа 
— дискуссии по его поводу шли нешуточные. Кроме 
того, в концепции  выделено еще несколько важных на-
правлений: начинать бороться с  возможным возник-
новением пристрастия людей к табаку  нужно по прин-
ципу «чем раньше, тем лучше» — то есть еще в школе.  А 
в отношении взрослых предлагается активнее подклю-
чать работодателей.

Как отметила министр здравоохранения Вероника 
Скворцова, комментируя утверждение антитабачной 
концепции, в стране многое сделано и потребление та-
бака реально сократилось, но «в целом пока еще в Рос-
сии курят много». 

«К 2035 году предстоит выйти на показатель  не бо-
лее 21 процента курильщиков в структуре численно-
сти взрослого населения. В 2006 году, напом-
ню, это было почти 40 процентов, сейчас 29 
процентов», — пояснила Скворцова.       

ПАРТИИ Владимир Путин призвал «Единую Россию» защищать 
интересы граждан и «трясти» чиновников

Не править, а служить

Игорь Зубков

Р
оссия принципиально до-
говорилась с партнерами 
по Евразийскому эконо-

мическому союзу (ЕАЭС) крат-
но снизить тарифы в междуна-
родном роуминге. Сейчас в го-
стевой сети они могут дости-
гать одного доллара за минуту 
при звонке в другую страну 
ЕАЭС. 

Директор департамента ан-
тимонопольного регулирова-
ния Евразийской экономиче-
ской комиссии (ЕЭК) Алексей 
Сушкевич рассказал «РГ» о 
том, как могут быть отменены 
несправедливые тарифы.

По его словам, с 2015 года 
ЕЭК совместно с антимоно-
польными органами стран 
ЕАЭС (помимо РФ в него вхо-
дят Армения, Беларусь, Казах-
стан, Киргизия) ведет диалог с 

операторами об этом, доказы-
вая, что стоимость звонков в 
международном роуминге не 
может быть в  десятки раз 
выше, чем в домашней сети. 
Это привело к тому, что тари-
фы роуминга пошли вниз, со-
кратившись в 5—6 раз. 

Проблема смягчилась, но не 
исчезла: и сегодня во всех стра-
нах и у всех операторов стои-
мость звонка в роуминге в дру-
гой стране ЕАЭС при прочих 

равных не менее чем в 10 раз 
выше, чем в домашней сети. 

Так, если жителю Москвы 
минута разговора по России 
обходится в 10 копеек, то або-
ненту, приехавшему из Казахс-
тана или Беларуси, она обой-
дется не меньше рубля. Такие 
звонки эпизодические, и 95% 
абонентов этого не заметят, 
потому что это все равно что 
поднять цену спичек в десять 
раз, отмечает Сушкевич. Но 

проблема становится очень за-
метной, когда абонент из ви-
зитной сети звонит домой, то 
есть когда роуминг сочетается 
с международным звонком 
(это основная часть трафика 
тех, кто в роуминге). В этом 
случае звонок абонента бело-
русской сети из Москвы в 
Минск обходится дороже 50 
рублей за минуту. Тут человек 
очень здорово переплачивает, 
а никаких технических основа-
ний для этого нет. 

Сушкевич объясняет это как 
минимум двумя причинами. 
Первая — плата за пропуск тра-
фика через границу (интеркон-
нект). Это неизбежные издер-
жки международного звонка, не 
важно, совершается он в роу-
минге или нет. В случае России и 
Беларуси они состав-
ляют около 30 центов 
за минуту разговора. 

Айсель Герейханова

П
артия «Единая Рос-
сия» начала подго-
товку к выборам в 
Госдуму в 2021 году. 
Интересы людей 
для партии должны 
быть важнее мне-
ния чиновника лю-
бого уровня, заявил 

Владимир Путин, выступая на 
съезде ЕР. Он назвал «Единую 
Россию» ведущей политиче-
ской силой страны, которая не 
боялась брать на себя ответст-
венность на сложнейших пово-
ротах истории. Для того чтобы 
оставаться лидером во всем, 
нужно не искать для себя ком-
форта, а видеть проблемы на ме-
стах и решать их, добиваясь 
справедливости, нацелил пре-
зидент.

В Москве в субботу прошел 
XIX съезд «Единой России». В па-
вильоне на ВДНХ собрались 
люди, от которых зависят ключе-
вые решения, принимаемые в 
стране. Всего около двух тысяч 
участников, среди которых — 
спикеры верхней и нижней пала-
ты парламента, члены прави-
тельства, губернаторы, депута-
ты и сенаторы, главы региональ-
ных отделений партий. Хедлай-

нерами съезда стали президент 
Владимир Путин и председатель 
партии, премьер-министр Дмит-
рий Медведев. В своих выступле-
ниях они задали новые смыслы и 
ориентиры работы партии.

Диалог с людьми: Не нужно 
ждать «Прямой линии»

«Статус правящей партии, 
партии власти заключается не в 
том, чтобы править, а в том, что-

бы служить, служить народу 
России», — заявил Владимир Пу-
тин, выступая перед делегатами 
съезда. «Смысл такого служе-
ния — будущее наших граждан, 
наших детей, которые уже роди-
лись и еще будут рождены в рос-
сийских семьях», — добавил он.

Приоритетом партийной ра-
боты президент назвал прямой 
диалог с гражданами. «Сами на-
ходите и поднимайте острые во-
просы, не дожидаясь очередной 
«Прямой линии», которые про-
водятся у меня ежегодно, ста-
райтесь своими силами решить 
эти вопросы», — призвал Путин 
«единороссов». Он подчеркнул, 
что в партии должны видеть все 
проблемы на местах — с муници-
пальными больницами, которые 
разваливаются, со школами, 
«где дети чуть ли не в пятую сме-
ну ходят». «Если чиновники не 

видят — терзать их, трясти, доби-
ваться решения», — призвал пре-
зидент членов «Единой России».

По его словам, статус правя-
щей партии не должен означать, 
что она полностью ассоциирует-
ся с любым чиновником во влас-
ти. «Партия — это мощная, обще-
национальная общественная по-
литическая организация и сила, 
и совсем не значит, что она долж-
на соглашаться с любым дейст-
вием или с любым мнением чи-
новника, какой бы высокий пост 
он ни занимал, даже если он счи-
тает себя членом партии и вся-
кий раз подчеркивает 
свою близость к ней», — 
уверен Путин.

СОТРУДНИЧЕСТВО Тарифы на роуминг в Евразийском союзе 
снизятся в несколько раз
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татель страны 
— радиофизик, 
работающий 
в детском саду 
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Хуснуллин   
о центральных 
диаметрах, 
метро, ренова-
ции и стройках 
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Егор Бабурин: 
Почему 
Шунину можно 
выходить   
из ворот,   
а мне нет?

АКЦИЯ «РГ»

У «единороссов» нет морального 
права что-то недоделать и где-то 
схалтурить, популизмом прикрыть 
свою некомпетентность, указал им 
глава государства.

А К Ц Е Н Т

У абонентов всех операторов 
Евразийского союза стоимость звонка 
в роуминге в другой стране ЕАЭС не менее 
чем в 10 раз выше, чем в домашней сети

А К Ц Е Н Т

Главное в работе партии — быть вместе 
с людьми, досконально знать их нужды, 
проблемы и реагировать, причем делать 
это незамедлительно

Австралийский доллар 43,3101
Азербайджанский манат 37,5538
Армянский драм** 13,3424
Белорусский рубль 31,0902
Болгарский лев 36,0698
Бразильский реал 15,1933

Венгерский форинт** 21,0695
Вон Республики Корея*** 54,1847
Гонконгский доллар* 81,4364
Датская крона* 94,3937
Доллар США 63,7101
Евро 70,5207

Индийская рупия** 88,7432
Казахстанский тенге** 16,5127
Канадский доллар 48,0034
Киргизский сом** 91,0144
Китайский юань* 90,5539
Молдавский лей* 36,6150

Новый туркменский манат 18,2289
Норвежская крона* 69,8223
Польский злотый 16,4125
Румынский лей 14,7727
СДР   87,7129
Сингапурский доллар 46,7666

Таджикский сомони* 65,7144
Турецкая лира 11,1729
Узбекский сум**** 66,9927
Украинская гривна* 26,3374
Фунт стерлингов   82,3262
Чешская крона* 27,6352

Шведская крона* 66,3419
Швейцарский франк 64,1205
Южноафриканский рэнд* 43,6427
Японская иена** 58,6298

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 23.11.19

Мехрибан Алиева: 
Инвестиции России 
в экономику 
Азербайджана —   
4,9 млрд долларов

Владимир Легойда: 
Почему, прежде 
чем обожиться, 
надо очеловечиться 
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ПРАВО Глава Мосгорсуда 
рассказала о практике 
судебного усмотрения

Как судья 
посмотрит

Иван Егоров

Почему все чаще возникает необходимость в судебном 
усмотрении и как судьи применяют его на практике, 
обсудили судьи, адвокаты и практикующие юристы на 
первом Московском правоприменительном форуме, 
который прошел на базе юрфака МГУ.

С основным докладом на эту тему выступила пред-
седатель Московского городского суда Ольга Егорова. 
Отмечая сложную природу судейского усмотрения, 
Егорова обратила внимание собравшихся коллег-
юристов на то, что существующее на данном этапе 
российское законодательство оставляет неурегули-
рованными некоторые отношения в сфере деятель-
ности судьи, а порой нормы разных отраслей законо-
дательства противоречат друг другу. В таких ситуаци-
ях, по ее словам, судьи делают собственные выводы и 
заключения, которые, как правило, касаются прав и 
законных интересов лиц, участвующих в деле. Егоро-
ва особо подчеркнула, что судейское усмотрение не 
должно быть умышленным нарушением судом поло-
жений процессуального и материального 
права, прав и законных интересов участни-
ков дела.

ФИНАНСЫ Банки и их 
клиенты запасаются евро

На личные цели

Роман Маркелов

Российские банки резко нарастили ввоз наличных 
евро в страну, следует из данных ЦБ. Интерес к евро-
пейской валюте сейчас могут проявлять и вкладчики, 
и банки, даже несмотря на невозможность заработать 
на ней из-за отрицательных ставок в Европе. Отчасти 
ввоз евро мог вырасти и из-за дедолларизации расче-
тов в российской экономике.

Банки заметно увеличили ввоз наличных евро в 
сентябре (более свежих данных пока нет) по сравне-
нию с августом — за месяц они приобрели евро на 1,87 
миллиарда долларов. Это был рекордный объем с нача-
ла года. В сентябре банки ввезли в Россию иностран-
ной валюты на 2,6 миллиарда долларов, на доллар при-
шлось меньше трети — 735 миллионов. С начала года 
через банки в Россию поступило 7,8 миллиарда долла-
ров наличными, а евро — на 9,53 миллиарда долларов.

Год назад в правительстве начали говорить о дедол-
ларизации экономики. Под ней подразумевается не от-
каз от доллара, а снижение его роли во внешнеторго-
вых операциях. 

Также Банк России снизил долю доллара в междуна-
родных резервах. По данным с апреля 2018 года по 
март 2019 года (статистика публикуется с лагом в пол-
года, это последние данные), первое место в активах 
ЦБ занимает евро — его доля в марте составила 30,3% 
против 22,2% годом ранее. Доля активов в долларах за 
год снизилась с 43,7% до 23,6%, в юанях поднялась с 
5% до 14,2%. Также глава Банка России Эльвира Наби-
уллина, выступая в Госдуме, рассказывала и о девалю-
тизации банковской системы — по ее словам, 
валютизация кредитов предприятиям снизи-
лась с почти 40% в 2015 году до 24,5% сейчас.
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ПРОЕКТ В Россию 
переехали 130 семей 
старообрядцев

Возвращение 
в страну

Кира Латухина

Президент встретился с митрополитом Московским и 
всея Руси Русской православной старообрядческой 
церкви Корнилием и обсудил, как проходит процесс 
возвращения старообрядцев в нашу страну.

Митрополит Корнилий поблагодарил Владимира 
Путина за исторический визит в 2017 году в Рогож-
ский духовный центр староообрядцев и за то, что глава 
государства поддержал процесс переселения староо-
брядцев из-за рубежа. На Дальний Восток из Латин-
ской Америки уже переехали 130 старообрядческих 
семей за два-три года, создано 15 новых семей, роди-
лось 30 детей. И еще 50 семей готовы к переезду в 2020 
году.

«У них там сложности были, трудности? Как они 
справляются?» — спросил президент. «Справляются с 
Божией помощью. Они люди непритязательные. Как 
говорится, ничем не надо помогать, лишь бы не меша-
ли. Слава Богу», — ответил собеседник.

Еще митрополит Корнилий поблагодарил за подго-
товку к 400-летию протопопа Аввакума, которое будет 
отмечаться в следующем году. Для старообрядцев это 
знаменательное историческое событие. «Это родона-
чальник русской литературы, положил начало русской 
словесности. И Толстой, и Горький признавали, многие 
великие писатели, что действительно начало было по-
ложено протопопом Аввакумом», — заметил он. В 2020 
году пройдет форум старообрядцев при поддержке 
правительства. 

РЕГИОН 

Вячеслав 
Володин 
проверил 
строительство 
школы 
в Саратовской 
области

ЗВОНОК ПО 
РАСПИСАНИЮ
Андрей Куликов, Саратов

Председатель Госдумы Вячес-
лав Володин в воскресенье 
встретился с жителями своего 
избирательного округа в Сара-
товской области. В большом 
селе Тепловка, где проживают 
более двух тысяч человек, спи-
кер проконтролировал возоб-
новившееся неделю назад стро-
ительство сельской школы на 
220 учеников и детского сада.

Строительство нового учеб-
ного заведения велось здесь в 
2003 — 2005 годах, тогда возве-
ли два этажа здания, положили 
перекрытия, на этом стройка 
замерла на 14 лет. Чтобы раз-
морозить этот долгострой, по-
требовалось вмешательство 
Вячеслава Володина. На строи-
тельство школы были направ-
лены спонсорские средства. 
Как рассказал заместитель 
председателя областного пра-
вительства Роман Бусаргин, 
провели обследование долго-
строя, которое подтвердило, 
что несущие конструкции на-
ходятся в нормальном состоя-
нии. После этого был подготов-
лен новый проект по заверше-
нию строительства. До конца 
года подрядная организация, 
которая пришла на объект по 
конкурсу, должна замкнуть 
контур здания, установить 
кровлю, провести утепление 
стен.

Вячеслав Володин одобрил 
представленный проект и отме-
тил, что в Тепловке должны по-
строить учебное заведение, от-
вечающее современным требо-
ваниям.

Спикер Госдумы задал во-
прос саратовским чиновникам 
по поводу других социальных 
объектов-долгостроев на тер-
ритории региона. Руководите-
ли региона его заверили, что 
это — последний. Между тем, по 
данным областного министер-
ства образования, износ зда-
ний сельских школ составляет в 
регионе сейчас в среднем 50 
процентов.

В последние годы в Саратов-
ской области построили ряд но-
вых школ, в том числе в сель-
ской местности, а также возве-
ли несколько школьных спор-
тивных комплексов и бассейн. 
В ближайшее время после ре-
конструкции откроется здание 
школы в районном центре по-
селке Самойловка. Строится 
новая современная школа в по-
селке Приволжский, где дети 
более десяти лет вынуждены 
были заниматься в нескольких 
приспособленных зданиях.

Кроме того, по предложе-
нию Вячеслава Володина сей-
час идет обсуждение проекта 
учебного заведения инноваци-
онного типа — школы-интерна-
та в райцентре Турки. 

Износ сельских 
школ в регионе 
составляет в сред-
нем 50 процентов

ВЛАСТЬ Президент поставил задачу довести долю современных вооружений до 70 процентов

Баланс сил
Галина Мисливская

У
ровень новейших воору-
жений в Российской ар-
мии должен быть доведен 

до 70 процентов и не должен 
опускаться ниже, а в силах ядер-
ного сдерживания — превысить 
этот уровень, заявил Владимир 
Путин на заседании Совета без-
опасности в пятницу.

«Наша задача на ближайшее 
десятилетие — продолжить ли-
нию на укрепление и развитие 
военного, технического, кадро-
вого потенциала военной орга-
низации», — обозначил прези-
дент. Он подчеркнул, что мир 
сталкивается с множеством уг-
роз и «ведущие страны активно 
совершенствуют наступатель-
ные вооружения». «Так называ-
емый ракетно-ядерный клуб по 
факту — и вы все это хорошо зна-
ете — пополняется новыми чле-
нами. Серьезную озабочен-
ность вызывает и приближение 
военной инфраструктуры НАТО 
к нашим границам, а также по-

пытки милитаризации космо-
са», — отметил президент.

Глава государства напомнил, 
что в последние годы стране 
«удалось сделать шаг вперед по 
сравнению с другими ведущими 
военными странами мира». 
Особо он отметил успешную ре-
ализацию госпрограммы воору-
жения, которая позволила при-
ступить к кардинальному пере-
оснащению Вооруженных сил. 
«В армии и на флоте доля совре-
менного оружия и техники со-
ставляет уже более 68 процен-
тов, при этом некоторые образ-
цы по своим характеристикам 
опережают зарубежные анало-
ги на годы вперед», — подчер-
кнул Путин.

В следующем году предстоит 
приступить к формированию 
госпрограммы вооружения до 
2033 года и соответственно про-
грамм развития оборонно-про-
мышленного комплекса. Основ-
ная задача нового периода — на-
ращивание качественных и ко-
личественных характеристик 

вооружения и техники. «Речь 
идет о современных и перспек-
тивных образцах высокоточно-
го оружия и средств воздушно-
космической обороны, актив-
ном применении технологий 
искусственного интеллекта при 
создании военной продукции», 
— пояснил задачу президент.

В ближайшие годы доля сов-
ременного оружия и техники в 
армии и на флоте, в других сило-
вых структурах будет увеличи-
ваться и должна быть доведена 
до 70% и в дальнейшем стабиль-
но поддерживаться на данном 
уровне, добавил он. «При этом в 
стратегических ядерных силах, 
которые играют ключевую роль 
в сдерживании потенциального 
агрессора и сохранении балан-
са сил в мире, доля современно-
го вооружения должна быть еще 
выше», — сказал глава государ-
ства.

Особое внимание Путин уде-
лил вопросу повышения пре-
стижа военной службы через 
укрепление системы социаль-

ных гарантий. За последние два 
года, отметил он, денежное до-
вольствие военнослужащих вы-
росло на 8,3%, увеличился раз-
мер военных пенсий, более 42 
тысяч военнослужащих полу-
чили постоянное жилье, почти 
275 тысяч — служебное, выше 
405 млрд рублей выделено на 
развитие военной ипотеки. «Не 
должно быть сбоев, связанных с 
индексацией денежного доволь-
ствия», — указал президент.

В следующем году силовые 
ведомства займутся разработ-
кой концепций развития и пла-
нов их реализации, рассказал 
журналистам секретарь Совбе-
за Николай Патрушев. На засе-
дании обсуждался проект кон-
цепции строительства и разви-
тия Вооруженных сил России. 
Он будет доработан министер-
ством обороны и представлен 
на утверждение президенту до 
30 марта 2020 года. 

Не править, а служить

Главное в работе пар-
тии — быть вместе с 
людьми, досконально 

знать запросы людей, их нужды, 
проблемы и реагировать, при-
чем делать это незамедлитель-
но, помогать, объяснять, защи-
щать, говорил президент. «Толь-
ко так будете доказывать свое 
лидерство», — нацелил он «еди-
нороссов».

По окончании пленарного 
заседания обозреватель «РГ» 
поинтересовалась у участников 
съезда, какой ключевой посыл 
лично для себя они услышали в 
речи президента. Почти все от-
вечали: «Терзать и трясти чи-
новников». 

Аргументы на выборах: 
не обещания, 
а результаты нацпроектов

Президент напомнил об об-
щей цели — обеспечить прорыв 
в развитии России. И попросил 
партийцев сосредоточиться на 
достижении зримых результа-
тов по всем национальным 
проектам, «чтобы люди чувст-
вовали позитивные перемены 
в своей жизни». «Именно ре-
зультаты, достигнутые ради 
людей, а не слова или пустые 
обещания, ничем не подкре-
пленные, должны стать глав-
ным аргументом партии в ходе 
предстоящих выборных кампа-
ний всех уровней: от муници-
пального до Государственной 
Думы», — заявил Владимир Пу-
тин.

Предстоящие выборы име-
ют огромное значение для 
обеспечения преемственности 
национального развития. Поэ-
тому «важнейшая задача и весь 
смысл работы партии» — обес-
печить общественную консо-
лидацию вокруг долгосрочной 
стратегии движения России 
вперед, подчеркнул президент. 
Он отметил, что люди ждут от 
партии включенной и живой 
работы. «Не позволяйте скры-
вать, заметать под ковер какие 
бы то ни было недостатки», — 
обратился Путин к «единорос-
сам».

Для того чтобы выдержать 

такой высокий темп перемен, 
партия должна и сама меняться 
изнутри, призвал он. 

Лицом «Единой России» 
должны быть нравственные 
люди, а не те, кто при случае 
сдаст страну, уверен Путин. 
«Словоблуды, конъюнктурщи-
ки, приставшие к правящему 
статусу партии, если что, сдадут 
не только ее — и страну сдадут, 
такое было в нашей истории не-
однократно, и в том числе в на-
шей новейшей истории», — зая-
вил глава государства. Партия, 
по его словам, должна делом до-
казать, что является эффектив-
ным «социальным лифтом» для 
тех людей, которые хотят слу-
жить Родине.

Президент напомнил, что ЕР 
никогда не боялась ответствен-

ности и трудных решений, необ-
ходимых для страны. Да, эти ре-
шения могут не принести сию-
минутной популярности, не 
дают дополнительных очков на 
выборах, но крайне необходи-
мы «для страны, для ее безопа-
сности, для стабильности, для 
жизни людей, причем на дли-
тельную перспективу», конста-
тировал Путин.

Победа не любой ценой, 
а честно и уверенно

Премьер-министр, лидер 
«Единой России» Дмитрий Мед-
ведев ставил своим однопар-
тийцам уже конкретные техно-
логические задачи. Он призвал 
максимально эффективно под-
готовиться к выборам в Госдуму 
в 2021 году.

«Мы действительно вступа-
ем в очень важный период. В 
2020 году пройдет Единый день 
голосования — последняя мас-
штабная избирательная кампа-

ния перед выборами в Государ-
ственную Думу. Наша цель, как 
и прежде, — выиграть. Честно. 
Уверенно. Безоговорочно», — 
подчеркнул он в своем высту-
плении на съезде. 

«Весь следующий год мы 
должны посвятить тому, чтобы 
к думской кампании партия 
«Единая Россия» подошла на 
пике сил и возможностей», — 
продолжил Медведев. Для этого, 
по его словам, нужно критиче-
ски оценить свой опыт, дать 
простор новым идеям, новым 
лицам, новым методам работы. 
И «постараться сделать партию 
практически неуязвимой для 
политических оппонентов» и 
одновременно открытой для 
каждого человека, которому 
нужна поддержка.

«Единой России» также нуж-
но научиться отвечать на агрес-
сивные атаки оппонентов, кото-
рые часто проводят с использо-
ванием грязных технологий. 
«Мы их не применяем, но объ-
ектом несправедливых нападок 
тоже быть не должны. Надо 
уметь отвечать, уметь бороть-
ся», — подчеркнул Медведев.

Предстоит обновить и про-
грамму партии, опираясь на 
предложения избирателей. «По 
сути, они должны стать полно-
ценными соавторами новой 
программы. Программа должна 
стать народной», — заявил лидер 
ЕР. При этом Медведев сооб-
щил, что лично возглавит ко-
миссию по подготовке новой 
партийной программы. 

В целом ЕР, по его словам, 
продолжит курс на повышение 
качества жизни граждан Рос-
сии. Одна из важнейших задач — 
обеспечение роста доходов лю-
дей.

Гордость 
и самовыдвижение

Медведев также высказал 
свою категорическую позицию 
в отношении «единороссов», 
которые идут на выборы в каче-
стве самовыдвиженцев. Он по-
советовал таким людям выйти 
из ЕР, если они стесняются сво-
ей партийной принадлежности. 
«Считаю, что кандидаты от 
«Единой России» должны гор-
диться своей партийной при-
надлежностью», — уверен Мед-
ведев, а иначе лучше «освобо-
дить место тем, кто верит в бу-
дущее партии». 

Кроме того, глава партии 
предупредил своих коллег, что 
нарушение этических норм 
«единороссами» и впредь будет 
жестко караться. «Вплоть до 
исключения из партии», — под-
черкнул он. «Если человек 
столкнулся с действиями тех 
членов «Единой России», кото-
рые ведут себя недостойно, 
столкнулся с несправедливо-
стью, с неуважением со сторо-
ны отдельных представителей 
партии, это, к сожалению, бы-
вает, он может обратиться в ко-
миссию по этике, которая нача-
ла свою работу, в том числе в 
удаленном режиме», — сказал 
Медведев.

Обновление кадров 
и права человека

По итогам съезда «Единая 
Россия» провела кадровое об-
новление и переформатировала 
работу своих руководящих ор-
ганов.

Так, в рамках Генсовета пар-
тии утверждено шесть рабочих 
групп, которые будут решать 
конкретные задачи: по кадро-
вой политике, по реализации 
нацпроектов, по поддержке гра-
жданского общества, по поддер-
жке молодежных инициатив, по 
повышению удобства взаимо-
действия с партией. Также будет 
создан правозащитный центр, 
чтобы защищать интересы и 
права людей. «Мы не должны 
быть в стороне от этого, по-
скольку это очень часто присва-
ивают себе оппозиционные 

партии. Нам нужно этим зани-
маться», — подчеркнул Медве-
дев.

Кроме того, делегаты съезда 
провели ротацию двух руково-
дящих органов партии — Высше-
го и Генерального советов. Со-
став Генсовета партии обновил-
ся более чем на треть. Новыми 
заместителями секретаря Ген-
совета «Единой России» Андрея 
Турчака стали депутат Госдумы 
Александр Хинштейн и вице-гу-
бернатор Ленинградской обла-
сти Сергей Перминов.

На съезде также было заявле-
но, что ЦИК «Единой России» 
будет работать как проектный 
офис, который к моменту стар-
та избирательного цикла перей-
дет в формат работы избира-
тельного штаба. Андрей Турчак 
будет лично заниматься этой 
работой.

Работа с негативом, недора-
ботками или неправильными 
решениями исполнительной 
власти может стать одной из са-
мых востребованных и пер-
спективных в работе «Единой 
России» на ближайшие не-
сколько лет, считает руководи-
тель Фонда развития граждан-
ского общества Константин Ко-
стин.

«Для этого она должна изме-
нить свою коммуникационную 
модель, она должна раньше 
прессы, раньше локальных 
групп видеть проблему и гово-
рить о том, что эта проблема 
должна быть в ближайшее вре-
мя решена», — отметил эксперт. 
По его словам, ЕР не должна 
быть адвокатом всех решений 
власти. «Потому что все-таки 
исполнительная власть живет в 
своем режиме, а «Единая Рос-
сия» — политические представи-
тели народа. Это политическое 
крыло путинского большинст-
ва», — пояснил он. 

Председатель «ЕР» Дмитрий Медведев 
хочет видеть новую программу партии 
народной, основанной на предложе-
ниях избирателей.

Некоторые образцы вооружений опережают иностранные аналоги на годы.

А К Ц Е Н Т

«Если чиновники не видят — терзать их, 
трясти, добиваться решений», — призвал 
президент членов «Единой России»
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СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО 
Валовый сбор зерна 
составит 120 млн тонн

Урожай года

Кира Латухина

В этом году российские аграрии собрали зерна боль-
ше, чем в прошлом — около 120 млн тонн, сообщил на 
встрече с президентом вице-премьер Алексей Гордеев.

Год был удачным, оценил Гордеев. Валовый сбор 
зерна всех видов составит порядка 120 млн тонн, на 
шесть процентов больше, чем в прошлом году. В том 
числе 75 млн тонн пшеницы. Это позволяет России 
иметь хороший экспортный потенциал и входить в чи-
сло мировых лидеров по поставке пшеницы.

Хороший урожай — практически по всем культурам. 
Рекорд показала сахарная свекла — 53 млн тонн, рост 
25 процентов. «Картофеля рост девять процентов, ово-
щи — 20 процентов, фрукты — 15 процентов. Все это по-
зволит иметь хорошие, доступные, стабильные цены 
на потребительском рынке и увеличить темпы импор-
тозамещения», — сказал вице-премьер.

Производство мяса и молока выросло на два про-
цента. «Отечественные производители стали уверенно 
выходить с экспортом мяса свинины и птицы, и мы ви-
дим здесь хорошие перспективы», — оценил он.

На вопрос президента о том, что маркировку моло-
ка отложили на середину следующего года, Гордеев по-
яснил, что наводится порядок. Теперь все, что связано 
с натуральной продукцией, — это отдельная полка; все, 
что с применением растительного жира, — тоже. Так 
что покупатель все видит. А с ноября заработала пол-
ностью система прослеживаемости товара «Мерку-
рий», в нее зашли и белорусские коллеги. Можно про-
следить всю цепочку от фермы до прилавка, доложил 
вице-премьер. Впрочем Владимир Путин возразил: 
«Всю цепочку «Меркурий» не видит». «Мы даже 
вскрыли целый ряд заводов-фантомов, которые, мы 
видим, на непонятном сырье работают», — ответил со-
беседник. 

КОСМОС За стройкой 
Восточного проследят 
со спутников

Дроны над 
космодромом

Кира Латухина

Владимир Путин обсудил строительство второй очере-
ди космодрома Восточный с главой «Роскосмоса». Все 
идет по плану, заверил Дмитрий Рогозин.

Глава «Роскосмоса» показал мониторинг стройки. 
На площадке задействовано более 1260 рабочих и 140 
единиц техники. График выдерживается, несмотря на 
мороз, и Рогозин лично приезжает с инспекциями. Для 
объективного контроля решили использовать орби-
тальную группировку дистанционного зондирования 
Земли.

«Проводим съемки, сличаем, что произошло за не-
делю, так, чтобы процессы были уже более-менее оче-
видны. Дальше эта информация используется не 
просто как голый снимок, а математически обраба-
тывается, и маркеры показывают любые изменения, 
причем это касается изменения площадей стройки, 
объема работы, количества техники, даже количества 
людей, мы это все видим», — пояснил Рогозин. «Для 
того, чтобы детализировать эти показатели и иметь 
полный объективный анализ того, что реально проис-
ходит на объекте, мы проводим досъемку, аэросъем-
ку методами дронов. И в итоге считаем, что в гене-
ральной дирекции, в руководстве государственной 
корпорации «Роскосмос» есть вся объективная ин-
формация о том, что реально на стройке происхо-
дит», — заверил Рогозин.

Для размещения 2010 рабочих в ближайшее время 
появится вахтовый городок. На вопрос президента, что 
стало с городком, построенным ранее, докладчик заме-
тил, что там как раз живут 1260 рабочих. Но этого 
мало. Пик будет летом следующего года — примерно 
5000 строителей. «Мы возводим современное, теплое, 
с теплыми полами, хорошее, добротное рабочее обще-
житие и столовую», — пояснил Рогозин.

На стройплощадке выполняются работы по 13 ос-
новным зданиям и сооружениям. Самый главный — 
стартовый стол. Котлован выбран уже на 71 процент. 
По объектам разработана проектная документация, 
получены государственные экспертизы, заключен пер-
вый в России контракт с Главгосэкспертизой. Поэтому 
пока нет сомнений, что сроки будут соблюдены. 

— Фоторепортаж и видео 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1784043

— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1783789
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Сергей Тихонов

В 
Минэнерго России счита-
ют, что правительство на-
шло универсальное сред-

ство, сдерживающее рост цен на 
автозаправках. За 11 месяцев 
этого года розничная стоимость 
бензина марки АИ-92 в среднем 
по России выросла менее чем на 
1%. Цена дизеля подвергалась 
сезонным колебаниям, но сей-
час совпадает с ценником, кото-
рый можно было увидеть на 
АЗС в январе 2019 года. Больше 
всего увеличилась стоимость 
АИ-95 и АИ-98 (чуть более чем 
на 1%). Рост цен оказался даже 
ниже официально обещанного в 
начале года. 

В  2018 году сначала весной, 
а потом осенью цены на заправ-
ках шли вверх, и для их стабили-
зации потребовалось вмеша-
тельство государства. После 
осеннего кризиса правительст-
во анонсировало ввод с 2019 
года демпфирующего механиз-
ма, который компенсирует по-
тери нефтеперерабатывающих 
заводов от скачков котировок 
барреля нефти. Механизм явля-
ется частью обратного акциза и 
предполагает выплату из бюд-
жета компенсации НПЗ. Ее раз-
мер зависит от разницы сред-
ней экспортной цены на нефть и 
стоимости бензина или дизель-
ного топлива на внутреннем 
рынке. 

«Как экономическая мера 
демпфер позволил и в дальней-
шем позволит снижать вола-
тильность цен внутреннего 
рынка на автомобильный бен-
зин и дизельное топливо за счет 
автоматической подстройки 
размеров соответствующей 
субсидии, предоставляемой 
НПЗ, а также не допустить роста 
цен на автозаправочных стан-
циях выше уровня инфляции, — 

сообщили «РГ» в Минэнерго. — 
Находится под контролем ситу-
ация и на 2020 год — базовые 
цены, которые используются 
как цены отсечек для расчета 
демпферных компенсаций, бу-
дут также увеличены на инфля-
цию — таким образом, ситуация 
должна быть стабильной с уче-
том запланированного роста по 
инфляции на протяжении всего 
года».

Сказать, что после внедре-
ния демпфера сразу все прошло 
гладко, нельзя. «Еще до начала 
действия демпфера были оче-
видны его недостатки: в частно-
сти, он не зависел от внутрен-
них цен, скачкообразно менял 
знак при изменении нефтяных 
котировок, а при их росте ком-
пенсация убытков оказывалась 
недостаточной, — пояснил кон-

сультант VYGON Consulting Ев-
гений Тыртов. — В январе-февра-
ле 2019 года демпфер не ком-
пенсировал убытки от реализа-
ции автобензина на внутреннем 
рынке, а наоборот, увеличивал 
их, несмотря на снижение цен 
на нефть». 

Недочеты пришлось исправ-
лять на ходу, когда возникла 
опасность нового роста цен на 
заправках. В марте глава Минэ-
нерго Александр Новак заявил, 
что механизм демпфера необхо-
димо скорректировать. 

«В новой формуле демпфера 
были исправлены отдельные не-
достатки. В частности, теперь 
нет скачкообразного измене-
ния демпфера при падении 
внешних нефтяных котировок, 
а базовые цены, используемые в 
формуле для расчета демпфера, 
снижены до уровня, более соот-
ветствующего внутренним це-
нам, — объяснил Тыртов. — Од-
новременно с вводом новой 
формулы выросли и цены на 
внутреннем рынке. В результате 

потери нефтяников от поставок 
моторных топлив на внутрен-
ний рынок в середине года не 
превышали 2—3 тысяч рублей 
на тонну по автобензину, а по 
дизельному топливу были пол-
ностью компенсированы дем-
пфером».

Сыграло свою роль и то, что 
цены на нефть в этом году не 
били рекорды, как в 2018 году, 
когда котировки доходили до 85 
долларов за баррель. Что совпа-
ло со вторым бензиновым кри-
зисом прошлого года. В этом 
году нефть большую часть вре-
мени была в диапазоне 60—65 
долларов, что устраивает не-
фтяные компании при нынеш-
них параметрах работы дем-
пфирующего механизма. И если 
такое положение дел сохранит-
ся и в дальнейшем, то можно не 

бояться новых скачков ценни-
ков на АЗС. 

Тем не менее эксперты не 
считают формулу демпфера 
универсальной. «Если обра-
титься к рынку дизтоплива, то 
на его состояние в 2020 году 
окажет заметное влияние рост 
крек-спредов (покупка или 
продажа нефти с одновремен-
ной продажей или покупкой не-
фтепродуктов, разница стои-
мости отражает маржу НПЗ) на 
продукт на мировом рынке, — 
считает гендиректор «Петро-
маркета» Иван Хомутов. — С 
той формулой расчета демпфе-
ра, которая должна заработать 
с 1 января, для сдерживания 
роста цен на дизтопливо в пре-
делах инфляции необходимо 
будет ручное регулирование. 
Либо нужно корректировать 
демпфер». 

ДУМА В стране 
выстроят 
систему 
помощи 
россиянам 
за рубежом

СВОИХ 
НЕ БРОСАЕМ
Татьяна Замахина

В России необходимо выстро-
ить четкую систему помощи со-
отечественникам, оказавшим-
ся в сложной ситуации за рубе-
жом. Уполномоченный по пра-
вам человека Татьяна Москаль-
кова предложила начать с со-
здания реестра россиян, нахо-
дящихся в местах лишения сво-
боды за границей.

Тема обсуждалась на расши-
ренном заседании Комитета 
Госдумы по международным 
делам, в дискуссии приняли 
участие и россияне, которым 
удалось спастись от преследо-
вания по политическим моти-
вам, — Мария Бутина и Кирилл 
Вышинский. Теперь они сами 
готовы помогать «коллегам по 
несчастью».

Как сообщил начальник от-
дела консульского департамен-
та МИД России Руслан Голубов-
ский, за рубежом в местах ли-
шения свободы находятся 
шесть тысяч россиян, часть их 
дел однозначно имеет полити-
ческую подоплеку.

Только в прошлом году стало 
известно о 600 инцидентах, ко-
торые имели место в странах 
Запада, рассказал глава Коми-
тета Госдумы по международ-
ным делам Леонид Слуцкий. 
Это необоснованные аресты, 
депортации, экстрадиция на-
ших сограждан и т.п. Особня-
ком здесь стоят США, которые, 
«применяя так называемое экс-
территориальное правосудие, 
развернули настоящую охоту 
за россиянами по всему миру», 
добавил депутат.

Парламентарий уверен, что в 
России необходимо выстроить 
четкую систему помощи росси-
янам, оказавшимся в сложной 
ситуации за границей. Омбуд-
смен Татьяна Москалькова 
предложила начать с создания 
реестра таких соотечественни-
ков. Обвиненные или осужден-
ные граждане смогут попадать в 
этот перечень через адвоката, 
считает она.

— Важно, что концепция пре-
зидента и государства направле-
на на главный тезис: «Россия 
своих не бросает», — подчеркну-
ла Москалькова.

Недавно освобожденная из 
американской тюрьмы Мария 
Бутина теперь сама займется 
помощью другим россиянам, 
которые оказались в сложной 
ситуации. В этой сфере она бу-
дет помогать Татьяне Москаль-
ковой. Бутина согласилась стать 
экспертом в рабочей группе при 
омбудсмене по защите прав соо-
течественников за рубежом.

Россиянка в ходе дискуссии 
обратила внимание на пробле-
му с правами женщин в тюрь-
мах США. Это «позорная тема» 
для той страны, которая трубит 
о равноправии и защите прав, а 
на практике их игнорирует, зая-
вила Бутина. Так, в американ-
ских тюрьмах женщин лишают 
самого необходимого, напри-
мер, средств гигиены, рассказа-
ла она. Кроме того, по несколько 
раз в день практикуется унизи-
тельный досмотр, хотя подоб-
ная мера должна применяться в 
исключительных случаях.

Очень непростая ситуация с 
нарушениями против россиян 
сохраняется, конечно, на Украи-
не. В местах лишения свободы 
остается большое количество 
российских граждан.

Исполнительный директор 
МИА «Россия сегодня» Кирилл 
Вышинский, которому грозило 
15 лет по обвинению в госизме-
не, призвал обратить присталь-
ное внимание на проблему гра-
ждан, живущих в Крыму. Про-
тив них возбуждено более ше-
сти тысяч дел, заявил журна-
лист. «У них родственники на 
Украине, и при пересечении 
границы они попадают в разряд 
подозреваемых и могут ока-
заться в тюрьме. Эта проблема 
носит государственный харак-
тер», — сказал он.

Депутаты понимают акту-
альность проблемы. Комитет 
Госдумы подготовит проект за-
явления нижней палаты на эту 
тему, сообщил Слуцкий. При-
зыв к Киеву прекратить уголов-
ное преследование крымчан 
должен прозвучать с думской 
трибуны, уверен он. 

ТРУД Как примерить на себя подходящую профессию

Кадры решили все
Марина Гусенко

Ш
кольникам бу-
дет проще ори-
ентироваться в 
мире профес-
сий и выбрать 
самую подходя-
щую. Поможет 
им в этом трена-
жер «Приме-

рочная профессий», представ-
ленный на форуме профессио-
нальной навигации «ПроеКТО-
риЯ» в Ярославле. 

Тренажер размещен на сайте 
проекта. По словам заммини-
стра просвещения Ирины Поте-
хиной, он может быть полезен и 
взрослым, особенно тем, кто 
трудится не по призванию и ду-
мает о смене профессии. В «при-
мерочной» пока 120 профессий, 
потом будет 400. 

Чтобы определиться с выбо-
ром, нужно ответить на ряд во-
просов, которые, возможно, ни-
когда не приходили в голову не 
только ребенку, но и взрослому. 
«Первый пласт — любимые 
школьные предметы. Второй — о 
себе: например, быстрый он че-
ловек или медленный, любит на-
ходиться в коллективе или один. 
Третий — подходящие условия 
работы: одним нравится бывать 
на свежем воздухе и в команди-
ровках, другим — «прилипнуть» 
к компьютеру», — объяснила По-
техина. Все 120 профессий со-
провождены описанием, под ка-
ждой есть видео, интервью с 
успешными представителями.

«Вся наша взрослая часть ко-
манды тоже тестируется. Люди 
проверяют, на своем ли они ме-
сте. И удивляются выявленным 
совпадениям. С нами работали 
очень сильные психологи, HR-
специалисты. Взрослым тоже 
интересно узнать свой профес-
сиональный диапазон, в чем еще 
они могут себя проявить», — от-
мечает Потехина. 

Еще один профориентацион-
ный проект минпросвещения — 
«Билет в будущее», благодаря 
которому ребенок может не 
только понять, какие у него есть 
таланты и в каких профессиях 
они могут пригодиться, но и по-
трогать профессию руками — 
принять участие в мастер-клас-
сах. В проекте участвуют около 
ста тысяч школьников ежегодно. 

Школьники должны приме-
рять на себя и те профессии, ко-
торыми можно овладеть в рам-
ках среднего профобразования, 
указывает завлабораторией 
конъюнктурных опросов Инсти-
тута экономической политики 
им. Гайдара Сергей Цухло. На 
рынке труда катастрофически 
не хватает высококвалифициро-
ванных рабочих при переизбыт-

ке выпускников вузов. Он указы-
вает, что в третьем квартале это-
го года, по оценкам предприя-
тий, обеспеченность кадрами  в 
промышленности снизилась с 
абсолютного рекорда в 86% до 
80%, и это худшее значение это-
го года. Такого дефицита работ-
ников в российской промыш-
ленности не было, по оценкам 
предприятий, с 2014 года, и пер-

вые данные четвертого квартала 
свидетельствуют, что предприя-
тиям не удастся восстановить 
прежний уровень обеспеченно-
сти кадрами в текущем году.

По мнению Цухло, тенденция 
продолжится, поскольку в стра-
не наступил момент, когда нача-
ли массово выходить на пенсию 
высококвалифицированные ра-
бочие, подготовленные еще во 
времена СССР. А на смену им 
никто не приходит. «Нехватку 
рабочих низкой квалификации 
восполняют работники из со-
предельных стран. Инженеров 
тоже достаточно, а квалифици-
рованные рабочие — в большом 
дефиците», — говорит он. 

По мнению эксперта, ситуа-
ция будет выравниваться, если 
сократить число бесплатных 
мест в вузах, а увеличить — в 

средних профессиональных 
учебных заведениях. Кроме 
того, работодатели должны заду-
маться о существенном повыше-
нии зарплаты этой категории ра-
ботников, тогда молодежь пой-
дет работать в промышленность. 

Ранее президент России Вла-
димир Путин говорил, что для  
России проблема подготовки 
квалифицированных кадров — 
острая и без принятия спецмер 
мер к концу 2030 года дефицит 
квалифицированных кадров со-
ставит около трех миллионов че-
ловек, что может привести рос-
сийскую экономику к потерям, 
измеряемым сотнями миллиар-
дов долларов недополученной 
прибыли. 

«Ростех» представил прототип город-
ского электромотоцикла. Ребятам 
рассказали, как он создавался.

А К Ц Е Н Т

Такого дефицита квалифицированных 
рабочих в промышленности, как сейчас, 
не было с 2014 года. Это становится глав-
ным ограничителем роста экономики

За рубежом 
в местах лишения 
свободы находят-
ся шесть тысяч 
россиян

ТОПЛИВО  Минэнерго России обещает 
стабильные цены на бензин в 2020 году

Далеко не уедут 

— Что делать,
если вы заправились 
некачественным бензином 
rg.ru/art/1760724

ПАРЛАМЕНТ Для стран СНГ 
разработано почти 
600 модельных законов

Не для галочки

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

В Петербурге завершилась Межпарламентская ассам-
блея СНГ. Участники осенней сессии обсудили и при-
няли более десятка модельных законов, а также утвер-
дили список мероприятий по празднованию 75-летия 
Великой Победы. Спикер Совета Федерации Валенти-
на Матвиенко предложила особое внимание уделить 
помощи ветеранам.

— С момента создания МПА СНГ прошло более чет-
верти века, много сделано для взаимопонимания и в то 
же время укрепления суверенитета наших стран, но 
мы с не меньшим энтузиазмом продолжаем работать, 
— подвела итоги сессии Валентина Матвиенко, которая 
возглавляет совет Ассамблеи. — Всего с начала работы 
МПА СНГ разработано и принято в целом 569 модель-
ных законов.

Заместитель председателя Жогорку Кенеша (парла-
мента) Кыргызской Республики Аида Касымалиева от-
метила законы об 
экологии и туриз-
ме, в том числе со-
циальном.

«Прозвучали 
предложения по 
дальнейшей гармо-
низации и унифика-
ции национальных 
законодательств, 
чтобы создать усло-
вия для формирова-
ния транснацио-
нальных евразий-
ских корпораций», 
— отметил председатель Совета Республики Нацио-
нального собрания Беларуси Михаил Мясникович.

Был утвержден план мероприятий Межпарламент-
ской ассамблеи СНГ по празднованию 75-летия Побе-
ды в Великой Отечественной войне. Представители 
всех государств Содружества отметили, что считают 
этот юбилей крайне важным и будут принимать учас-
тие как в национальных торжествах, так и по линии са-
мой ассамблеи.

Валентина Матвиенко призвала своих парламент-
ских коллег из стран СНГ прежде всего позаботиться о 
ветеранах, которых с каждым годом остается все мень-
ше — разрешить их социальные, бытовые, медицинские 
проблемы. «Нужно привести в порядок все памятники 
и мемориалы, посвященные солдатам — героям Вели-
кой Отечественной войны, погибшим на фронтах за 
свободу наших стран», — также сказала спикер. «Не 
должно быть ни одного формального — для галочки — 
мероприятия, все акции должны идти от сердца. Важ-
но, что план был единогласно поддержан всеми делега-
циями, мы вместе будем активно принимать участие в 
его реализации», — подчеркнула Матвиенко.

В этом году в осенней сессии Ассамблеи вновь при-
няли участие представители парламентов Узбекистана 
и Молдовы. Молдова вернулась к работе в составе ас-
самблеи после двухлетнего перерыва, а Узбекистан 
впервые вошел в «парламентскую семью» год назад. 

Страны СНГ при-
звали позаботить-
ся о ветеранах — 
разрешить их 
социальные, быто-
вые проблемы

— Больше новостей на сайте 
rg.ru/soyuz

А К Ц Е Н Т

Компенсации нефтяникам сгладят 
последствия возможных скачков коти-
ровок нефти: рост цен на заправках 
останется в пределах инфляции (4%)
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Нестабильный 
Ближний 
Восток 
меняет рынок 
углеводородов

США КАЧАЮТ 
НЕФТЬ
Сергей Тихонов

Вашингтон намерен сохранить 
контроль над нефтяными ме-
сторождениями на северо-вос-
токе Сирии. Это еще больше за-
путывает и без того сложную 
ситуацию на Ближнем Востоке. 
Обстановка в крупнейшем не-
фтедобывающем регионе никак 
не стабилизируется, что отра-
жается на всем мировом рынке. 

Главной деструктивной си-
лой здесь уже давно остаются 
США. Америка, как крупней-
ший потребитель углеводоро-
дов, умело использует внутрен-
ние разногласия стран региона 
в своих интересах. Во-первых, 
для решения политических за-
дач. Во-вторых, чтобы созда-
вать для своей экономики ком-
фортные условия существова-
ния. «Контролируя сирийские 
нефтяные месторождения, 
США решают две связанные за-
дачи. Лишают доступа к этому 
источнику, с одной стороны,  
отряды ИГИЛ (запрещена в 
РФ), с другой — сирийские влас-
ти. А также обеспечивают мате-
риальную помощь поддержива-
емым США курдским формиро-
ваниям и отрядам «Сирийских 
демократических сил», оппози-
ционных президенту Асаду», — 
считает эксперт-аналитик «Фи-
нам» Алексей Калачев.

По мнению эксперта Инсти-
тута Ближнего Востока Татья-
ны Шмелевой, в Сирии «США 
за счет откровенного воровства 
местной нефти спонсируют 
курдские террористические 
группировки, минимизируя 
свои расходы в этом конфлик-
те». Объемы сирийской нефти 
слишком малы, чтобы удовлет-
ворить аппетиты крупнейшего 
потребителя. Но их достаточно 
для финансирования и обеспе-
чения подконтрольных Белому 
дому сил в этом регионе.

Второе направление полити-
ки США на Ближнем Востоке — 
Иран. Здесь, нечего скрывать, 
запрет на покупку иранской не-
фти оказался выгоден России. 
«Независимо от дружествен-
ных отношений РФ с Ираном, а 
также Венесуэлой, стоит при-
знать, что санкции против этих 
стран сыграли на пользу рос-
сийской нефтяной отрасли, 
изъяв с рынка избыточные объ-
емы предложения, — говорит 
Калачев. — Они заметно снизи-
ли для  России цену участия в 
соглашении ОПЕК+ по ограни-
чению нефтедобычи. Фактиче-
ски сохранив объемы произ-
водства, РФ при этом смогла 
увеличить экспорт нефти. В ян-
варе—октябре 2019 года он со-
ставил  223,26 млн тонн, что на 
5,6% больше, чем в январе—ок-
тябре 2016 года. Рост отчасти 
оказался обеспечен растущим 
спросом в Китае, а отчасти стал 
возможен благодаря замеще-
нию на рынке российской не-
фтью сокращения поставок из 
Ирана и Венесуэлы».

Вашингтон устранил с евро-
пейского и азиатского рынков 
нашего конкурента, но если 
рассмотреть влияние антии-
ранских санкций в целом на ми-
ровой нефтяной рынок, то они в 
очередной раз серьезно нару-
шили его баланс, который с та-
ким трудом пытаются устано-
вить участники пакта ОПЕК+. 
Котировки черного золота ска-
чут вверх-вниз, что совсем не 
устраивает нефтедобывающие 
страны, в том числе и Россию. 

«С помощью санкций Ва-
шингтон хочет по максимуму 
«обнулить» нефтяной экспорт 
Ирана, — пояснила Шмелева. — 
Он уже давно старается регули-
ровать углеводородный рынок в 
своих интересах. Делает это все-
ми доступными средствами. В 
результате ценообразование на 
мировом нефтяном рынке все 
больше подвержено влиянию 
неэкономических факторов». 

Запрет на покупку 
иранской нефти 
оказался очень 
выгоден России

ИНТЕРНЕТ Доходы стримеров
от монетизации контента 
стремительно увеличиваются

Игра за чаевые

Марианна Еркнапешян

В первой половине 2019 года 
российские стримеры (блогеры 
и игроки, ведущие онлайн-тран-
сляции) заработали на 62,8% 
больше, чем за тот же период в 
прошлом году, следует из иссле-
дования Wanta Group.

Агентство проанализирова-
ло каналы более чем 112 тысяч 
стримеров из ru-сегмента, веду-
щих прямые эфиры на платфор-
мах Twitch, «ВКонтакте» и 
YouTube. 60—70% рынка стри-
минга в России занимает плат-
форма Twitch, которая ориенти-
рована на трансляции игр. «С 
сильным отрывом дальше идет 
YouTube, затем Facebook Live. 
Монетизация стримов по боль-
шей части сейчас происходит за 
счет добровольных пожертво-
ваний от зрителей (донатов), 
платных подписчиков, а также 
рекламных интеграций», — от-
метил Сергей Трофимов, соо-
снователь платформы для моне-
тизации стримов GetStream.

Монетизируют свой контент 
61% стримеров, большинство 
используют для этого донат-
сервисы (96%). В основном в 
Tw i t c h  и  « В К о н т а к т е » .  В 
YouTube лидерство остается за 
платными чатами: их использу-
ют 82% стримеров, донат-сер-
висами пользуются 20%. Поми-
мо донат-сервисов для монети-
зации используются платные 
подписки (15%), платные чаты 
на YouTube (8%) и платежные 
системы (6%). Каждый десятый 
пользуется несколькими ин-
струментами.

Аудитория разных каналов 
по-разному относится к моне-

тизации стримов. Если в Twitch 
и YouTube стримы монетизиру-
ют 78% и 32% соответственно, 
то «ВКонтакте» — только 8%.

По данным Streamlabs, объ-
ем рынка стриминга в третьем 
квартале 2018 года вырос до 
10,1 млрд долларов. По прогно-
зам аналитиков платформы, к 
концу 2019 года он достигнет 
13,1 млрд долларов при 19 мил-
лионах стримеров.

Учитывая высокий потенци-
ал игрового и стримингового 
рынков, ряд технологических и 
телеком-компаний стараются 
на них зайти. Примерами этому 
являются платформы от МТС 
(WASD.TV) и Tele2 (Cyberhero). 
«Вряд ли они смогут конкури-
ровать с международными 
платформами, однако внести 
вклад в развитие игровой инду-
стрии в России смогут. Соцсети 
также запустили подобные сер-
висы, но пока они не так попу-
лярны, поскольку каждая со-
цсеть объединяет различные 
группы людей, а функционал и 
сопутствующая экосистемы вы-
строена хуже, чем у профессио-
нальных стриминговых плат-
форм», — отметила Лаша Лали-
ашвили, менеджер по бренд-
коммуникациям QIWI.

Исследование QIWI по рынку 
показало, что на игровых стри-
мах в основном донатят зрители 
в возрасте 19—24 лет (38%) и 25—
34 года (29%) преимущественно 
из ЦФО и СЗФО. Две трети зри-
телей игровых стримов из числа 
тех, кто не отправляет донаты, 
негативно относится к оплате за 
просмотр стримов. Каждый пя-
тый рассматривает такую воз-
можность. 

ЦИФРА
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тонн нефти составил объем эк-

спорта нефти в январе—октя-

бре 2019 года

ИНВЕСТИЦИИ Граждане сократили переводы 
пенсионных накоплений в несколько раз

Остались при своих
Игорь Зубков 

О
сталось несколько 
дней, когда можно 
подать заявление на 
перевод в 2020 году 
пенсионных нако-
плений в негосудар-
ственный пенсион-
ный фонд (НПФ) или 
Пенсионный фонд 

России (ПФР). В этом году заяв-
лений будет подано кратно мень-
ше, но потери инвестиционного 
дохода конкретных граждан при 
переходах — а в этом году почти 
все они считаются досрочными — 
будут максимальными.  

С этого года заявления о пере-
воде накоплений по обязатель-
ному пенсионному страхованию 
(ОПС) принимаются только до 
30 ноября включительно, при-
чем только через портал госу-
слуг (с подтвержденной учетной 
записью и квалифицированной 
электронной подписью) или от-
деления ПФР. Возможности сме-
ны страховщика по ОПС были ог-
раничены, чтобы уберечь людей 
от потери дохода, набежавшего 
по накоплениям, при досрочном 
переходе (чаще, чем раз в пять 
лет между датами фиксации до-
хода). Агенты НПФ 
— банки и пенси-
онные брокеры 
— привлекали 
клиентов, пре-
жде всего «мол-
чунов» (тех, кто 
еще ни разу не 
менял страхов-
щ и к а ,  о с та в -
шись в ПФР), вы-
сокой доходно-
стью, умалчи-
вая о потере уже 
накопленного 
дохода с момен-
та последнего 
фиксинга. На аг-
рессивное при-

влечение клиентов фонды толка-
ла заморозка формирования 
пенсионных накоплений. 

Всего за пять последних лет 
граждане таким образом лиши-
лись более 100 млрд рублей. В 
этом году «молчуны» рискуют 
потерей инвестдохода за макси-
мальный срок (четыре года). Но 
теперь, помимо усложнения пе-

рехода, клиент должен быть пре-
дупрежден о потерях, а весь де-
кабрь действует «период охла-
ждения», когда можно заявить 
об отказе от смены страховщика.

В последние три года наме-
тился четкий тренд на серьезное 
сокращение количества заявле-
ний о смене страховщика. Если в 
2016 году подано около 12 млн 
таких заявлений, то в 2017-м это 

количество сократилось почти 
вдвое, а в 2018 году — до 2 млн за-
явлений (при этом удовлетворе-
но лишь 1,6 млн заявлений). В 
этом году число заявлений со-
кратится до 300—500 тысяч (то 
есть еще примерно в 4—6 раз про-
тив 2018 года), прогнозируют в 
Национальной ассоциации него-
сударственных пенсионных фон-

дов (СРО НАПФ). При этом наи-
более ощутимо сокращается пе-
реходной трафик клиентов меж-
ду НПФами, в то время как коли-
чество возвратов застрахован-
ных лиц из негосударственных 
фондов в ПФР год от года остает-
ся стабильным — в районе 70—80 
тысяч, отмечают в НАПФ.

По прогнозу президента Ас-
социация негосударственных 
пенсионных фондов (АНПФ) 
Сергея Белякова, сокращение 
будет еще более радикальным, и 
число заявлений не превысит 
150 тысяч. «Это соответст-
вует позиции большин-
ства участников рынка о 
необходимости отказа 
стимулирования гра-
ждан к досрочным пере-

ходам как основного инструмен-
та привлечения клиентов», — го-
ворит он.  

Однако Беляков видит риск 
кратного увеличения заявлений 
о переходах в последний момент 
кампании 2019 года. Это приве-
дет к большим потерям граждан 
и будет свидетельствовать о не-
добросовестном поведении иг-
роков, которые знают о внима-
тельном отношении регулятора, 
но придерживают оформление 
заявлений, тогда как другие 
участники рынка фактически от-
казались от досрочных перехо-
дов, говорит Беляков. «Мы над-
еемся, что этого не произойдет, и 
интересы развития всего рынка, 
а также формирование доверия 
граждан будут превалировать 
над интересами привлечения 
клиентов любым путем», — за-
ключает Беляков. 

Рекордно низкие результаты 
переходных кампаний 2018 года 
(+40,4 млрд рублей) и тем более 
2019 года защитили граждан от 
потерь, но приводят к стагнации 
рынка, поскольку новых источ-
ников роста у него нет — форми-
рование накоплений замороже-
но, а внедрение гарантированно-
го пенсионного продукта (аль-
тернативы накоплениям в рам-
ках ОПС) планируется только на 
2021 год. Поэтому динамика ак-
тивов НПФ по-прежнему зави-
сит от показателей доходности. 
На них влияет благоприятная 

рыночная конъюнктура: с на-
чала года индекс рынка пен-
сионных накоплений (сба-
лансированный, RUPMI) вы-

рос почти на 13%. Таким обра-
зом, по итогам 2019 года сред-

невзвешенная доходность пенси-
онных накоплений вполне мо-
жет превысить 10%, прогнози-
рует младший директор по рей-
тингам страховых и инвестици-
онных компаний «Эксперт РА» 
Артем Афонин. По итогам 2020 
года (в случае отсутствия суще-
ственных внешних шоков) сред-
невзвешенная доходность пенси-
онных накоплений будет в диа-
пазоне 7—8%, полагает он. По-
скольку влияние переходной 
кампании 2019 года на рост рын-
ка окажется минимальным, по 
итогам 2020 года объем активов 
НПФ, по оценкам «Эксперт РА», 
прибавит 6—7% и составит около  
4,7 трлн рублей (по итогам 2019 
года — 4,4 трлн рублей, или +9%).

В следующем году можно 
ожидать относительного роста 
количества переходов «молчу-
нов» в НПФ. Дело в том, что 2020 
год — последний год того самого 
5-летнего интервала между фик-
сингами для «молчунов». То есть, 
подав заявление о переходе из 
ПФР в НПФ с 1 января по 30 ноя-
бря 2020 года, «молчуны» при 
переходе в 2021 году сохранят 
весь свой инвестиционный до-
ход, накопленный за 5 лет, отме-
чают в НАПФ. 

Что касается переходов меж-
ду НПФ и из негосударственных 
фондов в ПФР, то их количество в 
следующем году либо будет 
близким к значениям 2019 года, 
либо, в случае «заморозки» до-
срочных переходов (она обсу-
ждается минфином и Банком 
России), сведется к абсолютным 
минимумам, считают в НАПФ. 

В АНПФ также отмечают, что 
в случае заморозки досрочных 
переходов велика вероятность 

полной приостановки пере-
ходной кампании в следую-
щем году, за исключением 
небольшой доли застрахо-

ванных лиц, выбравших 
своим пенсионным 
страховщиком Пенси-
онный фонд России (пе-

ревод накоплений из 
НПФ в ПФР). 

А К Ц Е Н Т

Число заявлений со стороны «молчунов» 
вырастет в 2020 году, 
когда при переводе накоплений они 
сохранят весь инвестиционный доход

ПРОДУКТЫ Дальний Восток 
наращивает экспорт сои

Бобы наступают

Алена Узбекова

Депутаты Госдумы предложили правительству рассмо-
треть вопрос о субсидировании в ближайшие два года 
затрат на перевозку сои и соевого шрота с Дальнего 
Востока, а также  на перевозку сельхозтехники и мине-
ральных удобрений и в обратном направлении — в реги-
оны ДФО, занимающиеся производством сои.

Минсельхоз уже разработал проект постановления 
правительства о субсидировании производства ма-
сличных агрокультур — сои и рапса. Субсидирование 
будет вестись по федеральному проекту «Экспорт про-
дукции АПК». Объем помощи до 2024 года оценивается 
в 8 миллиардов рублей. Деньги обещают давать регио-
нам, выбравшим производство сои и рапса  приоритет-
ной подотраслью АПК. Субсидии будут  распределять 
по ставкам на тонну реализованных или отгруженных 
на собственную переработку сои или рапса.

Ранее замминистра сельского хозяйства Сергей Ле-
вин отметил, что соя и продукты ее переработки вышли 
на второе место в экспорте продукции АПК с Дальнего 
Востока. «Рост в 
первую очередь 
обеспечен за счет 
спроса на эту про-
дукцию со стороны 
китайских потреби-
телей», — отметил 
он. По словам за-
мминистра, ожида-
ется, что к 2024 году 
экспорт сои с Даль-
него Востока до-
стигнет 600 милли-
онов долларов.

За четыре года 
российский экспорт соевых бобов в Китай вырос более 
чем в 10  раз, почти до миллиона тонн. Этому поспособ-
ствовал торговый конфликт США и Китая. В сельхозсе-
зоне 2016—2017 годов (с 1 июля по 30 июня) США про-
дали в Китай 37 миллионов тонн сои, сообщили в Ин-
ституте конъюнктуры аграрного рынка (ИКАР). В сле-
дующем сезоне экспорт США снизился до 30 миллио-
нов тонн, в сезоне 2018—2019 годов до 5 миллионов 
тонн. По данным ИКАР, еще три сельхозсезона назад — в 
2016—2017 годах — Россия экспортировала в Китай 315 
тысяч тонн сои, затем 780 тысяч тонн, а в последнем се-
зоне до 735 тысяч тонн. «Производство и экспорт в 
прошлом сезоне немного снизились из-за погодных ус-
ловий. Но положительная динамика очевидна», — гово-
рит ведущий эксперт ИКАР Даниил Хотько.

Производство сои сосредоточено в основном в Амур-
ской области, Приморском и Хабаровском краях. Нем-
ного выращивают на Кубани и в Ставрополье. «Соя лю-
бит много воды и много солнца, и немного регионов в 
стране могут дать эти условия», — рассказывает Альберт 
Давлеев, президент консалтингового агентства Agrifood 
Strategies. Пока производство РФ совсем небольшое. Да 
и ограничение американского экспорта Китай заместил 
в основном поставками из Бразилии.Но у сегмента 
большой потенциал — только Амурская область плани-
рует довести производство сои до двух миллионов тонн 
— это половина российского урожая. 
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Юлия Кривошапко

А
ссоциация развития кла-
стеров и технопарков 
России вместе с минэко-

номразвития подвела итоги III 
Национального рейтинга (есть 
в распоряжении «РГ») инвести-
ционной привлекательности 
особых экономических зон 
(ОЭЗ). 

По словам главы минэконо-
мразвития Максима Орешкина, 
сегодня в таких зонах зареги-
стрировано более 750 резиден-
тов из 38 стран. Объем частных 
инвестиций резидентов достиг 
375 млрд рублей, объем выруч-
ки резидентов превысил 760 
млрд рублей.

В первой группе рейтинга 
(промышленно-производствен-
ные и портовые экономические 
зоны) две верхние позиции за-
нимают «Алабуга» и «Липецк», 
как и годом ранее. Они лидиру-
ют по числу привлеченных ре-
зидентов (более 60 компаний) и 
объему инвестиций. Третье ме-
сто принадлежит «Ступино 
Квадрат» — первая в России 
частная ОЭЗ. Она поднялась с 
5-го места благодаря увеличе-
нию на треть числа привлечен-
ных резидентов: за последний 
год  — с 8 до 12 компаний. Был 
также перевыполнен план по 
строительству объектов инже-
нерной инфраструктуры, в ин-
тересах инвесторов введены в 
эксплуатацию свободные мощ-
ности.

 ОЭЗ «Титановая долина» 
опустилась с 3-го на 9-е место. 
По итогам года ей удалось при-
влечь 4 крупные промышлен-
ные компании, однако этот по-
казатель оказался ниже средне-
го значения по ОЭЗ данного 
типа в России. Размещение 
крупных компаний требует су-
щественных мощностей элек-
троснабжения и водоотведения, 
что снизило долю свободных 
инфраструктурных мощностей 
в экономической зоне для но-
вых потенциальных инвесто-
ров, поясняют авторы рейтинга. 
Тем не менее в перспективе эта 
ОЭЗ имеет возможность повы-
сить свою позицию после ввода 
в эксплуатацию новых объек-
тов инфраструктуры, полагают 
они.

Последнее место в этой 
группе заняла ОЭЗ «Лотос» 
(Астраханская область). За год 
она опустилась на одну пози-
цию. ОЭЗ «Ульяновск», кото-
рая замыкала рейтинг в 2018 
году, напротив, поднялась до 
8-го места.

В рейтинге особых экономи-
ческих зон технико-внедренче-
ского типа расклад за год не из-
менился. В списке лидеров оста-
лись «Дубна», «Технополис 
«Москва» (бывш. «Зеленог-
рад») и особая экономическая 
зона «Санкт-Петербург». 

ОЭЗ «Дубна» и «Технополис 
«Москва» впервые разделили 
между собой 1 и 2 места. По сло-
вам авторов рейтинга, это ре-
зультат значительного качест-
венного роста зоны «Технопо-
лис «Москва».

На последнем месте в этой 
группе по-прежнему «Томск». 
из-за невысокого по сравнению 
с другими ОЭЗ этого типа объе-
ма инвестиций резидентов.

Причина того, что некото-
рые  особые экономические 
зоны стабильно занимают ли-
дирующие позиции, в высоком 
уровне их клиентоориентиро-
ванности, указывают состави-
тели рейтинга. Например, у 
каждого потенциального и дей-
ствующего резидента таких 
ОЭЗ есть собственные личные 
менеджеры. Это упрощает и 

ускоряет взаимодействие с ор-
ганами власти, решение про-
блем с арендой имущества, 
строительством промышлен-
ного объекта на выделенном 
резиденту земельном участке. 

Рейтинг привлекательности 
ОЭЗ составляется ежегодно. 
Авторы учитывают статисти-
ческие данные и сведения, по-
лученные от управляющих 
компаний экономических зон, 
минэкономразвития, из от-
крытых источников, а также 
оценки резидентов ОЭЗ и эк-
спертов.

Рейтинг составляется в фор-
мате бизнес-навигатора и, по 
сути, является путеводителем 
для инвесторов, комментирует 
директор Ассоциации разви-
тия кластеров и технопарков 
России Андрей Шпиленко. Все 
показатели, по которым оцени-
ваются особые экономические 
зоны, были сформированы 
бизнесом, благодаря чему они 
актуальны и понятны, в том чи-
сле, зарубежным инвесторам, 
добавляет он. «Важно подчер-
кнуть, что все особые эконо-
мические зоны, включенные в 
рейтинг, эффективны. В 2016 
году минэкономразвития про-
анализировало работу всех 
ОЭЗ. Те из них, эффективность 
которых не подтвердилась, 
были закрыты», — уточняет 
Шпиленко. 

ПРОГНОЗЫ

ВАЛЮТА
До конца недели у рубля будет ощутимый фактор поддер-

жки — налоговый период, говорит руководитель направле-

ния по стратегическому анализу и моделированию СМП 

Банка Владимир Помыткин. Оптимизм в торговых перего-

ворах США и Китая снижается, однако риторика по-преж-

нему положительная. Инвесторы настроены позитивно в 

отношении развивающихся рынков, что также поддержива-

ет курс рубля, говорит аналитик. В целом внешний фон до-

статочно ровный, поэтому существенных колебаний курса 

не предвидится — по мнению Помыткина, в ближайшую не-

делю можно ожидать курс 63,5—65 рублей за доллар.

БИРЖА
С фундаментальной точки зрения российский рынок — наи-

более интересный среди других развивающихся и откры-

тие длинных позиций на нем останется хорошей идеей для 

долгосрочного инвестирования, считает старший аналитик 

УК «Альфа-Капитал» Максим Бирюков . При этом с «корот-

кими» деньгами сейчас следует быть осторожнее, советует 

он. Однако без новых поводов для роста индексу МосБир-

жи сложно будет вырваться выше 3000 пунктов не только в 

ближайшую неделю, но и до конца года, считает Бирюков.

НЕФТЬ
На нефтяной рынок в ближайшую неделю повлияют торго-

вые переговоры США и Китая и возможные вербальные ин-

тервенции членов ОПЕК+ в преддверии заседания группы, 

говорит главный аналитик «БКС Премьер» Антон Покато-

вич. Рынок ждет и 5 декабря — момента IPO, когда опреде-

лится рыночная стоимость крупнейшей мировой нефтеком-

пании Saudi Aramco. Если она получит высокую оценку 

(ожидаемые 1,6—1,7 триллиона долларов), у нефтяных коти-

ровок появится стимул для роста. В таких условиях, по мне-

нию Покатовича, в ближайшие дни нефть может продол-

жить рост в диапазоне 63,5—66 долларов за баррель.

Подготовил Роман Маркелов

РЕЙТИНГ Определены самые привлекательные 
особые экономические зоны

Где деньги растут
Ц И Т А Т А

Максим Орешкин, министр экономического развития РФ 
об ОЭЗ как драйвере привлечения инвестиций в регионы:
— В ОЭЗ создано более 35 тысяч рабочих мест. Свыше 
120 иностранных компаний выбрали для реализации 
своих проектов российские особые экономические 
зоны. Причем часть из них уже запустила свое 
производство — открыто порядка 40 крупнейших 
заводов с мировыми именами, среди которых 
Yokohama, Bekaert, Ford, Armstrong, Kastamonu, 
Bettermann. Все это свидетельствует о том, что 
механизм ОЭЗ развивается в правильном направлении 
с учетом взаимовыгодных интересов государства и 
бизнеса.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской  
Федерации объявляет об открытии вакантной должности:

— судьи 109 гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занную вакантную должность с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105, 106, 121. 

Последний день приема документов — 6 декабря 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Выбирая пенсионный фонд для перевода накоплений, 
нужно оценивать его доходность за пять лет, а не за год.
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Амурская область 
планирует 
увеличить 
производство сои 
до половины 
урожая России

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 

М
А

Р
И

А
Н

Н
А

 Е
Р

К
Н

А
П

Е
Ш

Я
Н



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 ноября 2019
понедельник № 265 (8023)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

На личные цели

Основная причина увеличения объемов ввоза 
евро банками — продолжающееся изменение 
структуры расчетов внешней торговли, а имен-

но увеличение расчетов в евро за экспортные поставки в 
рамках курса на дедолларизацию, считает главный ана-
литик «БКС Премьер» Антон Покатович.

Опыт последнего года показывает, что дедоллариза-
ция заключается в основном в переходе внешних расче-
тов на евро. По мнению главы банка ВТБ Андрея Костина, 
у нее и есть обратные факторы: российские компании, 
которые перешли с доллара на евро, испытывают про-
блемы — евро имеет негативные ставки, значит, эти ком-
пании теряют деньги. Но увеличение спроса на евро про-
должится в обозримой перспективе в рамках все тех же 
процессов дедолларизации экспортных поставок, бан-
ковской системы и валютной структуры резервных на-
коплений, считает Покатович. По его мнению, основным 
генератором спроса на евро выступают компании, а для 
людей привлекательность евро находится на более низ-
ких уровнях по сравнению с долларом. По мнению Пока-
товича, на ближайший год нет существенных предпосы-

лок, которые могли бы позволить евро перейти к продол-
жительному укреплению. Таким образом, для граждан 
евро сохраняет риски слабости и, вероятно, использует-
ся ими либо для диверсификации валютного риска, либо 
в особых случаях (поездки за границу, крупные покупки 
в евро, игра на валютном рынке), полагает аналитик.

По мнению  старшего управляющего директора рей-
тингового агентства НКР Александра Проклова, увели-
чение ввоза наличных евро, скорее всего, было все же 
связано с возросшими покупками евро физлицами, ко-
торые были вызваны падением курса евро к рублю в сен-
тябре по сравнению с августом. В целом же покупать 
евро «про запас» не слишком выгодно из-за отрицатель-
ных ставок в еврозоне, подчеркивает он. Поэтому специ-
ального наращивания банками активов в евро ожидать 
вряд ли приходится: банки, как и прежде, будут реагиро-
вать на потребности своих крупных клиентов, имеющих 
расчеты в евро, говорит Проклов. 

1

Связанные 
одной сетью

Вторая причина высокой стоимости звонков в 
визитной сети — ценообразование осуществ-
ляется за спиной абонента. Операторы связи 

сами договариваются друг с другом, сколько их або-
ненты будут платить в роуминге: когда мои абоненты 
находятся в твоей сети, я за них буду тебе платить 15 
центов за минуту и наоборот. Тормоза здесь нет, потре-
бителя как стороны договора нет, операторы просто 
оценивают платежеспособный спрос и стремятся до-
вести тарифы до его верхнего предела. 

Что с этим делать? «Мы внимательно изучили опыт 
Евросоюза, где разница в стоимости звонка в местной 
сети и в другую страну была значительной, доходя до 
100 раз, — говорит Сушкевич. — Сначала они попробо-
вали установить верхний предел стоимости звонка в 
роуминге, но это не очень сработало. Поэтому платежи 
операторов были жестко зарегулированы исходя из 
правила «плати как дома» — любой звонок в роуминге 
должен оплачиваться по цене домашнего оператора. К 
этому идеалу Европа шла 10 лет». 

Есть другой 
путь, которым идут 
Россия и Беларусь в 
рамках Союзного 
государства. Согла-
сно рабочему про-
екту «дорожной 
карты», рассматри-
валось снижение 
стоимости интер-
коннекта с 30 цен-
тов до 1,5 цента, а 
также ограничение 
вознаграждение визитной сети планкой в 1,5 цента. 
Тогда домашняя сеть, из которой выехал абонент, мо-
жет спокойно разрабатывать тариф. Если учесть, что 
домашняя сеть что-то еще берет себе, стоимость мину-
ты разговора в роуминге, причем международного, со-
ставит около 4—5 центов. То есть около 3—4 рублей за-
платит абонент белорусской сети за звонок из Москвы 
домой, столько же — абонент российской сети за зво-
нок из Минска в Москву. Это более чем в 10 раз снизит 
стоимость международного звонка и стоимость звон-
ка, допустим, белоруса в российской сети. То есть это 
заметно выше тарифов домашней сети, но для роумин-
га условия улучшаются в десятки раз.

Возможно, опыт РФ и Беларуси будет рассмотрен 
всеми пятью странами ЕАЭС. 

Совет ЕЭК поручил коллегии комиссии совместно с 
государствами Союза представить до 1 марта 2020 
года предложения по созданию условий для внедрения 
справедливых тарифов в международном роуминге на 
территориях стран Союза. Предложения должны быть 
разработаны с учетом позиций всех стран «пятерки». 

«На мой взгляд, можно рассмотреть фиксацию сто-
имости интерконнекта и вознаграждения визитного 
оператора, разработку тарифов, которые будут пла-
тить абоненты, разъезжающие по странам Евразий-
ского союза, и так далее, — говорит Сушкевич. — Раз-
умеется, мы должны учитывать интересы сотовых опе-
раторов, насколько это критично для них». 

1

АВИАЦИЯ Началось проектирование самолета 
на замену легендарному Ан-2

Подъемная сила
Евгений Гайва

П
роектная документация 
на новый легкий много-
целевой самолет для ко-

ротких перелетов, который спе-
циалисты между собой называ-
ют «Байкал», должна быть гото-
ва уже через год, рассказали 
«Российской газете» в минпро-
мторге. Сам самолет пойдет в 
производство в 2022 году.

Ранее победу в конкурсе на 
разработку машины одержала 
проектная компания «Байкал- 
Инжиниринг» (Улан-Удэ). Кон-
тракт на выполнение НИОКР 
«ЛМС (легкий многоцелевой са-
молет)» стоимостью 1,25 млрд 
рублей заключен в октябре, за-
вершение этого этапа проекти-
рования контрактом отнесено 
на декабрь 2020 года, сообщили 
в минпромторге. Эти средства 
пойдут на разработку эскизно-

технического проекта, рабочей 
конструкторской документа-
ции и изготовление первого 
опытного образца для статиче-
ских испытаний. Стоимость 
проекта оценивается в 4,2 млрд 
рублей, отметили в ведомстве.   

К проекту планируется при-
влечь партнеров из Казахстана. 
Организована работа совмест-
ного КБ с использованием кон-
структорского потенциала веду-

щих организаций отрасли. По-
лучать сертификат на серийный 
самолет и проводить сертифика-
цию его производства будут на 
Улан-Удэнском авиазаводе.

Самолет должен выйти на 
межрегиональные маршруты со 
сложными условиями эксплуа-
тации. С учетом этого минпро-
мторг потребовал использовать 
в конструкции алюминиевые 
сплавы, а также предусмотреть 
возможность ремонта в поле-

вых условиях и безангарного 
хранения.  Машина рассчитана 
на 9—14 пассажирских мест. Она 
может использоваться для пере-
броски грузов в удаленные рай-
оны. Расчетная практическая 
дальность полета с максималь-
ной коммерческой нагрузкой 2 
тонны и аэронавигационным 
запасом топлива на 45 минут 
полета составит не менее 1,5 ты-
сячи километров. «Байкал» дол-
жен прийти на смену известно-
му всем «Кукурузнику» Ан-2.

В России летают 323 самоле-
та Ан-2 и его модификаций, со-
общили «РГ» в Центре стратеги-
ческих разработок в граждан-
ской авиации. «Потребность в 
обновлении парка таких само-
летов является насущной необ-
ходимостью. При этом самоле-
ты в данном сегменте долгое 
время находились на перифе-
рии внимания отечественных 
авиастроителей», — говорит ген-
директор центра Антон Корень.

На межрегиональных лини-
ях востребованы самолеты ма-
лой и средней вместимостью от 
9 до 65 мест.  Такие самолеты, 
как будущий «Байкал», нужны в 
регионах со сложными клима-
тическими условиями и слабо-
развитой транспортной сетью, 
поясняет Корень. 

А К Ц Е Н Т

Среди требований к новому самолету — 
возможность ремонта в полевых 
условиях и безангарное хранение

«Важно, что документ 
распространяет меры 
противодействия на 

новые виды табачных изделий и 
всю остальную никотинсодер-
жащую продукцию, которая 
беспрепятственно распростра-
няется у нас на рынке, — сооб-
щил «РГ» исполнительный ди-
ректор Совета по общественно-
му здоровью и демографии Вик-
тор Зыков. — Это касается нагре-
ваемого табака — курительного 
изделия, которое за счет агрес-
сивного маркетинга приобрета-
ет популярность, в том числе 
среди молодежи. Это касается  и 
электронных средств доставки 

никотина, с которыми ситуация 
вообще катастрофическая: в от-
ношении их надо срочно вво-
дить жесткое регулирование. В 
США более двух тысяч человек 
попали в больницу, 47 человек 
погибли по причине использо-
вания электронных сигарет».

Действие на организм этого 
относительно нового для рынка 
продукта пока плохо изучено, 
хотя исследований проводится 
много. Но в основном заказыва-
ют их компании, производящие 
эти продукты.

«Установлено, что один из 

ингредиентов курительной сме-
си, используемой в электрон-
ных сигаретах, полностью не 
испаряется и попадает в легкие 
в виде жидкости, — поясняет Зы-
ков. — Это приводит к их серьез-
ному повреждению, в один мо-
мент люди просто начинают за-
дыхаться. Этот ингредиент — ви-
тамин E в масляной форме — мо-
жет содержаться не только в 
смесях с марихуаной, но и в ни-
котинсодержащих жидкостях. 
Он зарегистрирован как пище-
вая добавка и его можно прини-
мать внутрь вместе с едой, одна-
ко вдыхать категорически нель-
зя».

Тем не менее вейпы их произ-
водители позиционируют как 
одно из средств, которое помога-
ет освободиться от никотиновой 
зависимости для курильщиков, 
которые хотят, но не могут бро-
сить курить. По мнению экспер-
та, производители лукавят, они 
вводят потребителей в заблужде-
ние, делая такие заявления. 

Светлана Викторовна Разворотнева
Исполнительный директор НП «ЖКХ Контроль»

Алексей Геннадьевич Матюхин
начальник Управления регулирования в сфере ЖКХ Федеральной 

антимонопольной службы
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ИНИЦИАТИВА 

В госреестре 
недвижимости 
могут 
появиться 
новые данные 
о сделках

НА ОСОБОМ 
СЧЕТУ
Марина Трубилина

Росстат предлагает ввести но-
вую графу в Единый госреестр 
недвижимости (ЕГРН): отме-
чать, была ли квартира куплена 
в новостройке или же на вторич-
ном рынке. 

Об этом рассказали экспер-
ты Росстата на Научно-методо-
логическом совете ведомства, 
где обсуждался расчет показате-
лей национальных проектов. В 
частности, речь шла об опреде-
лении средней стоимости ква-
дратного метра модельного жи-
лья на первичном рынке для 
нацпроекта «Жилье и городская 
среда».

«Мы рассматриваем вопрос 
использования для расчета дан-
ных ЕГРН, — рассказала началь-
ник отдела Управления стати-
стики цен и финансов Росстата 
Елена Бызалова. — Росреестр 
обладает достаточно полной ин-
формацией о всех проводимых 
сделках. Однако, к сожалению, 
там нет данных, была ли сделка 
по покупке жилья первичной. 
При наличии такого индикатора 
работа с информацией Росрее-
стра значительно упростила бы 
расчет этого показателя. Кроме 
того, мы бы могли анализиро-
вать на основе данных Росрее-
стра первичную статистиче-
скую информацию, которую со-
бираем у застройщиков и 
агентств недвижимости на регу-
лярной основе. Мы обратились к 
коллегам с просьбой рассмо-
треть этот вопрос. Они готовы 
помочь и сейчас изучают этот 
вопрос».

Для пополнения ЕГРН новой 
графой необходимы некоторые 
изменения в законодательстве. 
Минэкономразвития, курирую-
щее Росреестр, от комментариев 
отказалось. 

Участники совета высказали 
некоторые замечания к порядку 
расчета стоимости жилья, обсу-
ждение методики будет продол-
жено в рабочем порядке. 

«Первичный и вторичный 
рынки — это два равноправных 
по объему и конкурирующих за 
покупателя сегмента. Разделе-
ние официальной статистики по 
первичному-вторичному сег-
менту будет, безусловно, полез-
но для аналитики», — говорит ди-
ректор департамента консал-
тинга и аналитики компании 
Knight Frank Ольга Широкова. 

В Росреестр, как рассказала 
управляющий партнер компа-
нии «Метриум» Мария Лити-
нецкая, при регистрации дого-
воров, связанных с недвижимо-
стью, попадает масса детальной 
информации — об объекте недви-
жимости, стоимости сделки и др. 
Есть статистика Росреестра о ко-
личестве договоров купли-про-
дажи в разрезе участников — 
были ли это физические, юриди-
ческие лица, государство, дан-
ные о договорах долевого уча-
стия. «Гипотетически из этих 
сведений можно вычленить ста-
тистику по сделкам на первич-
ном и вторичном рынках жилья. 
К примеру, из общего числа со-
глашений купли-продажи жилой 
недвижимости вычесть всех 
продавцов из числа юридиче-
ских лиц, и фактически мы полу-
чаем количество вторичных 
продаж», — говорит эксперт. Тем 
не менее в целом для анализа 
происходящего в отрасли публи-
куемых данных и их периодич-
ности недостаточно для адекват-
ного анализа, практически все 
исследователи собирают пер-
вичные данные самостоятельно. 
И если Росреестр будет публико-
вать новые данные, то это помо-
жет аналитикам рынка. 

— Читайте также: Как в регионах 
работает новая система защиты 
покупателей квартир
rg.ru/art/1782739

Около 4 рублей 
заплатит абонент 
белорусской сети 
за звонок 
из Москвы домой
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В Росреестр попа-
дает информация 
об участниках 
сделки, ее стоимо-
сти, объекте недви-
жимости, однако 
не хватает данных 
о том, на первич-
ном или вторичном 
рынке она была 
проведена

— Читайте также: Врачи 
рассказали о лучшей еде после 
отказа от сигарет 
rg.ru/art/1766519

Без затяжек

1
А К Ц Е Н Т

Действие электронных сигарет и вейпов
на человеческий организм изучено 
пока довольно плохо

Планируется, что к 2035 году курить 
будет только максимум каждый 
пятый взрослый россиянин.
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ПРАЗДНИК  Многодетные 
москвичи получили ордена 
«Родительская слава»

Семь «Я»

Сергей Бабкин

В Белом зале столичной мэрии 
многодетные москвичи получа-
ли государственные награды — 
медали и ордена «Родительская 
слава». «Воспитать одного-двух 
детей — это уже серьезный труд, 
— обратился к ним глава города 
Сергей Собянин. — А в вашем 
случае это уже настоящий по-
двиг».

На награждение пришли се-
мьи, в которых воспитываются 
от 4 до 10 детей. К государст-
венным наградам они пред-
ставлены по указу президента. 
И кроме почетного ордена 
предусмотрена еще и денежная 
выплата — 100 тысяч рублей. 
«То, что многодетные семьи по-
лучают награды от государства 
— вполне логично, — отметил 
Сергей Собянин. — Труд роди-
телей очень важен и почетен. 
Благодаря вам растет целое по-
коление целеустремленных мо-
лодых людей, настоящие гра-
ждане нашей страны».

Во многих многодетных се-
мьях появляются целые дина-
стии, посвящающие жизнь нау-
ке, искусству, творчеству. На-
пример, у Ольги и Александра 
Зелинских — уже шестеро ре-

бят, ждут седьмого. Муж и жена 
— музыканты, их дети тоже по-
лучают образование в школе 
имени Рихтера, а старший сын 
— в музыкальном кадетском 
корпусе. Младшие занимаются 
пока дома.

«Количество многодетных 
семей за последние годы выро-
сло вдвое, — отметил Сергей Со-
бянин. — Их в Москве — почти 
154 тысячи! В наших школах и 
детсадах — более 1,5 миллиона 
ребятишек. Такого никогда не 
было!» Это не только рекорд, 
но и большая ответственность 
для города, добавил мэр. Собя-
нин пообещал и дальше откры-
вать новые школы и детские 
сады, строить поликлиники, 
благоустраивать дворы, парки, 
скверы, игровые площадки 
даже в отдаленных районах 
большой Москвы.

По-прежнему сохраняются 
городские льготы для многодет-
ных семей. Они могут эконо-
мить на проезде и коммуналь-
ных услугах. Москва предостав-
ляет бесплатную парковку, 
скидку на кружки и секции, 
предусмотрены социальные 
выплаты. Например, матерям 
10 детей каждый месяц перечи-
сляют по 20 тысяч рублей.  
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ОБЩЕСТВО Бывший 
радиофизик из Перми 
стал лучшим воспитателем 
России

Безусый нянь

Константин Бахарев, «Российская газета», Пермь

Уважение к людям, и в первую очередь к детям, поможет 
сделать наш мир лучше,  считает Евгений Пепеляев, 
обладатель «Хрустальной жемчужины», главной награ-
ды конкурса «Воспитатель года России» в 2019 году.

Несколько лет назад Пепеляев ушел из университе-
та, где учился на радиофизика. Учеба не принесла радо-
сти, но самое главное — не было желания стремиться к 
чему-то в этой области. «Понял, что это совсем не 
мое», — признается Евгений. И вот уже семь лет он тру-
дится в детском саду «Школа рыцарей и принцесс».

— Первая смена привела меня в смятение, — вспоми-
нает он. — Я даже не предполагал, что воспитывать так 
трудно. 

Но не отчаялся, а 
воспринял происхо-
дящее как некий вы-
зов лично себе. Не 
стесняясь, обращал-
ся за помощью к 
коллегам, начал чи-
тать книги по педа-
гогике. Потом были 
различные курсы 
профессиональной 
подготовки. Но тео-
рия в столкновении с практикой часто приводила к раз-
рыву формата: оказывается, очень часто ребенок отби-
рает игрушки или толкается только потому, что именно 
так проявляется его симпатия к другому. И нужно не 
упрекать малыша за плохое поведение, а постараться 
найти в нем лучшее.

Отправной точкой для Евгения стал конкурс «Воспи-
татель года». Стал победителем городского конкурса, но 
на краевом оказался только в тройке призеров. А в этом 
году Пепеляев стал лучшим в Пермском крае, а затем 
победил и на всероссийском конкурсе. Кстати, приз — 
хрустальную жемчужину — он отнес в свой детский сад. 
Сейчас Евгений Пепеляев учится в педуниверситете за-
очно, выбрав специальность психолога. 

ВУЗЫ Ректорам МГУ 
и СПбГУ продлили 
полномочия

Больше двух 

Мария Агранович

Госдума приняла поправки, которые вносят измене-
ния в Федеральный закон «Об образовании в РФ» и 
другие законодательные акты.

Их суть в изменении срока полномочий ректоров. 
Напомним, кроме вузов, подведомственных минобр-
науки, другим министерствам, а также непосредствен-
но правительству, в России есть два университета с 
особым статусом: МГУ им. Ломоносова и Санкт-Петер-
бургский госуниверсиет. 

Трудовой кодекс разрешает оставаться ректором 
вуза до 65 лет. Срок пребывания в должности можно 
продлить еще на пять лет по предложению ученого со-
вета. До сих пор согласно закону об МГУ и СПбГУ пре-
зидент был вправе дважды продлить срок работы рек-
торов этих университетов на пять лет. Принятая дум-
ская поправка убирает из закона слово «дважды». 

Ректору Московского университета академику РАН 
Виктору Садовничему в этом году исполнилось 80 лет. 
Руководитель Санкт-Петербургского госуниверситета 
член-корреспондент РАН Николай Кропачев предель-
ного возраста для ректорства еще не достиг — ему 60. 
О мировой практике управления университетами «РГ» 
рассказал профессор Высшей школы экономики Вик-
тор Болотов: 

— Ректоры, президенты, канцлеры вузов в разных 
странах могут назначаться министерством, отби-
раться попечительским или наблюдательным сове-
том, выбираться преподавателями. Нашим универси-
тетам для того, чтобы конкурировать с мировыми ли-
дерами, нужны амбициозные программы развития. 
Драйвером таких программ должны выступать руко-
водители, которые референтны не только коллективу 
университета, но которым доверяет и правительство, 
и бизнес. 

Как судья посмотрит
При этом председа-
тель столичного суда 
привела разные слу-

чаи судейского усмотрения. 
Например, согласно положе-
ниям Семейного кодекса право 
требовать предоставления 
алиментов в судебном порядке 
от бывшего супруга имеет 
нуждающийся супруг, достиг-
ший пенсионного возраста, не 
позднее чем через пять лет с 
момента расторжения брака, 
если супруги состояли в браке 
длительное время. «Однако в 
законе не содержится указа-
ния на то, какой период време-
ни следует считать длитель-
ным, — пояснила Егорова. — Мы 
исходим из того, что длитель-
ным периодом будет 20 лет. Но 
бывают разные обстоятельст-
ва, и если гражданин приведет 
убедительные доводы, то суд в 
качестве длительного времени 
может установить и другие пе-
риоды: 5, 10, 15 лет». Это, по ее 
словам, как раз один из приме-
ров судейского усмотрения. 
При этом Егорова напомнила, 
что меняется законодательст-
во, судебная практика, и судьи 

должны следить за многими 
изменениями, «тем и сложна 
эта профессия». 

Но она также подчеркнула, 
что судейское усмотрение в 
любом случае основывается на 
законе и не должно приводить 
к судебной ошибке, а также то, 
что оно не может быть источ-
ником права. 

Глава столичной Фемиды 
также высказала мнение о том, 
как можно выстроить более 
четкие рамки для реализации 
судейского усмотрения. В пер-
вую очередь, по ее словам, 
нужно избегать неясностей и 
обилия оценочных понятий в 
законе. Достичь этого, по ее 
словам, поможет обязательная 
правовая экспертиза всех про-
ектов нормативных актов. 
Если же в законе обнаружена 
неточность, ее устранение наи-
более оперативно может быть 
обеспечено Пленумом Верхов-
ного суда, которому, тем не ме-
нее, не следует создавать но-
вые нормы и тем более вводить 
новые оценочные понятия. Бо-
лее того, постановления ВС 
также должны проходить пра-

вовую экспертизу. Председа-
тель Мосгорсуда подчеркнула, 
что сами судьи нуждаются в 
установлении критериев су-
дейского усмотрения в законе. 
Причина в том, что на практи-

ке нередко возникает вопрос, 
как отграничить судейское ус-
мотрение от судебной ошибки.

В свою очередь президент 
Федеральной палаты адвока-
тов России Юрий Пилипенко, 
согласился с Ольгой Егоровой 
отметив, что судейское усмо-
трение — это безусловное бла-
го, применение которого долж-
но быть глубже и шире. При 
этом, по его словам, существу-
ют проблемы так называемого 

обвинительного уклона. Как 
подчеркнул Пилипенко, адво-
каты приветствуют не только 
судейское усмотрение, но и его 
расширение, правда, очень хо-
тели бы перенастроить баланс 

и сдвинуть его ближе к центру 
от обвинительного уклона.

Отвечая на вопрос об обви-
нительном уклоне заместитель 
председателя  Мосгорсуда 
Дмитрий Фомин пояснил,  что 
в суды попадают только те ма-
териалы, в которых уверены 
следствие и прокуратура, и 
именно этим объясняется чи-
сло обвинительных пригово-
ров. 

По его мнению, при сущест-

вующей в настоящее время и 
предусмотренной законом си-
стеме предварительного след-
ствия статистические показа-
тели не изменятся. Он подчер-
кнул, что число обвинитель-
ных приговоров стабильно вы-
сокое во многих странах мира, 
например, в Японии оно со-
ставляет 99,9 процента, в Нор-
вегии — 95 процентов. При 
этом, по его данным, в России и 
в частности в Москве 70 про-
центов дел рассматривается в 
особом порядке, при котором 
сам подсудимый согласен с 
предъявленным обвинением.  
Из оставшихся 30 процентов 
дел, рассматриваемых в общем 
порядке, определенный про-
цент составляют оправдатель-
ные приговоры, часть из кото-
рых вынесена на основании 
вердиктов присяжных. При 
этом Дмитрий Фомин подчер-
кнул, что присяжные в силу за-
кона не мотивируют принима-
емые ими решения, в связи с 
чем не представляется возмож-
ным установить мотивы, по ко-
торым они оправдывают под-
судимых. 

АКЦИЯ «РГ» В Большой Тихой ждут «земского учителя»

Вакансия на миллион
Татьяна Кузнецова, 
«Российская газета», Барнаул

С 
тех пор как «Рос-
с и й с к а я  га з е та »  
рассказала о мало-
комплектной шко-
ле в деревне алтай-
с к о го  к р а я (  С М . 
«РГ» от 31.10.2019 
«Кто станет учите-
лем в Тихой?») и 

включилась в поиски учителя, 
прошло около месяца . Было 
четыре звонка от тех, кого за-
интересовала вакансия.  Уточ-
нили детали, обещали под-
умать... Поиски учителя  про-
должаются.

С сентября школа здесь не 
работает — нет преподавателя. И 
это вопрос сохранения живопи-
снейшей деревни — не будет 
здесь школы, все разъедутся. 
Корреспонденты «РГ» отправи-
лись в отдаленное село, чтобы 
выяснить, чем «приманить» 
сюда такого нужного здесь че-
ловека — учителя.

Пришлось преодолеть три 
тысячи километров от Москвы 
до Барнаула на самолете и еще 
350 проехать на машине. Из 
Барнаула стартовали рано 
утром, первые двести верст от-
махали быстро. А когда сверну-
ли на Солонешенский тракт, 
дорога пошла ухабистая. Через 
50 километров исчезла сото-
вая связь, еще через 30 закон-
чился асфальт. По грунтовке 
ползем по горным перевалам. 
Внизу разбросаны небольшие 
деревеньки: домишки старые, 
деревянные, на окраинах и во-
все заброшенные. Когда-то 
жизнь здесь кипела, крупные 
совхозы и колхозы давали ра-
боту жителям этих сел, строи-
ли дома, детские сады, школы. 
Сегодня о былом напоминают 
только остовы разрушенных 
ферм. И все это на фоне завора-
живающей красоты вокруг: ис-
крящиеся от инея поля и хол-
мы, заснеженные горные вер-
шины...

Большая Тихая встретила 
нас таким же контрастом — не-
хитрый сельский быт и удиви-
тельный горный пейзаж. Назва-
ние село получило от речушки 
Тихая, которая течет прямо 
между домами. Живут здесь 

всего 78 человек, так что дерев-
ня давно не большая, но тихая 
точно. Тишина вокруг просто 
звенящая, особенно после го-
родской суеты. Отдыхать в Ти-
хой хорошо, а вот работать нег-
де. У фермера трудятся четверо 
местных мужчин, столько же — 

на маральнике. Для женщин 
всего два рабочих места — про-
давец в магазине и педагог в на-
чальной школе. Последнее вот 
уже полгода пустует. 

Одноэтажное деревянное 
здание школы, построенное в 
середине 1980-х, еще вполне 

крепкое. В прошлом году здесь 
отремонтировали крышу и обо-
рудовали теплый санузел. В 
классах новые парты, есть даже 
компьютерный класс — два но-
утбука и два компьютера со ста-
ринными мониторами. А как же 
интернет, спрашиваю, ведь со-
товой связи нет? Оказалось, ин-
тернет провели по федеральной 
программе. Причем только в 
школу, в деревне нет интернета. 
Здесь же, в школе, есть стацио-
нарный телефон, их всего три на 
все село. 

Предлагали вернуться в 
школу бывшему ее директору 
Оксане Тереховой, которая че-
тырнадцать лет здесь прорабо-
тала, когда школа была девяти-
леткой. Восемь лет назад тут 
оставили только начальные 
классы и одного учителя. Ребят 
с пятого по одиннадцатый ста-
ли возить в соседнее Карпово — 
в школу и в интернат. С тех пор 
Оксана трудится продавцом в 
магазине. 

— В школу не вернусь, перего-
рела, — говорит она. — Хотя через 
четыре года мой сын тоже пой-
дет в первый класс. Если учите-
ля не найдут, уедем отсюда. 

О переезде думает и Виктор 
Медведев, который в одиночку 
воспитывает четверых детей. 
Школьный вопрос уже разде-
лил эту большую семью попо-
лам. Старший сын после армии 
живет с отцом, помогает с боль-
шим хозяйством. Младший 
тоже пока дома, хотя 7 ноября 
ему исполнилось семь, и он 
должен был ходить в первый 
класс. 

— Я его не отпустил, — поясня-
ет Виктор Медведев. — Не дело 

это, когда есть семья, ребенку 
жить в интернате. А так мне 
пришлось среднего сына-тре-
тьеклассника отправить к се-
стре в село Верх-Ануйское. Там 
же живет и старшая дочь, ей 19. 
В следующем году, если не будет 
учителя в Тихой, все уедем.

Пока никого не манит в гор-
ное село ни большая по сель-
ским меркам зарплата в 20 ты-
сяч рублей, ни казенная квар-
тира в доме на два хозяина пря-
мо напротив школы. Жители 
сами сделали здесь косметиче-
ский ремонт. А сейчас район-
ные власти предлагают на вы-
бор квартиру получше — через 
три дома от школы. Водопрово-
да в деревне нет, как и цен-
трального отопления. Так что 
воду надо носить с колонки и 
печь топить углем и дровами. 
Местных это не пугает, а вот 
приезжих?

Жители деревни очень над-
еются на программу «Земский 
учитель». «За миллион, может, 
кто и приедет к нам. На эти день-
ги ведь квартиру можно купить 
даже в Барнауле», — рассуждают 
сельчане и ждут нового года, ког-
да заработает программа. 

А пока детям из Большой Тихой 
приходится жить и учиться вдали 
от родителей — в соседнем Карпове.

А К Ц Е Н Т

Пока никого не манит в горное село 
ни большая по сельским меркам 
зарплата в 20 тысяч рублей, 
ни казенная квартира в доме 
на два хозяина напротив школы

А К Ц Е Н Т

Судейское усмотрение в любом случае, 
по мнению председателя Мосгорсуда, 
основывается на законе и не должно 
приводить к судебной ошибке

Прямая речь

Евгений Пепеляев: Больше всего на свете не люблю 

фальшь в отношениях с людьми. Любимая книга — «Цве-

ты для Элджернона». Самая притягательная страна — 

Япония, с детства она привлекала меня своей загадоч-

ностью. Известные люди, с кем мечтал бы встретиться: 

Ирвин Ялом, Януш Корчак, Джеймс Бьюдженталь.

P. S.

Претендентов на вакансию 

учителя в Большой Тихой ждут 

по адресу: Алтайский край, Со-

лонешенский район, с. Соло-

нешное, ул. Красноармейская, 

15, тел.: 8 (385) 942-24-01.

Рома Медведев, семь лет: «Хочу, чтобы учитель приехал, чтобы я смог здесь учиться. Пожалуйста, приезжайте!»

Евгений Пепеляев: Ребенок — это самостоятельная личность, 
и относиться к нему надо с уважением.

Учеба на радиофи-
зика не приносила 
радости. И вот уже 
7 лет он трудится 
в детском саду
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Подмосковные 
чиновники 
попали 
под следствие

ПОТЕРЯЛСЯ 
ДОМ
Наталья Козлова

Бабушкинский суд отправил 
под домашний арест главу под-
московного Чехова Марину Ко-
нонову. Высокопоставленной 
чиновнице предъявлено обви-
нение в мошенничестве с муни-
ципальным имуществом.

В СК уточнили, что уголов-
ное дело возбуждено по мате-
риалам ФСБ России и ГУ МВД 
России по Московской области.

Как объяснила корреспон-
денту «РГ» представитель СК 
по Московской области Ольга 
Врадий, следствие полагает, что 
в результате «преступных дей-
ствий « главы Чехова, из муни-
ципальной собственности неза-
конно исчез объект недвижи-
мого имущества — здание об-
щей площадью 330 кв. м, када-
стровой стоимостью больше 7 
млн 300 тыс. рублей. 

На допросе Кононова вину 
признала. В СК уверяют, что 
они «закрепляют доказательст-
венную базу» и  проверяют чи-
новницу на «причастность к со-
вершению иных аналогичных 
преступлений».

За последние два дня СК по 
Московской области уже вто-
рой раз возбуждает дела по дей-
ствиям чиновников. До Чехова 
возбудили дело по факту мо-
шенничества при строительст-
ве многоквартирных домов в 
Балашихе. Горожане пришли на 
личный прием к Александру Ба-
стрыкину и пожаловались на 
местных чиновников. В 2003 
году бывший глава Балашихин-
ского района Владимир Само-
делов принял решение о при-
знании 15 домов в Балашихе не-
пригодными для проживания, 
об их сносе, расселении жиль-
цов и постройке 6 новых домов 
силами застройщика «Мособл-
капстрой». В итоге был постро-
ен лишь один дом, и все кварти-
ры в нем застройщик продал, 
ничего не отдав городу. 

НАДЗОР  Польша 
выдала России 
Андрея 
Чернякова

МИЛЛИАРДЫ 
ПОД ЗЕМЛЮ
Иван Егоров

В Россию из Польши экстради-
рован бывший владелец и глава 
строительной корпорации 
НПО «Космос» Андрей Черня-
ков, обвиняемый в мошенниче-
стве на сумму почти 17 млрд 
рублей.

Как сообщил обозревателю 
«РГ» официальный представи-
тель надзорного ведомства 
Александр Куренной, в пятни-
цу по требованию Генпрокура-
туры России, компетентные ор-
ганы Польши экстрадировали в 
Россию гражданина РФ Андрея 
Чернякова. На Родине он обви-
няется в мошенничестве в осо-
бо крупном размере, мошенни-
честве в сфере кредитования и 
невыплате зарплаты своим ра-
ботникам.

По версии следствия, в 2011 
году Черняков заключил согла-
шение на строительство много-
функционального комплекса 
Академии дзюдо России. Черня-
ков получил более 28 млн ру-
блей на расчетный счет «НПО 
Космос». При этом, по данным 
следствия, строительство не за-
вершил и подделал акты о при-
емке выполненных работ, а по-
лученные деньги потратил по 
своему усмотрению.

Также Чернякова обвиняют 
в том, что он похитил 14 млрд 
рублей Банка Москвы, выдан-
ных в качестве кредита на 
строительство Алабяно-Бал-
тийского тоннеля в Москве. 
Кроме того, с 2013 по 2014 год 
Черняков не доплатил своим 
работникам более 183 млн ру-
блей зарплаты. Как считает 
следствие, в этот же период он 
похитил со счетов НПО «Кос-
мос» более 2 млрд 885 млн ру-
блей и перевел их на расчет-
ные счета аффилированных 
компаний. 
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ПОДРОБНОСТИ Юрий Чайка провел личный прием 
предпринимателей в Екатеринбурге

С Генпрокурором 
с глазу на глаз

Татьяна Казанцева, 
«Российская газета», 
Екатеринбург

П
рактика личных 
встреч с предпри-
нимателями впер-
вые была опробова-
на еще на Дальнево-
сточном экономи-
ч е с к о м  ф о р у м е . 
«Формат очень ин-
тересный — можно 

разбираться с вопросами прямо 
на встрече», — заявил тогда 
Юрий Чайка. Было принято ре-
шение проводить такие встречи 
на постоянной основе по окру-
гам. И уже в Екатеринбурге та-
кая встреча  прошла по плану.

Соорганизатором меропри-
ятия стало региональное отде-
ление «ОПОРЫ России». 

— В штате у людей, которые 
зачастую сами стоят у кассы 
или готовят блюда в своем ре-
сторане, нет юристов, — говорит 
ее президент Александр Кали-
нин. — И когда они сталкиваются 
с нарушением своих прав, идут 
к своим же коллегам-предпри-
нимателям, в «ОПОРУ России». 

Мы им помогаем, и если права 
действительно нарушены, обра-
щаемся в Генеральную прокура-
туру.

Что сейчас  волнует ураль-
ский бизнес? Сложности рабо-
ты с муниципалитетами, задол-
женность по госконтрактам, не-
обоснованные внеплановые 
проверки контрольно-надзор-
ных органов. Кроме того, есть 
случаи административного дав-
ления со стороны региональных 
правоохранительных органов. 
Например, представитель юж-
ноуральского горнолыжного 
курорта «Солнечная долина» 
пожаловался на действия минэ-
кологии Челябинской области и 
местных органов МВД. 

— Только с начала года у нас 
прошло 35 внеплановых прове-
рок. Основаниями послужили 
обращения физических лиц, 
преследующих корыстные ин-
тересы. Они обращались в аппа-
рат президента РФ,  Госдуму, 
прокуратуру, минэкологии об-
ласти. Параллельно ведутся 
массовые атаки в СМИ с целью 
подорвать деловую репутацию, 
дискредитировать имидж ку-
рортов, приостановить нашу 
работу. Минэкологии Челябин-
ской области проверило клуб-
отель «Золотой пляж» по якобы 
незаконной отсыпке берега озе-
ра Тургояк. Было возбуждено 
уголовное дело, — рассказал че-
лябинский бизнесмен.

Правда, при доскональном 
изучении материалов дела Ген-
прокуратура вынесла постанов-
ление об отмене возбуждения 
уголовного дела — в связи с его 
незаконностью и недостаточно 
проверенными фактами. Челя-
бинцы поблагодарили за это ре-
шение, но еще раз обратили 
внимание Генпрокурора на про-
блему.

— Мы видим, что органы госу-
дарственной власти использу-
ются как инструмент админи-
стративного  давления на малый 
бизнес в руках манипуляторов, 
групп лиц, преследующих за-
хватнические, корыстные цели. 
С другой стороны — контроль-
но-надзорные органы порой вы-
носят необоснованные и неза-
конные решения по результа-
там проверок. Тем самым вме-
сто поддержки ставят малый 
бизнес под удар, — подытожил 
предприниматель.

По словам Юрия Чайки, орга-
ны прокуратуры отменили уже 
почти 300 тысяч плановых и вне-
плановых проверок российских 
предпринимателей. А после мер 
прокурорского реагирования 

бизнесу вернули свыше 47 мил-
лиардов рублей долгов по госу-
дарственным и муниципальным 
контрактам.  Для обратной связи 
с предпринимателями ведомст-
во создало «зеркальный реестр 
проверок» на портале «Бизнес-
навигатор МСП». Формат лич-
ных встреч должен стать допол-
нением этой работы. Причем 
«масштабных мероприятий с до-
кладами» там не будет. 

— Мы накопили серьезный 
опыт — более 11 лет занимаемся 
защитой малого и среднего биз-
неса, но тема безгранична, воз-
никают новые проблемы. Сегод-
ня мы попробовали новую фор-
му общения — слышали боль, 
стенания предпринимателей, 
которые сталкиваются с давле-
нием надзорных органов, неи-
сполнением муниципальных 
контрактов. Считаю, что мы 
сделали еще один шаг в деле за-
щиты малого и среднего бизне-
са, — отметил первый замести-
тель Генпрокурора Александр 
Буксман. 

О чем бизнесмены говорили 
Генпрокурору? О долгах по госкон-
трактам, необоснованных проверках

НАСЛЕДИЕ В Россию вернулась большая часть 
архива Колчака

Лот истории
Владимир Емельяненко

Г
осархив РФ, Дом русского 
зарубежья имени Алексан-
дра Солженицына и част-

ные коллекционеры смогли вер-
нуть в страну более половины 
архивов Верховного правителя 
России в 1918—1920 годах адми-
рала Александра Колчака. Сдел-
ка состоялась на аукционе в Па-
риже, где архив Колчака, состо-
явший из 391 лота, был продан 
более чем за 3 миллиона евро, 
сообщил аукционный дом 
Drouot. 

В числе проданных докумен-
тов — именной (Колчака) на-
градной лист ордена Святого 
Георгия, письмо от 1919 года 
адмирала своей жене Софье 
Федоровне, покинувшей Рос-
сию в 1919 году с юным сыном 
Ростиславом, паспорт лейте-
нанта флота Александра Колча-
ка. И ценный для понимания 
истории Гражданской войны 
документ — рукопись-прокла-
мация Временного правитель-
ства в Омске с исправлениями 
Колчака. В прокламации сказа-
но: «Сибирское» правительст-
во «приняло на себя задачу вве-
сти воссоединившуюся и воз-
рожденную Россию в круг ве-
ликих демократий мира». Вме-
сте с этими документами на 
аукционе были выкуплены дет-
ские фотографии адмирала, его 

телеграммы семье и Евангелие 
с его же пометками.

«Продажа архива Колчака 
стала настоящим триумфом!» — 
пишет в Twitter аукционный дом 
Drouot. Большая часть архива 
Колчака уйдет в Госархив, часть 
— в Дом русского зарубежья. В 
частности, помимо документов 
и переписки адмирала с женой, 
в Дом русского зарубежья пере-

даются документы и переписка 
семей флотоводцев Развозовых 
и Старков, а также материалы 
по истории российского флота 
рубежа XIX—XX столетий. Неко-
торое количество документов 
будет находиться в российских 
частных собраниях. Имена рос-
сиян-покупателей аукционный 
дом Drouot держит в секрете по 
их просьбам. 

— К 100-летию гибели адми-
рала Колчака в 2020 году мы вы-
ставим многие из приобретен-
ных документов, — говорит ди-
ректор Дома русского зарубе-
жья Виктор Москвин. - Вместе с  
Госархивом и частными коллек-
ционерами мы готовим выстав-
ку исторических реликвий. 

СИНЯЯ ПТИЦА УВАЖЕНИЯ
Я довольно давно и с удовольствием пишу колонки в 
«Российской газете». Но никогда — подчеркнуто: ни-
когда — не писал заметок к началу нового сезона какой-
либо телевизионной программы. Можно объяснять 
причины, можно не объяснять — суть не в этом. 

А вот тут, анализируя, как положено колумнисту, 
события прошедшей недели, понял, что написать по 
поводу одной программы хочу. Не потому, что ее ведет 
моя добрая знакомая, — поверьте, на тв есть програм-
мы, над которыми работают гораздо более близкие 
мне люди. И не потому, что она выходит  на канале, где 
я имею честь трудиться — здесь выходит много замеча-
тельных передач.  Для меня эта программа уникальна в 
первую очередь тем, что позволяет напомнить о важ-
нейшей, на мой взгляд, сегодня истине.

Я говорю о «Си-
ней птице» — пере-
даче, открывшей 
свой шестой сезон. 
Подводя итоги и за-
глядывая в будущее, 
можно, наверное, 
всякие цифры при-
водить: сколько мо-
лодых ребят стали 
звездами, сколько 
состоявшихся звезд 
уже поработали в 
жюри… Но мой ин-
терес не в этой об-
ласти, не в стати-
стических выклад-
ках. Для меня глав-
ная идея «Синей 
птицы» формулиру-
ется так: дети — это 
люди. Они требуют к себе не умилительного, но уважи-
тельного отношения. Ребенок — это мир, который мы 
можем и должны открывать, а не сосуд, который мы за-
полняем тем, что нам, взрослым, кажется важным. 

Вы никогда не задумывались о том, что наш мир как 
бы поделен на два клуба. Первый — это взрослые, у ко-
торых — власть, деньги, свобода, ответственность… 
Второй — дети, у которых ничего — ни власти, ни денег, 
ни свободы, а отвечать они могут только за то, за что 
взрослые позволяют им отвечать. 

Януш Корчак писал, что мы создали мир, в котором 
все большое нам представляется более значительным, 
чем маленькое. Страны, автомобили, дома… Чем боль-
ше — тем значительней. И вот это отношение мы перено-
сим на детей: они же маленькие, значит, незаметные.

Дарья Златопольская беседует совершенно одина-
ково со знаменитостями и с маленькими героями про-
граммы. Потому что она беседует с людьми. Потому 
что и те и другие ей интересны. Потому что любой 
гость передачи — а это всегда суперзнаменитость — для 
нее такой же важный источник информации, как ма-
ленький пианист или чтец.

Вы никогда не задумывались, что наш мир как бы 
поделен на людей и детей. Люди — это люди, и они тре-
буют к себе определенного отношения, человеческого. 
А дети — это дети, они требуют, чтобы их воспитывали.

Простой пример. В середине ХХ века в педагогике 
появился такой термин «полезный досуг». Понимаете? 
Для взрослых досуг — это когда можешь делать что 
угодно: балдеть, оттягиваться, отдыхать, в общем. Для 
ребенка досуг должен быть полезным, то есть просто 
балдеть нельзя, надо время проводить с пользой. Поче-
му, собственно? Разве дети делают меньше, чем мы? 
Разве они меньше устают?

Это только один из примеров того, как по-разному 
мы относимся к себе, взрослым, и к детям. Ребенка 
можно прогнать: «Пойди в свою комнату, ты еще ма-
ленький, чтобы слушать такие разговоры». Но если вы 
старику скажете: «Иди в свою комнату, ты стар для та-
ких бесед», — это будет выглядеть как оскорбление. 

Конечно, мне как зрителю важно все то, что делают 
в «Синей птице» дети. Взрослые горазды ругать моло-
дое поколение. Во все века находятся дяденьки и те-
теньки, которым искренно представляется, что в годы 
молодости они были круче нынешних. А в «Синей пти-
це» — молодые и замечательно талантливые. Для меня 
важно, какие с ними ведут разговоры. То, как это дела-
ет Златопольская, — 
пример всем нам. 
Уважай ребенка — и 
тогда он раскроет-
ся. Уважай ребенка 
— и тогда ты узна-
ешь от него то, что 
не всякий взрослый 
расскажет.

В прошлом веке в 
Англии жил да был 
такой удивительный 
человек Дональд 
Винникотт. Трид-
цать лет(!!!) он при-
нимал в лондонской 
больнице роды, 
ежедневно наблю-
дая только что ро-
дившихся детей. Од-
новременно он был 
знаменитым психологом, которого коллеги даже выбра-
ли председателем своей ассоциации. Так вот Винникотт 
утверждал: когда мать видит только что родившегося 
младенца, она убеждена, что он ничего не знает, что его 
надо всем наполнить. «А он знает такое! — восклицал 
Винникотт. — Чего и взрослым неизвестно! Он знает, как 
зарождается жизнь. Другое дело, что он не умеет об этом 
рассказать. Но ведь знает!» Винникотт считал, что если 
мать с самого рождения ребенка начинает относиться к 
нему как к носителю отдельной, собственной информа-
ции — это принципиально меняет ее отношение к детям.

Как человек, который уже довольно долго работает 
на телевидении, я бесконечно думаю над вопросом: о 
чем сегодня говорит телевидение? К каким размышле-
ниям оно подталкивает зрителей? На самом деле, к 
разным. В основном, конечно, к политическим. Но все-
таки не только. 

А если переформулировать вопрос: о чем телевиде-
ние сегодня НЕ говорит? Тут тоже много вариантов от-
вета. Для меня самый печальный — очень мало говорит 
о детях и подростках. Да и сами дети и подростки сегод-
ня на экране — редкие гости. А ведь это не просто люди 
— это будущее нашей страны.

Конечно, я понимаю: не все дети столь замечатель-
ны, как герои «Синей птицы». Но ведь такие тоже есть. 
И мне с ними интересно, потому что к своим юным го-
дам они уже многому научились, потому что они — та-
лантливы и свободны. И у них есть возможность свои 
умения показать.

Спасибо, «Синяя птица», за уважение к детям, дру-
гими словами: за уважение к будущему! 

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий, режиссер

ВКЛРЕШЕНИЕ Мать, 
бросившую 
сына в лесу, 
просят 
признать 
невменяемой

ПРИВЯЗАЛА 
К ДЕРЕВУ
Иван Егоров

Уголовное дело москвички Над-
ежды Куликовой, оставившей 
сына привязанным к дереву на 
территории «Лосиного Остро-
ва», направлено в суд. Следст-
вие будет ходатайствовать о 
применении в отношении жен-
щины, которая обвиняется в 
покушении на убийство сына, 
принудительных мер медицин-
ского характера.

Как сообщила официальный 
представитель ГСУ СК по Мо-
скве Юлия Иванова, по резуль-
татам комплексной психиатри-
ческой экспертизы женщина 
признана нуждающейся в при-
нудительном лечении. По дан-
ным экспертизы, в момент со-
вершения инкриминируемых 
деяний Куликова не могла осоз-
навать фактический характер, 
общественную опасность своих 
действий и руководить ими. 
18 февраля Куликова обрати-
лась в полицию с заявлением об 
исчезновении сына 2012 года 
рождения. В заявлении говори-
лось, что вечером 17 февраля 
женщина ехала в автомобиле с 
ребенком мимо заповедника 
«Лосиный Остров» и по его 
просьбе заехала туда. Ребенок 
убежал и не вернулся. Спустя 
несколько часов — ранним 
утром 18 февраля — ребенок с 
мешком на голове вышел к за-
правке на МКАДе. Он расска-
зал, что накануне мама пере-
стала его кормить и оставила в 
лесу. Это было наказанием за 
то, что он пытался утопить со-
баку. При осмотре автомобиля 
матери следователи изъяли три 
рулона скотча и нож. 22 февра-
ля Преображенский суд Мо-
сквы арестовал Куликову, кото-
рой было предъявлено обвине-
ние в покушении на убийство и 
в жестоком обращении с деть-
ми. Женщина отрицала обвине-
ние в покушении на убийство 
сына, но признала, что посту-
пила с ним жестоко. 

ПОЛИЦИЯ  

Мошенники 
угрожали 
должникам 
физической 
расправой

ДОЛГИ 
ТЯЖКИЕ
Михаил Фалалеев

Проблема возврата долгов в 
очередной раз повлекла возбу-
ждение уголовного дела. Двое 
жителей Северного Кавказа ре-
шили самостоятельно собрать 
деньги с жителей Подмосковья, 
представляясь работниками 
коллекторского агентства.

Официальный представи-
тель МВД России Ирина Волк 
сообщила, что эти лжеколлек-
торы с марта по сентябрь 2019 
года звонили с различных но-
меров на мобильные телефоны 
гражданина и его родственни-
ков. Они угрожали физической 
расправой и требовали возвра-
та денежного долга по кредит-
ному обязательству. На стены 
домов они нанесли надписи с 
оскорблениями.

Задержали их сотрудники 
уголовного розыска ГУ МВД 
России по Московской области. 
Полицейские в ходе обысков 
изъяли мобильные телефоны, 
банковские карты, электрон-
ные базы данных клиентов ми-
крофинансовых организаций, 
баллончики с краской, компью-
теры, оргтехнику и уже готовые 
листовки с оскорблениями и 
угрозами. Задержанным вменя-
ется вандализм и самоуправст-
во. Суд избрал для задержан-
ных меру пресечения в виде за-
ключения под стражу. У поли-
ции есть информация, что они 
могут быть причастны к совер-
шению аналогичных престу-
плений в Подмосковье. 

Пока продолжается предва-
рительное расследование. 
Предстоит выяснить, где они 
взяли базы данных. Такие исто-
рии, как свидетельствует поли-
цейская статистика, случаются 
довольно часто. И еще хорошо, 
когда люди обращаются в суд. 
К сожалению, бывают, мягко 
говоря, эксцессы — должники и 
коллекторы вступают в руко-
пашные схватки. И тогда адми-
нистративные правонаруше-
ния превращаются в уголовные 
дела. 

А К Ц Е Н Т

Органы прокуратуры отменили 
уже почти 300 тысяч плановых 
и внеплановых проверок 
российских предпринимателей
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Детское фото Колчака, которое в 
2020 году будет выставлено в Доме 
русского зарубежья в Москве.

Для меня 
главная идея 
«Синей птицы» 
формулируется 
так: дети — 
это люди. Они 
требуют к себе 
уважительного 
отношения

Для ребенка досуг 
должен быть 
полезным, то есть 
просто балдеть 
нельзя. Почему? 
Разве дети делают 
меньше, чем мы? 
Разве они меньше 
устают?

Досье «РГ» 

Александр Колчак (1874—1920 гг.) — участник Русско-японской и 

Первой мировой войн, один из руководителей Белого движения в 

России. Верховный правитель России и Верховный главнокоманду-

ющий Русской армией (ноябрь 1918-го — январь 1920 года). В 1920 

году был расстрелян большевиками в Иркутске. В марте 2019 года 

ФСБ России рассекретила уголовное дело расстрелянного без 

суда Колчака, но закрыла доступ к нему для исследователей.

ТЕХНОЛОГИИ В Москве 
перезапустили крупнейшую 
онлайн-библиотеку

Страницы 
из прошлого 

Александр Мелешенко

Центральная научная библио-
тека имени Н.А. Некрасова пе-
резапустила один из крупней-
ших библиотечных онлайн-про-
ектов страны — «Электронекра-
совку». Любой желающий мо-
жет полистать там виртуальные 
страницы изданий, увидевших 
свет много лет и даже веков на-
зад. Причем не только книг, но и 
газет и журналов.

«На сайте доступно почти 20 
тысяч периодических изданий — 
это самая большая оцифрован-
ная коллекция периодики в рус-
ском интернете, — рассказал 
«РГ» редактор проекта Илья 
Старков. — Мы также начали пу-
бликовать 100 тысяч единиц из-
образительных материалов, от 
копий старинных оберток кон-
фет до спичечных этикеток. 
Пока загрузили около 5 тысяч 
изображений, чтобы на их осно-
ве сделать отдельный раздел 
«Некнижные коллекции». 

«Электронекрасовка» суще-
ствует уже полтора года, но в 
последние месяцы она пережи-
ла довольно серьезное обновле-
ние — после перезапуска у сайта 
появился новый, более удобный 
интерфейс и поиск, расширился 
функционал и стали доступны 
новые типы фондов. Остались, 
впрочем, и прежние, хорошо за-
рекомендовавшие себя рубри-
ки. Например, на сайте можно 
послушать лекции и подкасты. 

Есть целый раздел, посвя-
щенный обсуждению новостей 
давно минувших дней. «Он на-
зывается «И так было», — гово-
рит Старков. — Это наш сов-
местный проект со школой 

культурологии НИУ ВШЭ. Сту-
денты «Вышки» читают старые 
газеты и обсуждают, как ново-
сти воспринимаются и на что 
повлияли описанные события».

В одном из выпусков студен-
ты читают и анализируют газе-
ты, вышедшие с 20 по 26 мая 
1932 года — речь там идет про 
детские трамваи, выступления 
пионеров в поддержку строгой 
дисциплины и появляющуюся в 
Москве световую рекламу. 

Есть на сайте и сотни лекций 
в отличном качестве. Ведущий 
специалист Госфильмофонда 
России, киновед Алиса Наср-
тдинова, к примеру, рассказы-
вает об истории советского ки-
номонтажа. А автор официаль-
ного путеводителя по ВДНХ раз-
мышляет об архитектуре и 
истории первой Всесоюзной 
сельскохозяйственной выстав-
ки в 1939 году. 

—  Мы стараемся  делать 
«Электронекрасовку» как раз-
ноплановый образовательный 
проект, — подчеркивает Стар-
ков. — Именно поэтому не огра-
ничиваемся фондами нашей би-
блиотеки и размещаем издания 
других учреждений и даже част-
ных коллекционеров. Уже сей-
час на сайте можно полистать 
архитектурные журналы из 
коллекции Центра авангарда на 
Шаболовке и женские журналы 
начала XX века из коллекции се-
мьи Добрынченко-Матусевич.

После перезапуска всю нави-
гацию онлайн-библиотеки пе-
ревели на английский язык, 
чтобы привлечь аудиторию из 
других стран. Сейчас больше 
всего посетителей из России, 
Украины и Беларуси. 
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Екатерина Забродина

В 
Германии разгорается 
скандал вокруг состояв-
шихся еще в сентябре уче-

ний НАТО «Северные берега», в 
которых приняли участие 40 ко-
раблей и 3000 солдат из 18 
стран. Как выяснили экологи, 
подготовка к этим маневрам, 
которую проводил бундесвер, 
обернулась катастрофой: гибе-
лью не менее двух десятков 
морских свиней — так называет-
ся вымирающий вид китов. 

Как сообщает Spiegel Online 
со ссылкой на отчет правитель-
ства, обнародованный в ответ 
на депутатский запрос «зеле-
ных»,  в проливе Фемарн-Бельт 
между немецким и датским 
островами в западной части 
Балтики было взорвано 39 ан-
глийских морских мин времен 
Первой мировой войны. При 
подрыве только одного боепри-
паса образовалась воронка глу-
биной полтора метра и шири-
ной — пять, а общая площадь по-
вреждения морского дна срав-
нима с  27 футбольными поля-
ми. По данным Союза защиты 
природы, «в радиусе от 10 до 30 
метров вокруг кратера была 
у н и ч т о ж е н а  в с я  м о р с к а я 
жизнь». Спустя недели на по-
верхности стали всплывать 
мертвые туши китов, для кото-
рых пролив считается заповед-
ной средой обитания. Не исклю-
чено, что по итогам расследова-
ния, которое проводит универ-
ситет Ганновера, бундесверу 
предъявят иск. Экологи настаи-

вают, что военные грубо нару-
шили Федеральный закон о за-
щите природы, обязывающий 
федеральные и земельные влас-
ти уведомлять компетентные 
службы о действиях, которые 
могут нанести вред окружаю-
щей среде с целью его миними-
зировать.

К слову, прецеденты таких 
разбирательств уже были. Так, 
американский Совет по защите 
природных ресурсов много лет  
с переменным успехом судился 
с военно-морским флотом США 
по поводу  глубоководных сона-
ров — гидролокаторов, которые, 
как полагают ученые, вызыва-
ют мучительную гибель китов. 

Еще в 2012 году Национальная 
служба морского рыболовства 
США одобрила программу ис-
пользования Пентагоном низ-
кочастотных сонаров в «опера-
циях невоенного времени» в Ти-
хом, Атлантическом и Индий-
ском океанах, а также на Среди-
земном море. Лишь спустя че-
тыре года окружной суд Кали-
форнии признал ее противоре-
чащей Акту о защите морских  
млекопитающих. 

В вердикте апелляционной 
комиссии говорилось, что ры-
боловецкая служба «не обеспе-
чила должной защиты биораз-
нообразия Мирового океана». 
Низкие частоты, на которых ра-

ботают локаторы военных су-
дов, не только меняют поведе-
ние китообразных, теряющих 
ориентацию в пространстве, за-
ставляют их резко всплывать на 
поверхность и страдать от кес-
сонной болезни, но также нега-
тивно влияют на жизнь ласто-
ногих — например, тюленей и 
морских львов. Прежде судьи 
стояли на том, что «задача Воо-
руженных сил США  по нейтра-
лизации угроз вражеских под-
лодок, требующая постоянных 
учений, при всем уважении пе-
ревешивает интересы защиты 

млекопитающих». Первую по-
беду американские экологи 
одержали в 2015-м, добившись 
в федеральном суде Гонолулу 
существенного ограничения 
вплоть до запрета применения 
среднечастотных сонаров возле 
берегов Южной Калифорнии и 
Гавайских островов. Трениров-
ки ВМС США в этих районах  ра-
нее привели к гибели не менее 
155 китов и дельфинов — это 
только установленные жертвы, 
на деле же их могло быть более 
двух тысяч.  

Расследования аналогичных 
случаев проводились и в Брита-
нии. Еще давно ученые замети-
ли, что волны «самоубийств» 
китов, выбрасывающихся на бе-
рег, в середине 1980-х, в 1991-м 
и 2002 году совпали с крупными 
военными учениями. Впослед-
ствии авторитетному журналу 
Nature  удалось получить до-
ступ к внутренней документа-
ции минобороны королевства, в 
которой сами же военные при-
знают по итогам наблюдений, 
что под воздействием эхолока-
торов обитатели морских глу-
бин перестают питаться и изда-
вать собственные звуковые сиг-
налы. В прошлом году The Times 
писала об инициированной на 
Даунинг-стрит проверке в связи 
с массовой гибелью китовых се-
мейств клюворылых у берегов 
Шотландии и Северной Ирлан-
дии. В расследовании  также 
упоминался  инцидент 2011 
года, когда детонация четырех 
бомб под водой  унесла жизни 
19 черных дельфинов. 

СКАНДАЛ  
Испанский 
бренд 
извинился за 
форму узников 
концлагерей

ОШИБЛИСЬ 
С ЦВЕТОМ
Юрий Когалов

Испанский модный бренд 
Loewe оказался в центре скан-
дала из-за своей новой коллек-
ции. Часть предметов одежды и 
аксессуаров в ней выполнена в 
полоску. Рубашки и брюки, вы-
держанные в черно-белых цве-
тах, оказались очень похожи на 
форму узников нацистских кон-
цлагерей во время Второй ми-
ровой войны. Руководству ком-
пании пришлось принести свои 
извинения и снять эти предме-
ты одежды с продажи.

Первыми внимание на скан-
дальную расцветку одежды обра-
тили американские дизайнеры, 
выступающие в Instagram под об-
щим именем Diet Prada. «Невоз-
можно увидеть что-либо кроме 
формы концлагеря в этом ансам-
бле из капсюльной коллекции, 
призванной «проявить свободу 
воображения», — говорится в их 
блоге. По их словам, выбранные 
брендом цвета и пропорции вы-
зывают тревогу, и «простора для 
воображения не остается». Впро-
чем, блогеры тут же отмечают, 
что подобные казусы периодиче-
ски происходят с модными дома-
ми и повергшаяся критике оде-
жда быстро уничтожается. 

Евгений Шестаков

И
сторики утвержда-
ют, что когда в 1799 
году Наполеон, ин-
структировал чле-
нов комиссии, ко-
торая занималась 
разработкой Кон-
ституции Франции, 
он потребовал от 

них следующее: «Пишите мало 
и непонятно». Именно эти «на-
полеоновские» принципы легли 
в основу новых правил разме-
щения политической рекламы, 
о которых объявил «Твиттер». 
На первый взгляд социальная 
сеть, подуставшая от обвинений 
в рекламной неразборчивости и 
публикации фейковых ново-
стей, в одночасье решила стать 
аполитичной. Отсюда требова-
ния — пользователи больше не 
смогут публиковать в «Твитте-
ре» пропаганду и призывы голо-
совать за конкретного кандида-
та. Сообщения политического 
характера разрешат размещать 
только средствам массовой ин-
формации при условии, что это 
не будут оценочные материалы 
про партии или отдельных по-
литиков. Как саркастично зая-
вила в связи с введенными огра-
ничениями представитель 
«Твиттера» Виджая Гадд, пре-
жде, многие общественные дви-
жения набирали популярность 
без какой-либо политической 
рекламы. Запрет на ее публика-
цию должен коснуться всех пар-
тий, кандидатов на политиче-
ские должности и связанных с 
ними документов, а также не 
политических заявлений тех же 
кандидатов, партий и госчинов-
ников. Тем не менее рекламу, 
имеющую отношение к соци-
альной сфере — климатическим 
изменениям или контролю за 
оборотом огнестрельного ору-
жия, формально не связанную с 
определенными политически-
ми силами, «Твиттер» разре-
шит.

Далее — сплошные вопросы. 
Причем ответы на них соцсеть 
вправе давать по своему усмо-
трению: нынешние запреты и 
разрешения могут быть истол-
кованы ответственными лица-
ми «Твиттера» максимально 
широко,  в  зависимости от 
конъюнктуры и конкретного 
места применения озвученных 
правил.

Как бы «Твиттер» ни отби-
вался от обвинений в реализа-
ции политической цензуры для 
рядовых пользователей — новые 
ограничения не что иное, как 
эта самая цензура. В первую 
очередь она предназначена, 
чтобы заткнуть рот внесистем-
ным пользователям, не связан-
ным с политическим истеблиш-
ментом.  Его возможности ис-
пользовать платную рекламу 
для продвижения своих взгля-
дов «Твиттер» как раз постарал-
ся ограничить минимально. В то 
время, как обычным подписчи-
кам высказываться на полити-
ческие темы или поддерживать 

через соцсеть те или иные ан-
деграундовые политические 
движения теперь будет особен-
но непросто.

Не совсем понятно, в какой 
степени введенные «Твиттер» 
требования отразятся на воз-
можностях членов американ-
ской администрации вести диа-
лог с избирателями. Судя по ог-
раничениям, госчиновники не 

смогут в ходе предстоящей пре-
зидентской кампании агитиро-
вать за кандидата от Республи-
канской партии Дональда Трам-
па, в то время, как у находящих-
ся в оппозиции демократов, на-
против, будут развязаны руки 
для критики президента через 
соцсеть.

Но все же ключевым вопро-
сом, на который новые правила 
«Твиттера» не дают вразуми-
тельного ответа, — насколько 
универсальными и всеобъем-
лющим окажутся озвученные 
запреты? Коснутся ли они толь-
ко американского сегмента 
«Твиттера» или также будут 
действовать в Европе, Иране 
или России? Судя по отдельным 
высказываниям представите-

лей соцсети, политическая цен-
зура в первую очередь будет 
применена к американским 
пользователям, что не исключа-
ет введения аналогичных запре-
тов для подписчиков соцсети из 
стран Евросоюза.

Однако в отношении госу-
дарств, где Белый дом широко 
применяет социальные сети 
для «корректировки» курса не-

угодных режимов, ни о каких 
ограничениях на размещение 
политической рекламы оппо-
зицией, или о прекращении 
иных способов давления на 
власть, речь не идет. Так, на-
пример, после восстановления 
работы интернета в Иране гос-
секретарь США Майкл Помпео 
через соцсети призвал жителей 
этой страны отправлять в гос-
деп видео, фото и другую ин-
формацию, связанную с «бен-
зиновыми» протестами. Но та-
кого рода наглое вмешательст-
во в дела иностранного госу-
дарства со стороны должност-
ного лица Америки в «Твитте-
ре» не посчитали нарушением 
принятых норм. Впрочем, со-
цсеть не скрывает, что своими 

ограничениями подыгрывает 
тем политическим силам, чьи 
программы не противоречат 
официально признанным инте-
ресам Вашингтона. А обкаты-
вать новые правила «Твиттер» 
планирует в ходе подготовки к 
предстоящим в начале года 
парламентским выборам на 
Альбионе, где местные полити-
ки наперебой заявляют о своих 
страхах перед якобы готовя-
щимся российским вмешатель-
ством в британский избира-
тельный процесс. 

В этой связи любопытно 
признание, который сделал ис-
следователь Интернета Эндрю 
Вейсберд в статье, опублико-
ванной газетой «Нью-Йорк 
таймс». В поисках неких «крем-
левских троллей» Вейсберд 
связался с американцами, ко-
торые ранее оставляли твиты 
пророссийского содержания. 
Каково же было удивление ав-
тора, когда те подтвердили, что 
«пришли к своим пророссий-
ским взглядам честно, не полу-
чая платы или инструкций из 
Москвы». Для того, чтобы по-
мешать продвижению взглядов 
таким неудобным, имеющим 
собственное «разумение», вне-
системным пользователям, 
«Твиттер» и ввел драконовские 
запреты в отношении полити-
ческой рекламы. После чего ли-
цемерно объяснил подписчи-
кам появление внутренней 
цензуры  в соцсети заботой об 
интересах американских изби-
рателей. Видимо, чтобы те не 
узнали лишнего, чего знать им 
не следует... 

РЕЗОНАНС «Твиттер» ввел внутреннюю цензуру материалов 
внесистемной оппозиции

Правила для бесправных

ЧП Бундесвер обвинили в массовой гибели морских свиней на Балтике

НАТО против китов

А К Ц Е Н Т

Новые правила «Твиттера» не дают 
вразумительного ответа, насколько 
универсальными и всеобъемлющими 
будут озвученные запреты

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Константин Косачев, председатель комитета 
Совета Федерации по международным делам:
— Запрет на политическую рекламу в Twitter — симптоматичное явление. 

По сути это признание, что сегодня политика все больше перемещается 

в соцсети (это хороший урок для тех, кто считает, что соцсети менее по-

литизированы, чем телевидение и иные СМИ).

Возможно, за этим и еще более серьезное признание: то, что когда-то 

считалось пространством мирового лидера и кибермонополиста, США, 

оказалось в итоге не таким. Все эти американские расследования на 

тему каких-то ботов и блогеров, которые якобы повлияли на выбор аме-

риканцев — это попытка объяснить при помощи удобной теории загово-

ра очень простой факт: антиамериканизм в созданном, по сути, амери-

канцами интернете — это не чья-то злая воля, а вполне объективное яв-

ление. Прямая демократия, в какой-то мере. И оказалось, что США не 

очень готовы к реалиям нового века, где «град на холме» почему-то не 

все любят. Поэтому проще пойти по пути запретов и отмен.

Мир изменился, и он оказался не проамериканским, поэтому лучше от 

греха подальше убрать политику из нелояльных сетей.

Андрей Климов, председатель временной комиссии 
Совета Федерации по защите госсуверенитета 
и предотвращению вмешательства во внутренние дела РФ:
— Я думаю, что запрет введен прежде всего в связи с событиями, кото-

рые разворачиваются в самих США. А именно — «твиттерная» диплома-

тия, «твиттерные» избирательные технологии стали вовсю произрастать.

Но параллельно с этим Google внес изменения в правила размещения 

политической рекламы у себя, причем эти изменения по существу соот-

ветствуют тому, о чем говорила наша комиссия. А именно — что они 

должны уважать законодательство (в том числе — избирательное) госу-

дарств, на территории которых они работают. Не размещать политиче-

скую рекламу в «день тишины», в день голосования. Вот это все они в 

своих правилах изменили, двигаются в правильном направлении.

Все эти большие интернет-платформы понимают, что если они будут ко-

му-то подыгрывать на этом пространстве, то могут в конце концов поте-

рять территории. Это запрос не только нашей страны, большинство го-

сударств, которые серьезно относятся к своему суверенитету, тоже за 

этим следят. Индия тоже на них серьезно наступала, в Европе были со-

ответствующие предложения одуматься. 

А вообще все эти решения в конечном счете рыночные, потому что у 

них (компаний) просто перед носом закрывают двери во многих странах 

из-за того, что они заигрались в разные политические комбинации.

Подготовила Галина Мисливская
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Киты, выбросившиеся на берег 
в США в результате использования 
военных сонаров.

Ограничения «Твиттера» предназначены, чтобы заткнуть рот внесистемным пользователям, не связанным с политическим истеблишментом.
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ГЕОПОЛИТИКА Что привез 
глава МИД России 
Сергей Лавров с заседания 
«двадцатки» в Нагое

Министры 
искали порядок

Игорь Дунаевский, Нагоя

Главы внешнеполитических ведомств стран «Большой 
двадцатки» (G20) на двухдневной встрече (22—23 ноя-
бря) подвели итоги председательства Японии, которое 
в следующем году перейдет к Саудовской Аравии. Как 
отметили в МИД России, встреча, состоявшаяся в 
японском городе Нагоя, была призвана «мобилизовать 
дипломатические усилия» для воплощения в жизнь до-
говоренностей июньского саммита в Осаке. Проще го-
воря, министры «двадцатки» пытались договориться, 
как навести порядок в мировой политике, экономике и 
торговле, когда отдельные страны нарушают все писа-
ные и неписаные правила. Нагоя — крупный экономи-
ческий центр, но не самый туристический город. 
Здесьне часто принимают международные мероприя-
тия такого размаха, а потому город «оказался немного 
не готов» к наплыву гостей. В день начала мероприятия 
трассы от аэропорта Тюбу были отчасти перекрыты, а 
поток машин быстро забил пробками второстепенные 
дороги, живописные, но совсем не скоростные. В го-
стиницах, где проходили заседания, все лифты отдали 
под перемещения глав делегаций, в результате чего 
журналистов проводили к переговорным окольными 
путями, через подсобки и кухню.

Но логистиче-
ские трудности 
искупались друже-
любностью и усер-
дием хозяев. Напри-
мер, из полицейских 
машин, сопрово-
ждавших министер-
ский кортеж, по 
пояс высовывались 
стражи порядка, то с 
широкой улыбкой 
махавшие рукой го-
стям, то сердито 
свистевшие на зевак 
вдоль дороги. Чтобы 
создать условия для 
работы делегаций, 
прилегающие ули-
цы перекрыли не 
только для местного 
транспорта, но и для 
прохожих. На ка-
ждом перекрестке в округе стояло по десятку регули-
ровщиков со светящимися жезлами, в темноте напоми-
навшими световые мечи. Они бесконечно раскланива-
лись но при малейшей попытке нарушить порядок при-
нимались громко свистеть.

Визит главы МИД РФ Сергея Лаврова хотя и вышел 
коротким — от времени посадки до вылета министерско-
го борта прошло менее суток, но его программа получи-
лась насыщенной. Лавров даже не успел на традицион-
ное групповое фотографирование глав делегаций.

В первый день он принял участие в рабочем ужине 
глав делегаций, который принимающая сторона орга-
низовала для гостей в старейшем ресторане города — 
Kawabun, открывшем свои двери более четырех столе-
тий назад. А на следующий день главы МИД стран «двад-
цатки» собрались на три крупных дискуссии: о свобод-
ной торговле и глобальном экономическом управле-
нии, целях устойчивого развития и Африке.

Об угрозе глобального протекционизма высказался 
и глава МИД КНР Ван И. Намекая на администрацию 
Трампа, которая исповедует эту линию и объявила Пе-
кину торговую войну, Ван И предложил предпринять 
меры для борьбы с однобокими действиями отдельных 
государств.

Большинство участников встречи были представле-
ны на уровне министров. Исключением выглядели 
США. Госсекретарь Майкл Помпео участвовал в мини-
стерской встрече НАТО в Брюсселе, а затем решил вер-
нуться домой, отправив в Нагою заместителя — Джона 
Салливана.

Встреча с ним, а также двусторонние переговоры рос-
сийского министра с коллегами из Испании, Китая и 
Японии стали изюминкой визита. В их атмосфере и даже 
самой организации этих встреч как в зеркале отразилась 
сложная палитра внешних отношений России. Напри-
мер, переговоры с Салливаном изначально вообще не 
планировались. И большого удивления это не вызывало. 
В последние годы редкие двусторонние контакты России 
и США превратились в повторяющиеся из раза в раз де-
кларации о необходимости нормализации отношений, 
которые потом ничем не подкреплялись на практике. Но 
во встрече с Салливаном, которую организовали в по-
следний момент, был особый смысл. Ведь, как напомнил 
Лавров, сейчас этот дипломат проходит процесс утвер-
ждения на должность американского посла в Москве.

По словам главы 
МИД России, кото-
рый рассказал о пе-
реговорах россий-
ским журналистам, 
помимо роли «двад-
цатки» разговор 
шел о том, «как ре-
шать многочислен-
ные проблемы, на-
копившиеся в на-
ших отношениях». 
Хотя переговоры с 
замгоссекретаря 
продолжались не бо-
лее 10—15 минут, российский министр резюмировал, 
что это была «полезная беседа». Но если судить по ком-
ментарию на сайте Госдепа, в котором прозвучали тра-
диционные нападки в адрес Москвы, до реальной нор-
мализации еще очень далеко.

Встреча с новым главой МИД Японии Тосимицу Мот-
эги вышла куда более обстоятельной. Мотэги после сво-
его назначения два месяца назад давал понять, что ре-
шительно настроен преодолевать трудности, включая 
наиболее острую проблему мирного договора. Но, судя 
по заявлениям, один лишь настрой на диалог пока не по-
могает устранить принципиальные разногласия.

Рецепт для движения вперед озвучил Лавров. По его 
мнению, «любые проблемы будет решить гораздо лег-
че», если «вывести отношения на качественно новый 
уровень по всем областям, включая экономическую и 
внешнеполитическую». Наибольший интерес для Рос-
сии представляют высокие технологии. Лавров расска-
зал, что Япония стремится к участию в сахалинских 
проектах, в «Арктик СПГ».

По отдельным направлениям, отметил министр, про-
гресс есть, включая медицину, создание высокотехно-
логичных онкологических центров, совместную хозяй-
ственную деятельность и туризм на южных Курилах. 
Мотэги также высоко оценил реализацию пилотной 
турпоездки японских граждан на Курильские острова, 
выразив надежду на «полномасштабное раскрытие по-
тенциала российско-японских отношений». 

Министры «двад-
цатки» пытались 
договориться, как 
навести порядок 
в мировой полити-
ке, экономике 
и торговле, когда 
отдельные страны 
нарушают
все правила

Во встрече 
с Салливаном, 
которую организо-
вали в последний 
момент, был осо-
бый смысл
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СИТУАЦИЯ  Подавшего 
милостыню француза 
оштрафовали 

Подайте 
полицейскому 

Вячеслав Прокофьев,
 «Российская газета», Париж

Абсурдный инцидент на вокзале Тулузы чуть было не 
обернулся для молодого француза штрафом в 100 
евро. А дело было так. Возвращаясь с работы, он решил 
снять немного наличных в банкомате. Там его поджи-
дала нищенствующая женщина с ребенком. Сразу 
уточним, что во Франции, как и ряде других европей-
ских стран, попрошайничеством, как правило, зани-
маются, спасибо Шенгену, цыгане из Румынии, Болга-
рии, иногда с Балкан. Чаще всего это организованные 
«коллективы». 

Так вот на настойчивые просьбы «купить ей какую-
нибудь еду», изложенные на ломаном французском, 
парень полез в карман и извлек мелочь — 70 сантимов. 
Однако в тот самый момент, когда он уже был готов от-
дать монеты в руку 
попрошайки, рядом 
с ним возник наряд 
железнодорожной 
полиции. Один из 
служивых преду-
предил молодого 
человека, что де-
лать этого не надо, 
ибо попрошайниче-
ство на вокзальной 
территории запре-
щено. Парень был 
обескуражен, но 
тем не менее отве-
тил, что денег, мол, у него «никто не просил, а помочь 
решил добровольно», и, добрая душа, опустил мелочь в 
протянутую женскую руку.

Полицейский был явно задет за живое и тут же 
выписал парню штраф в 100 евро. Причем с нелепой 
формулировкой — «за домогательство», как будто 
бы не нищенка у него выпрашивала милостыню, а 
он у нее. Возмущенный до глубины души житель Ту-
лузы заявил, что обжалует вздорный штраф и уж 
точно оплачивать его не будет. История попала в 
прессу и получила большой резонанс.  В местном от-
делении Национальной компании железных дорог  в 
ситуации разобрались, признали, что страж поряд-
ка допустил «бестактность» и пообещали извинить-
ся перед молодым человеком, а штраф аннулиро-
вать. 

Дело в том, что во Франции нет каких-либо пра-
вил, запрещающих гражданам давать милостыню. 
Есть ряд законов, которые направлены на тех, кто ее 
просит. Причем речь идет исключительно о тех ли-
цах, которые делают это, как записано в Уголовном 
кодексе, «в агрессивной манере или угрожая собака-
ми». Такое поведение, где бы оно ни происходило, 
грозит нарушителям тюремным сроком до полугода 
и штрафом до 3750 евро. Что касается вокзалов, то 
там с июля действует положение Транспортного ко-
декса, по которому попрошайничество в любом виде 
запрещено как на их территории, так и в поездах. 
Предусмотрена и ответственность — штраф в 135 
евро. 

Так что c любой точки зрения претензии железнодо-
рожные полицейские должны были бы предъявить 
«просительнице вспомоществования», а не их сердо-
больному соотечественнику. 

ДИАЛОГИ Почему, прежде чем обожиться, надо очеловечиться

Варвары и умники
Елена Яковлева

П
очему вера возвра-
щается в центр ми-
ровой обществен-
ной жизни? Почему 
русским монахам 
часто не интересны 
наука и искусство? 
Как уйти от карика-
турного восприя-

тия религии? В чем Галилей был 
умнее Папы Римского? «РГ» 
продолжает цикл разговоров с 
известным церковным интел-
лектуалом, главой Синодально-
го отдела по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМИ 
Владимиром Легойдой. 

Вера и культура — 
мать и дочь? 

Вы преподаете в МГИМО 
культурологию. Почему вы 
взялись за это? 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Началось все со 
спецкурса. Я тогда был студен-
том-четверокурсником и… 
рвался преподавать. А Юрий 
Павлович Вяземский, зав. кафе-
дрой мировой литературы и 
культуры и мой дорогой учи-
тель, согласился. Я подготовил 
свой авторский спецкурс и по-
шел посоветоваться к моему до-
брому знакомому, блистатель-
ному философу, профессору 
Владимиру Кирилловичу Шохи-
ну. Он посмотрел мои листочки 
и сказал: Вы знаете, студенты 
очень любят биографии. Выбе-
рите несколько — и им будет лег-
ко, и вам полезно. 

И я выбрал для спецкурса 
«Духовно-интеллектуальные 
основы западной культуры» че-
тыре биографии — Августина, 
Франциска, Фомы Аквинского и 
Лютера. Это был факультатив 
по желанию для третьекурсни-
ков. Помню, Вяземский меня 
спросил после первого занятия: 
сколько было человек и кто? Де-
вять, отвечаю, называю фами-
лии (в том числе Зара Мигра-
нян, дочь Андраника Мовсесо-
вича). О, говорит, элита! Ко мне, 
да, пришли отличники. Потом 
факультатив закончился, а курс 
остался. 

Примерно в это же время по-
явилась культурология как обя-
зательный и модный на тот мо-
мент предмет. Так что выбора 
особенного не было. Юрий Пав-
лович сказал: давайте, препода-
вайте. 

А культурология существует 
как научный предмет? Я не 
видела ни одного хорошего 
учебника по культурологии. 
Знаменитый философ Алек-
сандр Пятигорский на лекци-
ях насмехался над политоло-
гией. Говорил, даже сексология 
наука, а политология нет. 
Культурология не из таких 
же выдуманных наук? 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Да, одно время 
об этом шли споры. Но мой ны-
нешний авторский курс, это 
скорее — в терминах замеча-
тельного и недавно ушедшего от 
нас Вадима Михайловича Ме-
жуева — философия культуры. 

У вас есть «своя» философия 
культуры? 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Скорее, это моя 
интерпретация теории культу-
ры Вяземского. На занятиях мы 
говорим со студентами о трех 
способах познания мира — науч-
ном, религиозном, художест-
венном — разбираемся, чем они 
отличаются и как создают для 
человека целостную картину 
мира. Что неизменно: религия, 
наука, искусство — всегда вызы-
вают интерес. Даже в форме не-
согласия. 

 Наука, искусство и религия на 
ваших занятиях не конфлик-
туют между собой? 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Одна из самых 
интересных для меня задач — по-
казать, что нет. Объясняю сту-
дентам, что живучее представ-
ление об их конфликте всего 
лишь стереотип. Иногда осно-
ванный на смешных и беспо-
мощных вещах. У нас же многие 
антирелигиозные пассажи са-
мообличительны, как «Божест-
венная комедия» в театре Об-
разцова. Бог, который лепит на 
сцене человечка, — карикатура 
не столько на христианство, 
сколько на того, кто его так по-
нимает. 

Ну какой конфликт у Гали-
лео Галилея с Церковью? Гали-
лей понимал, что Библия нам 
дана не для того, чтобы расска-
зать, как устроено небо, а для 
того, чтобы взойти на него. А 
Папа Урбан VIII почему-то счи-
тал, что это одно и то же. Види-
мо, Галилей был умнее Урбана 
VIII. В этом вопросе, по крайней 
мере. 

Почему Галилей оказался 
умнее Папы Римского 

Вот мне всегда интересно, 
что вы, будучи церковным 
спикером, легко признаете, 
что Галилей был умнее Урба-
на VIII. И люди культуры мо-
гут быть сильнее, умнее, вер-

нее, чем люди религии. Но это 
редкая позиция. У нас в Цер-
кви скорее распространен 
снобизм по отношению к 
культуре. Блистательно 
образованные братья-мона-
хи Зинковские цитировали 
мне недавно  переданную св.  
Макарием Оптинским ре-
цензию св. Игнатия  Брянча-
нинова  на «Выбранные ме-
ста из переписки с друзьями» 
Гоголя: важно не протирать 
стекло, а зажечь свет. «Вы-
бранные места...» — тут 
правы и Набоков, и Белин-
ский, и св. Игнатий — это ско-
рее «протирание стекол». Но 
вообще культура разве не ро-
ждение света? Почему так 
часто, даже от игуменьи-до-
ктора наук, можно услы-
шать, что наука — суета? 
Это презрение — зачем пи-
сать романы? ставить науч-
ные эксперименты? — Бердя-
ев в «Русской идее» называл 
свойственным нашей Церкви 
в XIX веке обскурантизмом. 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Человек состо-
ит из духа, души и тела, и искус-
ство, конечно, это область 
души. И поэтому, да, глупо, на-
чав читать «Добротолюбие», 
тут же непременно бросать чи-
тать Достоевского. Ты так душу 
перестаешь питать, питая толь-
ко дух. У некоторых людей в 
Церкви, действительно, есть по-
добное пренебрежение душой. 
Многие почитают за аскезу о. 
Серафима Роуза, но мало кто 
знает, что он, например, очень 
любил музыку Баха. И считал, 
что прежде чем обожиться, надо 
очеловечиться. 

У философа Сергея Асколь-
дова есть интересный ответ на 
вопрос, почему русское право-
славие не так сосредоточено на 
социальном служении, как, на-
пример, западное христианст-
во. По его мнению, потому, что 
из трех начал в человеке — зве-
риного, человеческого и ан-
гельского — нам свойственно 
проскакивать «человеческое». 
Это очень интересное и похоже 
во многом верное наблюдение. 

 У нас культура, как и любая 
другая, возникла в религиозной 
сфере, но часто в ней и остается. 
Вся наша философия и высокая 
гуманитарная мысль — религи-
озны. Вся русская литература 
возникла под влиянием право-
славия. 

Это какая-то ключевая для 
нас тема — достраивание «че-
ловеческого». 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Думаю, сейчас 
мы просто обречены на то, что-
бы достраивать человеческое. 
И Церковь должна исходить из 
того, что в XXI веке нам этот 
этап уже не перепрыгнуть. Ду-
маю, что сосредоточенность на 
духовном, с презрением к куль-
туре — все-таки следствие нео-
фитства. Кто-то (как я когда-то) 
в неофитском порыве всерьез 
задавался вопросом, сможет ли 
он тысячу ночей простоять на 
камне, как Серафим Саров-
ский, кто-то бросал читать До-
стоевского ради книг святых 

отцов. Но бросившие читать 
Достоевского обычно вскоре к 
нему возвращаются. 

Достраивание «человеческо-
го» очень актуально. Но есть 
одно «но». Надо понимать, что 
ученым или писателем может 
стать далеко не каждый. А свя-
тым — каждый. Потому что нет 
человека, не способного к рели-
гии, к вере. 

Кстати, не могу не упомянуть 
з д е с ь  п о с л е д н и й  ф и л ь м 
А.С.Кончаловского “Грех”, в ко-
тором Микеланджело делает вы-
вод, что он всю жизнь шел к Богу, 
а пришел только к человеку: его 
шедеврами восхищаются, но на 
них нельзя молиться. Очень глу-
бокая мысль режиссера.

У меня в свое время была по-
лемика с одним церковным пу-
блицистом, написавшим в ре-
цензии на книгу Дэна Брауна 
«Код да Винчи», что книга глу-
пая, те, кто ею увлечены — дура-
ки, а Церкви дураки не нужны. 
Я ответил, что принципиально 
не могу согласиться с автором: 
это в университете не нужны 
дураки, а в храме все нужны. 
Тут нет интеллектуального 
ценза. Цель христианина — спа-
сение, а оно не совершается 
культурными средствами. Ака-
демик не ближе к спасению, чем 
тетя Маша с тремя классами об-
разования. 

Да, в храме нужны все, и дура-
ки тоже. Но хорошо бы, что-
бы они не брали верх. 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Конечно. Неда-
ром Патриарх, священнонача-
лие настаивают на обязатель-
ном высшем богословском 
образовании священника. Не-
давно говорил с митрополитом, 
который просто счастлив, что 
есть это условие. 

Прощай, секуляризация. 
Религия возвращается 

Но так же, как в Церкви от-
махиваются от культуры, 
люди культуры еще энергич-
нее отмахиваются от Церкви. 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: У Честертона 
есть замечательная мысль, что 
от веры и религии нельзя отмах-
нуться, потому что она включа-
ет в себя все на свете.  Вера не 
может и не должна быть в раз-
рыве, вражде или столкновении 

с культурой. Религия — и мать, и 
живое сердце любой культуры. 
Культура с религией, как ребе-
нок с родителями — то уходит, то 
возвращается, то отрицает, то 
чтит, то сама становится роди-
телем. 

Но эмансипация-то все-таки 
произошла. 

 ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Да, как ученик 
Юрия Вяземского, я считаю, что 
наука, искусство и религия се-
годня три самостоятельных спо-
соба познания мира. Наука по-
знает окружающую среду. 
Искусство — самопознание в ху-
дожественной форме. А рели-
гия, как считал Алексей Федо-
рович Лосев,  самореализация 
личности в вечности. Не в быту, 
семье, профессии, а в вечности. 
Но религия — это общепринятое 
место в современных гумани-
тарных науках — есть главный 
культурообразующий феномен. 
Все равно, говорим ли мы о пра-
вославной культуре славян, о 
конфуцианской или даосской 
культуре китайцев, о проте-
стантской культуре немцев или 
американцев. 

Но произошла же и секуляри-
зация культуры. 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Все-таки евро-
пейской и американской. Ну о 
каком отделении религиозного 
от культурного или политиче-
ского можно говорить в ряде ис-
ламских стран?! А сегодня, ког-
да религия оказывается в центре 

мировых политических процес-
сов, международных отноше-
ний, мы, похоже, являемся сви-
детелями ее перемещения из пе-
риферии в центр общественно-
политической жизни. Это дви-
жение скорее противоположное 
секуляризации. Недавно, кста-
ти, говорили об этом на Валдай-
с к о м  ф о ру м е  н а  с е с с и и  с 
Сергеем Викторовичем Лавро-
вым. Происходит серьезное, не 
фасадное и косметическое (как 
в советское время в теме «борь-
бы за мир во всем мире») воз-
вращение Церкви в жизнь сов-
ременного общества. Понятно, 
что храм сегодня не станет, как в 
средневековом обществе, архи-
тектурной доминантой каждого 
города. И вообще этот путь не 
розами усыпан. Это сложное 
возвращение не всегда, кстати, 
положительно влияющее на 
жизнь, политику и саму рели-
гию. С ним связан рост напря-
женности и квазирелигиозного 
экстремизма. И геноцид христи-
ан. Гонение на христиан, кстати, 
идет именно потому, что они 
христиане. Ну и Украина — как 
пример того, что происходит, 
когда политика грубо вмешива-
ется в сферу религиозной жиз-
ни. 

Варвары больший вызов 
для Церкви, чем умники 

Иногда кажется, что люди 
культуры сегодня — главные 
дуэлянтыс людьми религиоз-
ными. Потому что варвары 
или глумливцы, вроде Невзоро-
ва, не вызов. А умник.,  не со-
гласный верить  — вызов. Вы 
ведете на ТВ глубокие разгово-
ры с Артемием Лебедевым, 
Владимиром Познером… 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Нет, люди куль-
туры все-таки хорошо знают 
историю и понимают, что такое 
христианство. У них обычно вы-

зывают вопросы конкретные 
шаги Церкви, но быть антихри-
стианином это все-таки для них 
странно. Поэтому ну какой от 
них вызов? Они могут нам ска-
зать «вот были люди в наше вре-
мя, богатыри — не вы», а пока-
жите-ка нам современного Фео-
фана Затворника или Филарета 
Московского. Но тут нам есть 
что и ответить. У нас есть Па-
триарх с невероятным ( по сло-
вам Евгения Водолазкина) да-
ром слова и лучшей современ-
ной риторикой. Есть пишущий 
замечательную музыку митро-
полит Иларион, талантливей-
ший митрополит Тихон (Шев-
кунов) и многие другие… Нет, с 
людьми культуры, даже жестко 
настроенными, мы можем гово-
рить на одном языке. А вот 
«варвары», по-моему, больший 
вызов для Церкви. То же неоя-
зычество. Даже не будучи спе-
циалистом по нему, могу легко 
доказать, что оно — псевдости-
лизация. А это волнует ребят, 
которые ходят в «качалку»? 
Мне отец одного такого парня 
говорит: как будто тумблер пе-
реключили, после нового года 
многие пришли с топорами 
вместо нательных крестиков. У 
них сектантское сознание, и 
наши аргументы им неинтере-
сны. А нам, по слову апостола 
Павла, на века, навсегда, исчер-
пывающе сказавшего: «Для 
всех я стал всем», надо стать 
кем-то для этих парней «с топо-
рами». Поэтому у нас в Церкви 
и возникла комиссия по спорту 
и пр.  Я не всегда удовлетворен 
качеством и количеством  диа-
логов с людьми науки и искус-
ства, но понимаю, что здесь нам 
есть что сказать. А неоязычни-
кам что сказать? 

Но тут как раз большие ма-
стера — простые священники, 
которые к диалогу с людьми 
культуры малоспособны. А с 
такими ребятами — они му-
дрецы, и у них-то есть свои 
лайфхаки. А как, кстати, 
встречаются овцы и пасты-
ри? Понятно, что не должна 
стоять задача уловления в 
сети… 

В Л А Д И М И Р  Л Е ГО Й Д А :  Почему не 
должна? Задача уловления в 
сети, понимаемая, конечно, ис-
ключительно в евангельском 
смысле, перед нами стоит. Я 
прихожу к студентам и пыта-
юсь изо всех сил научить их 
профессии. Тормошу более 130 
человек (спасибо технике) че-
рез «Телеграмм-канал», скиды-
ваю им ссылки, обсуждаю, со-
ветую что-то посмотреть, почи-
тать того же Лосева. Отправляю 
длинное видео с пометкой 
«только для умных, остальным 
просьба не беспокоиться». Я 
так «ловлю» их в сети науки и 
профессии. И учусь вместе с 
ними, отвечая на их вопросы и 
возражения. А то, куда Церковь 
пытается поймать, намного 
важнее. 

Как зовут в Церковь паству, в 
том числе и культурную, 
искушенную? К чему - к сопри-
косновению мыслей, чувств и 
опыта? Или зов не нужен и 
они сами придут? 

В Л А Д И М И Р  Л Е ГО Й Д А :  Это, может 
быть, самый главный вопрос 
сегодня. Я недавно разговари-
ва л  с  коллегами на  радио 
«Вера», и одна собеседница, 
по-моему, справедливо замети-
ла, что у ранних христиан был 
вызов язычества, и на него от-
ветили. В советское время был 
мощнейший вызов атеизма, и 
на него тоже ответили. А сей-
час, по ее мнению, вокруг ват-
ная стена, кисель мнений, и та-
кое ощущение, что Церкви не-
чего сказать. 

Я-то убежден, что Церкви 
есть что сказать. И мы должны 
говорить. Но времена, действи-
тельно, такие, что вольтеров-
скую фразу об уважении нена-
вистного тебе мнения ( кото-
рую он, говорят, никогда не 
произносил) невольно начнешь 
ценить. Потому что раз человек 
ненавидит чью-то точку зре-
ния, значит, мир для него разде-
лен на правильные и непра-
вильные вещи. А в киселе совре-
менных представлений нет 
даже правильных и неправиль-
ных точек зрения. Что делать в 
ситуации, когда человек на все 
говорит: а, ну хорошо. Ты хри-
стианин? Хорошо. Сатанист? 
Прекрасно. Не это ли современ-
ный мир? 

Когда мы студентами обсу-
ждали екатеринбуржскую исто-
рию со строительством храма, 
мне одна девочка написала, за 
какую религию в России прого-
лосуют, пусть та и будет. Для нее 
это в том же ряду, что и — я пью 
энергетики, ты кока-колу, а он 
«бон акву». Какая разница, 
истинна или не истинна вера, 
раз ее выбрали. 

Наверное, как есть варварст-
во неоязычников, так есть и 
варварство студентов. 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Но это какое-то 
новое варварство. Я пока не до 
конца понимаю, что с ним де-
лать. 

Продолжать работу, вести 
диалог. 

В Л А Д И М И Р  Л Е ГО Й Д А :  Слушайте, 
наши европейские братья вон 
как работают, а результаты? 
Храмы-то продают. 

Огромные католические со-
боры  дорого содержать. Их 
сдают в аренду под давлением 
(безобразно жестких при ка-
питализме) финансовых об-
стоятельств. Но королевские 
семьи не отходят от храма, а 
в отданных под выставки со-
борах идут и службы.  

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Я согласен, что 
многие наши представления о 
бездуховной Европе примитив-
ны. Но тенденции безразличия 
не видеть не могу. 

Владимир Легойда: Начав читать 
«Добротолюбие», не надо бросать 
читать Достоевского.

А К Ц Е Н Т

Ученым или писателем может стать 
далеко не каждый. А святым — каждый. 
Потому что нет человека, 
не способного к религии, к вере

ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

ЗА ЧТО СОЖГЛИ ДЖОРДАНО БРУНО? 
Легойда| Для понимания  действительных отноше-

ний науки и религии надо помнить, что современ-

ная наука возникла во многом благодаря христи-

анству. Понятно, что ее появление не было целью 

христианской религии, но именно христианская 

демифологизация космоса, богословско-фило-

софский тезис о том,  что мир не имеет божест-

венной природы, но есть творение, — создал ми-

ровоззренческие условия для современного на-

учного поиска.

Образ ученого в виде Базарова, режущего лягу-

шек, в  античном языческом мире был невозмо-

жен. Нельзя исследовать (тем более скальпелем) 

то, что сакрально. Потому что какой-нибудь демон 

лягушки даст тебе в ухо. 

Мы с вами кратко обсудили не содержащую по 

сути никакой борьбы религиозного и научного 

историю Галилео Галилея. Ну какой в ней  кон-

фликт веры и науки? Недюжинного ума человек, 

позицию которого по демаркации религии и науки 

как способов познания мира католики почему-то 

восприняли как вызов.

Мне все время приходится проводить со студен-

тами ликбез по историям с «мучениками от нау-

ки». Разбираем, почему  Джордано Бруно не был 

ученым — даже по меркам своего времени, а Гали-

лей, знавший его труды, никогда их не цитировал, 

пока не поймем, что его сожгли за антично-маги-

ческие учения, а не за науку. Это никак не оправ-

дывает тех, кто его сжег, но сожгли его за ересь. 

А перед этим 8 лет держали в казематах инквизи-

ции, как считают некоторые исследователи, в над-

ежде переубедить.

Очень люблю на зачете или экзамене спросить у 

студента: за что сожгли Галилея (а ведь сегодня и 

такое нередко говорят)? Один мальчик недавно, 

не раздумывая, ответил: все-таки его не со-

жгли. Значит, есть результат наших встреч.  
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На французских 
вокзалах, 
как и в поездах, 
попрошайничест-
во запрещено. 
Штраф 135 евро

Прямая речь

Андрей Исаев, первый замглавы фракции
«Единая Россия» в Госдуме:
— Мне подобного рода меры кажутся более чем странны-

ми. Непонятно, почему ответственности подвергается че-

ловек, который подал милостыню. У каждого есть полное 

право распоряжаться своими деньгами. Если человек хо-

чет эти деньги кому-то пожертвовать или подать, то это его 

личное дело. Почему в данном случае должно вмешивать-

ся государство?

Эта ситуация иллюстрирует некоторую степень лицемерия, 

которая существует сегодня в Европе в отношении прав 

человека. Когда речь идет о реальных проявлениях добро-

ты, гуманизма, права помочь кому-либо, то действуют по-

добного рода нормы. А когда права человека надо исполь-

зовать для вмешательства в дела других стран, то этот во-

прос активно эксплуатируют.

Так что нам перенимать такой опыт не нужно. Что касается 

необходимости каких-либо дополнительных мер против 

нищенства в России, то, я считаю, надо продумать вопрос 

об ответственности именно для недобросовестных попро-

шаек, то есть за приставание к гражданам. Оно может быть 

в самых разных формах — когда какие-то люди покушаются 

на личное пространство других людей. Если же речь о при-

ставании не идет, то просить помощи, я считаю, это тоже 

право человека, и за это не следует наказывать.

Вахтанг Кипшидзе, заместитель председателя
Синодального отдела по взаимоотношениям
Церкви с обществом и СМИ:
— Государство не должно вмешиваться в отношения между 

человеком, который просит милостыню, и человеком, ко-

торый ее дает. Если только речь не идет о каком-то недопу-

стимом законом товаре или услугах. Если человек просит 

помощи у другого человека, не надо торопиться в это вме-

шиваться потому что милостыня и право человека давать 

милостыню, наверное, одно из очевидных проявлений его 

богоподобия. Как Господь нам подает свои безграничные 

милости, так и мы в силу своих способностей и возможно-

стей, в силу веры и желания быть подобными своему Со-

здателю тоже подаем кому-то милостыню либо деньгами, 

либо добрыми делами, как можем. И в этом волеизъявле-

нии мы подобны нашему Создателю. Поэтому вмешатель-

ство в это государства может расцениваться как наруше-

ние веры и религиозной свободы. 

С другой стороны, всем известно про злоупотребления, 

связанные с попрошайничеством. Но и в этом случае, мне 

кажется, наказывать нужно не тех, кто просит милостыню. 

Это чаще всего люди социально незащищенные, не имею-

щие возможности нормально устроиться на работу и най-

ти жилье. За их попрошайничеством стоят какие-то пре-

ступные организации, которые, по большому счету, ис-

пользуют этих несчастных людей как средство обогаще-

ния. Вот против таких преступных сообществ, на мой 

взгляд, государство и должно направить свою репрессив-

ную силу. И те недобросовестные персонажи, что это 

устраивают, заслуживают уголовного наказания. 

Есть поговорка о том, что милостыня больше нужна подаю-

щему ее, чем принимающему. И если мы подаем милосты-

ню от чистого сердца, то никакая «мафиозная структура» 

не может отменить или поставить под вопрос искренность 

и ценность перед лицом Божиим нашего желания помочь 

кому-то.

Подготовили Татьяна Замахина, Елена Яковлева

— Публикацию комментирует 
Евгений Водолазкин
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Марат Хуснуллин о центральных диаметрах, метро, реновации 
и других главных стройках города

На земле и под землей 
Любовь Проценко 

Н
а  « Д е л о в о й  з а -
втрак» в редакцию 
«Российской газе-
ты» заммэра Мо-
сквы по вопросам 
градостроительной 
политики и строи-
тельству Марат Ху-
снуллин приехал на 

второй день после того, как у 
москвичей появился новый вид 
общественного транспорта — 
Московские центральные диа-
метры. И понятно, что и журна-
листов, и наших читателей пре-
жде всего интересовали подроб-
ности этого проекта. Что прин-
ципиально изменят в жизни го-
рода и горожан МЦД? Как они 
будут развиваться в дальней-
шем? Выяснилось довольно 
много интересного.

 «Иволга» прилетела
Марат Шакирзянович! Среди 
множества позитивных от-
кликов людей, уже прокатив-
шихся на новых поездах 
«Иволга», которые пошли по 
обоим первым центральным 
диаметрам — МЦД-1 и МЦД-
2, есть и недоуменные вопро-
сы. А что, собственно, прои-
зошло, спрашивают некото-
рые москвичи. Электрички из 
Москвы в Подмосковье ходили 
и раньше. Разве что новое обо-
рудование на платформах по-
ставили и систему оплаты 
проезда изменили. Что вы ска-
жете скептикам? 

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Скажу с абсо-
лютной уверенностью, что по-
явление центральных диаме-
тров для Москвы — настоящая 
транспортная революция. Же-
лезная дорога заработала в ре-
жиме метро и стала полноцен-
ным видом городского общест-
венного транспорта. Задачу ин-
тегрировать ее в транспортную 
систему столицы поставил пе-
ред нами несколько лет назад 
мэр Москвы Сергей Семенович 
Собянин. Это было непросто, 
так как основные доходы желез-
ной дороге исторически прино-
сила перевозка грузов.  Пасса-
жирские же перевозки всегда 
были убыточными. К счастью, 
глава Российских железных до-
рог Олег Белозеров лично очень 
поддержал эту идею. И три года 
назад нам удалось совместными 
усилиями с РЖД запустить 
МЦК. Мы прогнозировали, что 
через два года это кольцо возь-
мет на себя примерно 200 тысяч 
пассажиров, а на деле пассажи-
ропоток оказался вдвое больше. 
Это доказало, что такой тран-
спорт очень востребован — с 
тактовым движением, удобны-
ми пересадками на метро и ра-
диальные железнодорожные 
ветки, с современными поезда-
ми. То есть успех МЦК во мно-
гом предопределил и решение 
замахнуться на столь грандиоз-
ный проект, как МЦД. За три 
года совместно с РЖД мы по-
строили 132 км путей для диа-
метров, реконструировали 20 
из 24 остановочных пунктов на 
МЦД-1 и 27 из 32 — на МЦД-2. 
Двадцать тысяч человек кругло-
суточно работали. 340 гектаров 
прилегающих территорий бла-
гоустроили, 150 тысяч тонн му-
сора вывезли, готовясь к откры-
тию. Штаб, который руководил 
работой 50 задействованных в 
этой стройке организаций, за-
седал дважды в неделю. 

Что в результате получи-
лось? Прежде всего, появились 
сквозные маршруты от Подоль-
ска до Нахабина и от Лобни до 
Одинцова. Что это дает жителям 
столичного региона? Полмил-
лиона москвичей в районах, где 
нет метро — Северном, Дмит-
ровском, Восточном Дегунине, 
Можайском, Щербинке, — полу-
чили скоростной рельсовый 
транспорт в пешей доступно-
сти. Всего же остановочные пун-
кты МЦД-1 и МЦД-2 появились 

в пешей доступности у 1,1 мил-
лиона горожан. Теперь многим 
выгоднее ездить по диаметрам, 
а не на метро, — получается го-
раздо быстрее. Это легко прос-
читать. Скажем, дорога из Дегу-
нина в «Москву-Сити» раньше 
была возможна только с тремя 
пересадками и занимала 51 ми-
нуту, а на МЦД-1 можно проде-
лать этот путь напрямую всего 
за 33 минуты.  Почти вдвое бы-
стрее можно добраться теперь 
из Выхина в Царицыно: за 24 
минуты по МЦД-2 вместо 47 на 
метро. Удобнее стали поездки в 
столицу для жителей Подмоско-
вья. Прежде они доезжали до 
ближайшей станции метро и 
спускались под землю, так как 
на электричке чем дальше, тем 
дороже оказывалась поездка. 
Теперь за те же 38 рублей они 
могут пересечь всю Москву, а 
при необходимости еще и бес-
платно пересесть хоть на метро, 
хоть на МЦК. Для жителей обла-
сти дорога стала еще и дешевле. 
В целом запуск первых диаме-
тров улучшил транспортное со-
общение 4 миллионов жителей 
45 районов города и 6 городов 
Подмосковья. 

На кого легла главная финан-
совая нагрузка при строи-
тельстве МЦД?

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Финансировали 
на паритетной основе: на каж-
дый рубль из федерального бюд-
жета Москва и РЖД вкладывали 
по своему рублю.  

Как вы думаете, МЦД разгру-
зят метро? 

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Обязательно. 
Хочу отметить, что этот проект 
многогранный, у него много со-
путствующих эффектов. Напри-
мер, в выигрыше оказываются 
даже жители, которые не ездят и 
не собираются ездить на МЦД. 
Потому что когда на диаметры 
уйдут те, кому они удобны, ме-
тро разгрузится на 3—5%. На 
ставшую менее загруженной 
подземку пересядет и часть ав-
томобилистов, значит, меньше 

будет пробок на дорогах. У нас 
ведь сейчас уже 4 миллиона ав-
томобилей в городе, это на 20% 
больше, чем было в 2010 году. И 
транспортная ситуация на до-
рогах не ухудшается только бла-
годаря активному транспортно-
му строительству в Москве как 
на земле, так и под землей. 

Диаметры будут развивать-
ся и дальше? 

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Да, мы строим 
транспортно-пересадочные 
узлы, каких у нас еще не было. 
Например, на станции «Петров-
ско-Разумовской» проектируем 
его с японской компанией — это 
совсем другой уровень логисти-
ки. Продолжаем делать более 
удобные пешеходные подходы и 
подъезды к остановочным пун-
ктам. А вокруг уже начинают со-
здаваться рабочие места — про-
гнозируем, что их на террито-
рии МЦД появится до полумил-
лиона, строится жилье. Получа-
ется, что каждый вложенный в 
создание транспортной инфра-
структуры рубль приносит три 
рубля внебюджетных инвести-
ций. Плюс дополнительные на-
логи… Словом, колоссальный 
мегапроект, который приносит 
городу одни плюсы. 

В планах города пуск еще трех 
Московских центральных ди-
аметров?

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Да, и все три в 
работе. МЦД-3 Зеленоград—Ра-
менское и МЦД-4 Апрелевка—
Железнодорожный уже строят-
ся. Утверждена и трассировка 
МЦД-5. В итоге получим через 
пять лет более 375 км линий и 
свыше 180 станций МЦД, с ко-
торых можно будет совершить 
более 100 новых пересадок. И 
если сейчас самая разветвлен-
ная сеть рельсового транспорта 
у Нью-Йорка — она у него протя-

женностью 1000 км, то концу 
2024 года мировым лидером 
станет Москва: протяженность 
нашей рельсовой паутины по 
планам должна достигнуть к 
этому моменту 1007 киломе-
тров. 

Что входит в эту цифру?
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Примерно 607 
км метро и МЦК, это вдвое боль-
ше, чем было в 2010-м, и 400 км 
железнодорожных путей плани-
руют продолжить к этому сроку 
коллеги из РЖД. 

Марат Шакирзянович, как вы 
оцениваете первый день рабо-
ты диаметров? Судя по соцсе-
тям, сбоев было немало. Вот 
наш коллега ехал на «Иволге», 
его на полпути с нее высадили 
— двери в вагонах перестали 
открываться… Нет ощуще-
ния, что что-то не доделали?

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: В таких глобаль-
ных проектах, как МЦД, нигде в 
мире не бывает, чтобы сразу все 
идеально заработало. Перед 
коллегами из РЖД стоял, к при-
меру, вопрос: запускать 56 
станций или отложить из-за 
того, что две из них не готовы? 
Решили запустить и доделать по 
ходу. И я их понимаю, и со своей 
стороны мы готовы помочь им в 
этом. Также и с «Иволгой». Хо-
рошо, что сбой произошел сей-
час — быстрее найдут причину и 

устранят. В чем плюс всей этой 
работы? Запустив первые два 
МЦД, все мы приобретаем опыт, 
который поможет нам в строи-
тельстве следующих диаметров. 
Когда приступали к строитель-
ству МЦК, его не было ни у нас, 
ни у железнодорожников. 

Снаряд под землей 
Марат Шакирзянович! Все 
это время вы не останавлива-
ли и строительство метро. В 
частности, в этом году введе-
ны в строй 8 новых станций. 
Но в планах еще 6. Заработа-
ют они до конца года — оста-
лось чуть больше месяца?

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Все станции в 
высокой степени готовности: 
четыре на втором участке Не-
красовской ветки — «Нижего-
родская», «Стахановская», 
«Окская» и «Юго-Восточная», 
плюс две на Большой кольцевой 
линии — «Лефортово» и «Авиа-
моторная».  Судя по последнему 
субботнему объезду, мы их со-
вершенно точно запустим в об-
катку. На все станции подано 
электричество — первый при-
знак того, что 95% работ выпол-
нено. 

Сейчас мы завершаем интег-
рацию десятиметрового тонне-
ля с двумя шестиметровыми. 
Если поезда при обкатке на 
этом участке будут ходить нор-
мально, то до конца года смо-
жем запустить их с пассажира-
ми. Но, возможно, обкатку бу-
дем вести весь декабрь — тогда 
пассажиры поедут в начале бу-
дущего года. Разница во време-
ни все равно будет не больше 
месяца-двух. 

Вы связывали с этим десяти-
метровым щитом большие 
надежды. Они оправдались? 

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Да, есть несколь-
ко бесспорных плюсов. Первый 
— безопасность. Если что слу-
чится с поездом, пассажирам из 
широкого тоннеля легче выйти. 
Второй плюс — для одного деся-
тиметрового тоннеля нужна 
станция по размеру меньше, 
чем при двух шестиметровых.  
Когда стройка ведется по живой 
ткани города, это очень важно. 

Ждут москвичи и самый боль-
шой проект подземки — Боль-
шую кольцевую линию. Благо-
даря ей поездки по городу для 
многих станут быстрее на 
25—30 минут. Ведь для того 
чтобы пересесть с одной ради-
альной линии на другую, не 
нужно будет ехать в центр 
города. Когда замкнется  новое 
кольцо? 

МАРАТ ХУСНУЛЛИН:  Нормативный 
срок ввода этой линии — 2025 
год — мы же взяли на себя обяза-
тельство сделать это в 2023 
году. Но внутренне подстрахо-
вываясь, я требую составлять 
график завершения работ в 
2022-м. Слишком много не-
предвиденных обстоятельств 
порой поджидает строителей 
под землей. Вот вчера, напри-
мер, на Аминьевском шоссе на-
шли неразорвавшийся снаряд 
времен Великой Отечественной 
войны. Стройку остановили. На 
сутки. Вроде ненадолго, но это 
время надо же нагонять! Иногда 
обнаруживаем инженерные 
коммуникации, которые ни в 
каких планах не значились. 
Приходится делать проект по их 
выносу, потом выносить — снова 

задержка. Поэтому лучше иметь 
время в запасе. Но в том, что в 
2023 году БКЛ поедет, не сомне-
ваюсь. 

Можете сказать, когда и до 
Бирюлева дойдет метро, об-
ещанное жителям этого рай-
она еще в советские времена? 

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Готовимся на-
чать строительство. В прош-
лую субботу лично прошел 
пешком весь маршрут: от ЗИЛа 
ветка должна пройти под «Тех-
нопарком» на другую сторону 
Андроповского проспекта, к 
детскому парку «Остров меч-
ты». Затем под Москвой-рекой 
уйдет к «Кленовому бульвару» 
и соединится с БКЛ. Далее — к 
Курьянову до Царицына и уже 
потом выйдет на само Бирюле-
во.  В  общей сложности на 
20-километровой ветке плани-
руется построить девять стан-
ций. В ближайшие две недели 
трассировку внесем на утвер-
ждение мэру и затем вынесем 
проект на публичные слуша-
ния.  

Когда же линию построят? 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Если решение 
будет принято, то в 2021 году 
сможем начать работы и где-то 
в 2024—2025 гг. закончить их. 
Дольше пяти лет не строим ни 
одной линии. Но я бы не хотел 
опережать своим прогнозом 
события. Ведь, как уже сказал, 
сначала наши предложения 
рассмотрит мэр, затем градо-
строительно-земельная  комис-
сия, потом пройдут публичные 
слушания, включат строитель-
ство в Адресную инвестицион-
ную программу. Только тогда 
станет понятна технология 
стройки, и можно будет гово-
рить о сроках.  

С трамваем в Бирюлево тоже 
никак не получается, да? 

М А РАТ Х У С Н У Л Л И Н : Там было не-
сколько сложностей. Получа-
лась слишком дорогой трамвай-
ная эстакада, искали, как опти-
мизировать. Сложно решался 
вопрос с депо. Сейчас все реше-
ния приняты. И, насколько 
знаю, первый участок проекти-
руется и выносится на экспер-
тизу. Единственное, что я сей-
час попросил посмотреть, это 
как трамвай будет увязан с ме-
тро. 

Жители Бирюлева уже плохо 
верят, что метро и трамвай 
действительно у них появят-
ся. Говорят, хотя бы элек-
трички пустили с более ко-
роткими интервалами.

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Этот вопрос ре-
шен. Шаг за шагом решим и 
остальные. 

Вот и Гольяново мучается без 
метро… 

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: По Гольянову ре-
шение тоже принято: к 2023 
году метро будет. Трассировка 
продления ветки и место конеч-
ной станции утверждены, день-
ги выделены. Там предстоит по-
строить всего один перегон дли-
ной 2,4 километра. 

Он протянется от станции 
«Щелковская»?

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Да, в качестве 
продолжения Арбатско-Пок-
ровской линии. Но в целом мы 
строим намного быстрее мно-
гих других метростроителей. 

Думаю, что по темпам строи-
тельства можем даже в Книгу 
Гиннесса попасть. Никто в мире 
не строит по 10 км линий и по 5 
станций за год, а мы — строим 
даже больше! Как нет и ни в од-
ном городе 32 тоннелепроход-
ческих щитов, которые почти 
одновременно ведут проходку 
на разных участках. 

Китай по темпам строи-
тельства метро не догоним? 

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Ну, зачем нам 
равняться с Китаем? У них при 
их количестве населения сов-
сем другая стратегия: строят на 
расстоянии 150—200 км от Пе-
кина новые города по миллиону 
жителей. Затем возят их на ра-
боту на поездах со скоростью 
360 км в час. 30 минут — и чело-
век на месте. Но по срокам мы 
строим и дешевле, и быстрее. 
Хочу напомнить, что за 9 лет мы 
построили почти 50% той про-
тяженности линий, что была в 
2010-м. В результате метро в пе-
шей доступности получили 4 
миллиона человек — это почти 
треть городского населения! 

Недавно вы рассказали жур-
налистам, что намерены с 
китайцами создать совмест-
ное  предприятие для строи-
тельства метро в других 

странах. Значит, в Москве 
стройка близка к концу? 

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Построив тыся-
чу километров, мы выполним 
утвержденную правительством 
Москвы программу. Покроем 
транспортным каркасом весь 
город и обеспечим его рельсо-
вым транспортом лучше всех в 
мире. После завершения БКЛ 
нам останется построить две 
ветки — Бирюлевскую, о кото-
рой я уже говорил, и Рублево-
Архангельскую. Зачем же про-
падать сложившимся коллекти-
вам с накопленным опытом ме-
тростроения? Им уже во многих 
странах интересуются. 

Новоселья плюс дороги 
Пришло в редакцию еще не-
сколько писем от участников 
программы реновации. Спра-
шивают, когда в городе на-
чнется комплексное строи-
тельство обновленных райо-
нов? В частности, по проек-
там победителей междуна-
родного архитектурного кон-
курса?  Ведь пока идет пересе-
ление в дома, строительство 
которых было начато рань-
ше, но затем доведенные до 
стандарта комфорт-плюс.

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Мы могли бы, 
конечно, никого никуда не пе-
реселять в течение этих двух с 
лишним лет, прошедших после 
принятия программы. Но надо 
иметь в виду: первые новоселья 
тогда случились бы лет через 

пять.  Именно столько требует-
ся времени от идеи до сдачи 
дома в эксплуатацию, причем 
при условии, даже если не про-
исходит ни одного срыва. Но у 
нас были строящиеся дома по 
городским программам, были 
городские площадки, и, идя на-
встречу москвичам, желаю-
щим переехать побыстрее, мэр 
принял решение не ждать, а 
привести эти дома к стандар-
там программы реновации, 
чтобы люди смогли улучшить 
свои жилищные условия рань-
ше. И мы вплотную занялись 
этой непростой работой. И до-
вольно скоро начали уже выда-
вать смотровые ордера. Введе-
но в эксплуатацию 47 домов, из 
которых 43 переданы под засе-
ление. Более 11 тысяч москви-
чей справили новоселье, свыше 
16 тысяч — в процессе переселе-
ния. 99% москвичей переезжа-
ют в первую же предложенную 
им квартиру. 

Сейчас в городе проходят пу-
бличные слушания, в том числе 
и по проектам победителей кон-
курса. В трех десятках районов 
они прошли, еще в 50 пройдут 
за ближайшие шесть месяцев. 
Вот тогда и начнется уже массо-
вое строительство. 

А массовые переезды? 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Первые дома, 
построенные непосредственно 
под программу, появятся в кон-
це 2020 года. Объем новостроек 
будет с каждым днем нарастать 
— уже сейчас в стройке более по-
лутора миллионов кв. м, еще 5,5 
миллиона квадратов — в проек-
тировании. Это третья часть 
программы. Признаюсь, когда 
мы только начинали ее реализо-
вывать, я немножко сомневал-

ся: справимся ли? Ведь то, что 
мы затеяли, выполнить дейст-
вительно очень сложно. Особен-
но при данном москвичам слове 
предоставить всем новые квар-
тиры в своем же районе, в шаго-
вой доступности от старого жи-
лья. Но сейчас точно знаю: про-
грамма  раскручена, и ее выпол-
нение неизбежно. Пятнадцать 
лет, отведенные на переселение 
в новые квартиры 1 миллиона 
горожан, срок вполне реальный. 
Правда, сами москвичи ждать 
не хотят, просят построить но-
вое жилье быстрее. 

В этом году инвесторы обеща-
ли ввести в строй еще уни-
кальный детский парк 
«Остров мечты». Как думае-
те, можно там будет погу-
лять в новогодние каникулы? 

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Был там на днях. 
Очень активно идет работа. Все 
настроены на ввод. Понимаете, 
инвесторов, которые потратили 
на проект больше миллиарда 
долларов, в том числе взятых в 
кредит,  уговаривать сдать 
стройку побыстрее не надо. Мы 
им просто помогаем, чтобы все 
получилось. 

Не можем еще обойти вопроса 
о новых дорогах. Например, 
когда заработает в полной 
мере хордовое кольцо?

М А РАТ  Х У С Н У Л Л И Н :  В 2023 году 
крайний срок. Мост на Северо-
Западной хорде запускаем че-
рез несколько дней, и дорога бу-
дет полностью готова. Северо-
Восточная хорда построена на 
70%. Тяжелый участок от Дмит-
ровки до Ярославки, но работы 
развернуты в полную силу. Пы-
таемся решить и организацион-
ный вопрос по прокладке маги-
страли в коридоре железной до-
роги, чтобы не трогать заповед-
ника Лосиный Остров. Это са-
мое больное место. Уверен, что 
найдем оптимальное, грамот-
ное решение. Своим чередом 
идет строительство Южной ро-
кады. Там уже соединяют Вар-
шавку с Пролетарским проспек-
том — за три года точно достро-
им. Позже всех начали строить 
Юго-Восточную хорду — в этом 
году. Но тоже постараемся уло-
житься в сроки. 

Какие-то неудобства от 
стройки всегда приходится тер-
петь. Но это стоит того. Ведь че-
тыре хордовые магистрали 
пройдут по территории 73 райо-
нов Москвы, разгрузят МКАД и 
Третье транспортное кольцо. 
Это по-настоящему прорывной 
проект. 

Еще один вопрос о дорогах. Не-
стандартный, от жителей 
Хорошевского района. Цити-
рую: «Во всех районах Москвы 
создаются новые парки, а у 
нас, наоборот, хотят отре-
зать часть «Березовой рощи». 
А вместе с этим ликвидиро-
вать остановки обществен-
ного транспорта и три на-
земных пешеходных перехода. 
Делается это ради строи-
тельства дороги к «Авиапар-
ку» и стадиону ЦСКА. Тем, 
кто живет поблизости от 
стадиона, и так не сладко из-
за такого соседства в дни 
матчей.  Неужели нельзя 
обойтись хотя бы без новой 
дороги? 

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Проект плани-
ровки застройки этой террито-
рии готовил инвестор и, види-
мо, сделал его недостаточно ка-
чественно. А наши специалисты 
— недосмотрели. Мэр принял ре-
шение ничего не строить, а про-
ект отправить на доработку. 
Ширина дороги нас вполне 
устраивает. Нужно лишь сде-
лать подход к станции МЦК и 
нормальный подъезд для обще-
ственного транспорта. Это 
должно быть учтено в новом 
проекте планировки террито-
рии. Доработан он будет с уче-
том пожеланий жителей и толь-
ко затем вынесен на публичные 
слушания. 

Марат Хуснуллин: В Бирюлево 
метро придет не позже 2025 года.

А К Ц Е Н Т

Запуск первых диаметров улучшил
транспортное сообщение 4 миллионов 
жителей 45 районов Москвы 
и 6 городов Подмосковья

А К Ц Е Н Т

Сейчас самая разветвленная сеть 
рельсового транспорта — 1000 км, 
у Нью-Йорка, а к концу 2024 года
мировым лидером станет Москва
с протяженностью рельсовой паутины 
1007 километров

Ключевой вопрос

Марат Шакирзянович! На днях вы завели свои персональные соци-
альные сети. По сути выступили в роли начинающего блогера. Что 
вас к этому подтолкнуло?  

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Я достаточно долго шел к этому решению и принял его 

осознанно. Дело в том, что нельзя не видеть, что москвичи все больше 

информации получают в интернете. Поэтому, с одной стороны, хочу до-

водить информацию о том, что мы делаем, до более широкой публики. 

А с другой — получать обратную связь. При том колоссальном объеме 

работы, которую мы ведем в городе, конечно же, наверняка допускаем 

и ошибки. И я хотел бы узнавать о них как можно быстрее, чтобы их 

можно было сразу исправить. По вполне конкретным замечаниям, ко-

торые сейчас получаю, понял, что если они в моей компетенции, это 

вполне возможно. Поручу коллегам принять необходимые меры и про-

контролирую их выполнение. 

Задают мне и вопросы, требующие системного решения. Напри-

мер, что будет с апартаментами. Тема, я бы сказал, перезрелая. Ею 

надо заниматься, и москвичи не дают нам забыть об этом. В общем, 

полезного много. 

 Вы будете отвечать на задаваемые вопросы в блоге?
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Обязательно. Целый день в соцсетях я, конечно, при 

моем 14-часовом рабочем дне сидеть не буду. Но час каждый день на 

чтение поступивших вопросов и ответы на них постараюсь уделять.К 2025 году в Москве будет построено 375 км Московских центральных диаметров со 180 станциями и 100 пересад-
ками. 
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БАЛЕТ  В Большом театре — одна из самых ожидаемых премьер 
Алексея Ратманского 

«Жизель» вернулась
Лейла Гучмазова

С
казать, что эту «Жи-
зель» долго ждали, — 
ничего не сказать. 
Номер один россий-
ской хореографии 
Алексей Ратман-
ский, проработав-
ший худруком Боль-
шого театра в 2004—

2009 и ушедший в вольные 
стрелки, преуспел на лучших 
сценах мира как оригинальный 
постановщик и вдумчивый ав-
тор со страстью к балетным ар-
хивам. Ратманский прославился 
реставрациями «Лебединого 
озера», «Баядерки» Мариуса 
Петипа... Российская публика 
ждала, «когда же и у нас», шеф 
балета Махар Вазиев «имел пла-
ны», и вот свершилось. 

Лучший романтический ба-
лет, и прежде исполняемый в 
Большом, выглядит отмытым и 
даже отскобленным. Новая 
«Жизель» крепче старых драма-
тургически: все связи, отноше-
ния, мизансцены подчинены 
внятной логике сцены вообще и 
романтического балета в част-
ности. Вместо галантной непри-
язни соперников — стычка Ганса 
и Альберта, где граф пресекает 
рукоприкладство и поножов-
щину, в такого можно влюбить-
ся. Вместо суетливой старушки-
мамы — предостережение по-
жившей женщины о привидени-
ях-виллисах. Граф Альберт в 
крестьянском обличье, только 
что показавший себя крепким 
парнем, вместе с Жизелью есте-
ственен в центре праздника 
жизни. Крестьянское па-де-де, 
невозможное альтер эго героев, 
просто филигранно: Ратман-
ский отдал крестьянам поло-
женную  им по праву мелкую 
партерную технику и низкие, 
стелющиеся параллельно сцене 
арабески. Но важно, что и клас-
сическое па-де-де Жизели и Аль-
берта первого акта очищено от 
заношенности: влюбленные 
танцуют «по-крестьянски», не 
симметрично, а друг к другу и 
друг от друга; Альберт сложны-
ми прыжками очаровывает не 
публику, а тех, кто окрест; Жи-
зель не «блистает данными», а 

именно танцует, вприпрыжку 
подстраиваясь к подругам. Бук-
вально в каждом шаге видна ре-
шимость Ратманского ждать от 
артистов созвучного времени 
«Жизели» стиля танца. 

Но Ратманский не был бы со-
бой, если не подумал бы о пси-
хологии персонажей в векторах 
того времени. Любовь крестьян-
ки и графа хрупкая, глупая, с пи-
ками ликований и адом лжи, по-
сле которой — только смерть и 
другие материи. 

В загробном втором акте 
этот психологизм старых пра-
вил особенно обаятелен. И дело 
не в жанровом обрамлении из 
группки забредших на кладби-
ще пропойц. Ратманский вослед 
архивам прописывает мотив ма-
гического креста (и возвращает 
в партитуру очень непривыч-
ную фугу). Крест спасителен для 
приведенного к нему Жизелью 
Альберта, и он не сразу решает-
ся от него оторваться, но все-та-
ки делает выбор, съедаемый 
чувством вины и хрупкой жер-
твенностью любимой. И крест 
неизбежен для виллис, этой фи-
гурой они выстраиваются перед 
своим несущим смерть танцем.  
Иначе говоря, и второй акт вы-
страивается по старинным ка-
нонам в старинной этике. 

Честь и хвала труппе Боль-
шого, приготовившей несколь-
ко отличных составов. Невесо-
мая Жизель Ольги Смирновой, 
так и ждущая защиты, истаяла в 
руках Артемия Белякова, чьи 
лавры универсального принца-
героя уже никому не оспорить. 
Виртуозный баловень Артем 
Овчаренко выглядел не равным 
по силе духа Жизели Екатерины 
Крысановой, сделавшей роль 
близкую к идеальной. Плюс от-
личные сюрпризы в лице Кре-
стьянина Алексея Путинцева и 
прекрасного Ганса Эрика Свол-
кина, плюс неожиданная Люд-
мила Семеняка в роли матери 
Жизели. Плюс общая динамика 
спектакля, летевшего под па-
лочкой Павла Клиничева как 
захватывающий балетный 
триллер XIX века. Удивитель-
ный спектакль, крупная удача 
сезона, с чем всех нас можно 
поздравить.  Граф Альберт (Артемий Беляков) в крестьянском обличье вместе с Жизелью (Ольга Смирнова). 

ПРЕМИЯ

В Кремле 
вручили  
«Золотой 
Граммофон»

СПЕЛИ
«МУМУ»
Сусанна Альперина

В следующем году «Русскому 
Радио» — одной из самых попу-
лярных радиостанций нашей 
страны — исполнится 25 лет. 
А сейчас, в ноябре, в 24-й раз 
состоялось вручение нацио-
нальной музыкальной Премии 
«Золотой Граммофон». Радио-
станция «Русское Радио» вру-
чила статуэтки за лучшие пе-
сни 2019 года. 

Торжественная церемония 
проходит по традиции на сцене 
Государственного Кремлевско-
го дворца. Ее транслирует Пер-
вый канал. А ведущие церемо-
нии в этом году — Иван Ургант 
и Сергей Светлаков. 

Лауреаты «Золотого Грам-
мофона» — исполнители, про-
державшиеся в народном хит-
параде 20 недель, а значит, каж-
дый артист, вышедший в этот 
вечер на сцену Кремля, любим 
слушателями, а его песня — хит. 

Двое дебютантов «Золотого 
Граммофона» в этом году — про-
рыв года Тима Белорусских и 
группа #2Маши. Дмитрий Ма-
ликов получил награду как раз 
накануне 50-летнего юбилея. 
Это не первый «Золотой Грам-
мофон» известного певца, но 
юбилейный. А вот для группы 
Astero, которая выступает с Ма-
ликовым, — первый. 

Почетный «Золотой Граммо-
фон» за вклад в развитие отече-
ственного шоу-бизнеса получи-
ла Лайма Вайкуле. Певицу рас-
трогала награда — она призна-
лась, что два года не выходила 
на сцену Кремлевского дворца, 
и исполнила свой новый хит, в 
котором с юмором обыгрыва-
ется произведение «Муму» 
Ивана Тургенева.

В качестве подарка для зри-
телей в Кремле прозвучало не-
сколько самых ярких компози-
ций 2019 года, не вошедших в 
топ-26. На сцену вышли Григо-
рий Лепс, группы «Земляне» и 
Queens. По две песни исполни-
ли Дима Билан, Макс Барских и 
Ани Лорак. 

ЛЕГКО ЛИ БЫТЬ 
ИВАНОВЫМ?
В субботу, 23 ноября, одному из самых известных сов-
ременных русских прозаиков Алексею Иванову испол-
нилось 50 лет.

Заглянул в интернет и увидел, что первый серьез-
ный юбилей этого писателя не очень заметили СМИ. И 
это при том, что книги Иванова сегодня нарасхват, по 
его романам снимаются фильмы, его ставят в театрах, 
а совсем недавно большое интервью с Ивановым сде-
лал один из самых популярных видеоблогеров Юрий 
Дудь. Интервью, кстати, прекрасное. Иванов открыва-
ется в нем не только как писатель, но и как глубоко и 
очень структурно мыслящий собеседник, способный 
говорить и о литературе, и о России в целом, и о совре-
менной культуре, политике и т. д. Ни один из вопросов 
Юрия Дудя, а некоторые из них были провокационны-
ми, не поставил писателя в тупик. Он держал удар как 
заправский боец.

Алексей Иванов родился в 1969 году в Горьком. За-
тем его родители, инженеры-кораблестроители, перее-
хали в Пермь. Иванов учился на журналистском фа-
культете Уральско-
го университета в 
Свердловске, бро-
сил учебу и посту-
пил там же на 
искусствоведче-
ский факультет, ко-
торый и закончил в 
1996 году.

В данном случае 
Горький и Свер-
дловск — знаковые 
для биографии Ива-
нова топонимы. Го-
родов с такими на-
званиями сегодня нет. Есть Нижний Новгород и Екате-
ринбург. Но это не новые, а именно старые названия. Я 
говорю как будто всем понятные вещи, но на самом 
деле они сегодня понятны уже далеко не всем.

Для меня, например, современные писатели четко 
делятся на тех, кто родился до 1970 года и после. Имен-
но на начало 70-х годов падает серьезный поколенче-
ский разлом. На тех, кто успел пожить в СССР в дееспо-
собном возрасте, и на тех, кто не успел. Тех, кого 1991 
год и «лихие девяностые» застали уже сознательными 
молодыми людьми, и тех, кого они застали еще под-
ростками или юношами, которые хотя и были рождены 
в СССР, но хоть как-то реализоваться в советскую эру 
не успели. По сути, они родились в одной стране, а 
жить сознательными людьми начали в другой. 

На один из вопросов Юрия Дудя Иванов ответил: «А 
вы родитесь в 1969 году, тогда поймете».

Первая публикация писателя — фантастическая по-
весть «Охота на «Большую Медведицу»» — состоялась 
в 1990 году в свердловском журнале «Уральский сле-
допыт». Для справки: его тираж в то время был пол-
миллиона экземпляров. Представьте себе, что значит 
для начинающего писателя-фантаста выпустить свою 
дебютную повесть тиражом полмиллиона экземпля-
ров! При том читательском голоде на фантастику, ко-
торый был в советское время. Я этого не знаю, но почти 
уверен, что в редакцию на имя Алексея Иванова при-
шел мешок писем от читателей.

В 90-е годы он пишет романы «Общага-на-крови», 
«Географ глобус пропил», «Сердце пармы». Но на дворе 
другая цивилизация. Ни один из романов Иванова не 
берут центральные журналы и издательства. Вообще 
входить в большую литературу с фамилией Иванов, да 
еще и проживая в Перми... Какой Иванов, из какой Пер-
ми? Это сегодня с фамилией Иванов ассоциируется 
именно его литературная фигура. Наберите в поиско-
вике «писатель Иванов», и вы первым увидите не авто-
ра «Вечного зова» (Анатолий Иванов) и не пародиста 
Александра Иванова, а автора «Географа», «Золота бун-
та», «Ненастья», двух «Тоболов» и т. д. Но для этого ему 
пришлось пройти очень непростой писательский путь.

Издатели, а затем критики, а затем и широкий чита-
тель распробовали его только в 2000-е годы. Опублико-
вать в Москве давно 
написанные и  нена-
печатанные романы 
Алексею Иванову 
помог Леонид Юзе-
фович, который во-
обще очень многим 
помог, за что ему ог-
ромное спасибо. И я 
помню, с каким тре-
петом читал первую 
попавшую мне в 
руки книгу Иванова 
«Золото бунта», вышедшую в 2005 году в «Азбуке». Это 
было реальное потрясение, таким невероятно мощным 
талантом пахнуло от страниц этого то ли историческо-
го, то ли фантастического, но уж точно ни на что не по-
хожего в современной прозе романа.

Потом один за другим я читал его романы и недоуме-
вал: как его не заметили раньше?! Что он делал раньше?

Иванов работал сторожем, учителем, журналистом, 
проводником. В интервью Юрию Дудю он сказал, что 
водил в туристические походы трудновоспитуемых 
подростков. Отчасти это нашло отражение в его рома-
не «Географ глобус пропил», а затем в одноименном 
фильме Александра Велединского, но уже в сильно за-
ретушированной версии. Тем не менее первоисточник 
был настолько сильным, что и в фильме эта тема чувст-
вуется и является одной из самых волнительных: как 
взрослому мужику справиться с отпетыми детьми? 
Как себя с ними вести? На каком языке разговаривать?

Кстати, о языке романов Иванова стоит сказать от-
дельно. Лингвисты вычислили, что между языками ро-
манов «Сердце пармы» и «Географ глобус пропил» 
практически нет ничего общего. Т. е. с точки зрения су-
хого лингвистического анализа, эти два романа напи-
саны разными авторами. В случае Иванова следует го-
ворить не об авторском языке, а о языке романов. Это 
любопытный момент. Так, авторство «Тихого Дона» 
лингвисты атрибутировали Шолохову как раз на осно-
ве анализа языка «Поднятой целины». Но если завтра 
кто-то вдруг предъявит свое право на авторство одного 
из романов Иванова, лингвисты будут бессильны. 

Но никто не предъявит. Иванов один такой.
Он удивляет каждой своей новой вещью. Каждым 

новым фильмом по его книгам. И даже своим послед-
ним интервью с Дудем он лично меня сильно удивил.

Например, ответом на вопрос, где он сейчас живет 
(интервью делалось в Манчестере). Он отказался отве-
чать. Дело в том, сказал он, что тех писателей, что жи-
вут за границей, называют «предателями», а тех, что 
живут в провинции, «лохами». А я ни то, ни другое. Но 
и в Москве я тоже жить не хочу.

В этом ответе — весь Иванов.  

Надо быть очень 
дерзким, чтобы 
входить в боль-
шую литературу 
с фамилией 
Иванов

Между языками 
романов «Сердце 
пармы» и «Географ 
глобус пропил» нет 
ничего общего

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ Она пристально всматривается в других людей, радуясь не только сходству,
но и различиям

Мы говорим — Юферова!..
Михаил Швыдкой

Ч
итатели старшего возра-
ста, которые в школе учи-
ли стихи В. В. Маяковско-

го, естественно спросят: «А что 
подразумеваем?» А подразуме-
ваем многое. 

Если говорить о третьем ты-
сячелетии, то именно в его пер-
вые годы отдел культуры «РГ», 
которым руководит Ядвига Бро-
ниславовна как заместитель 
главного редактора, собрал в 
свои ряды такое количество 
первоклассных писателей, ка-
кого, думаю, нет ни в одном из-
дании мира. 

Много лет назад, еще в совет-
скую пору, руководитель одной 
уважаемой газеты выдал мне 
сокровенное и, похоже, выстра-
данное: «Гениев надо печатать, 
но с ними не надо работать в од-
ной редакции!» У Юферовой 
куда больше куража и отваги, 
она не только печатает «гени-
ев», но и собрала их под крышей 
одного редакционного отдела. 
Она тайная муза каждого из 
них, которая не старается даже 
прикидываться строгой началь-
ницей. И уже поэтому ее невоз-
можно подвести, поставить в 
неловкое положение. 

Ядвигу Брониславовну явно 
не страшит, что Павел Басин-
ский представляет в этом пре-
красном сообществе Льва Ни-
колаевича Толстого, Лев Данил-
кин — Владимира Ильича Лени-
на, а Игорь Вирабов — Андрея 
Андреевича Вознесенского, и 
далее по списку. При всех раз-
личиях, пристрастиях, интере-
сах их объединяет понимание 
того, что единственной ново-
стью может быть талант авто-
ра, качество творения. И ничто 
другое.

Профессиональная требова-
тельность определяет общую 
этическую атмосферу совмест-
ной работы. Именно поэтому 
коллеги умеют радоваться успе-
хам друг друга. Прежде всего 
творческим. И Ядвига Юферо-
ва, к счастью, сама нередко де-
монстрирует класс мастерства. 
Причем диапазон ее интересов 
необычайно широк — возьмите в 
руки книгу об Юрии Никулине 
или прочтите ее размышления о 
современном русском языке. 
Врожденный интерес к позна-

нию мира в немалой степени 
предопределил ее профессио-
нальную судьбу. 

Статьи Ядвиги Бронисла-
вовны всегда открывают чита-
телю что-то новое — в обществе 
и в людях, которые определяют 
его бытие. Она на редкость до-
брожелательный слушатель, 
при этом не заискивающий пе-
ред героями своих интервью. 
Она владеет этим труднейшим 
жанром журналистики, откры-
вая незаметные поверхностно-
му взгляду, но важнейшие каче-
ства собеседника, будь то пре-
зиденты самых разных стран 
или ее белорусские земляки, 
которые стали знаменитыми 
литераторами. Она пристально 
всматривается в других людей, 
радуясь не только сходству, но 
и различиям. Этому нельзя на-
учиться, с этим нужно родить-
ся и впитать уважение к непо-
хожим на тебя ближним с моло-
ком матери. 

Один из самых маленьких го-
родков Западной Белоруссии, 
Ивье, где родилась наша герои-
ня, всегда был перекрестком 
многих народов и религиозных 
конфессий. Его по сей день на-
зывают «татарской столицей 
Беларуси» — мечеть в Ивье дол-
гие десятилетия была единст-
венной в республике. Что не ме-
шало ни католикам, ни право-
славным, ни иудеям, живущим в 
этом чудесном городке. И еще 
здесь было две типографии, что, 
несомненно, повлияло на про-
фессиональный выбор Ядвиги 
Брониславовны. Обе открыты в 
начале ХVII века, видимо, их 
основатели уже тогда догадыва-
лись, кто прославит печатное 
дело Ивье в ХХ и ХХI веках. 

 Страсть к литературному 
слову у Я. Юферовой выражает-
ся не только в ее аналитических 
текстах. Эта прекрасная жен-
щина обладает даром приро-

жденного тамады: статьи, напи-
санные по случаю юбилеев ее 
коллег, всегда полны превосход-
ных степеней, но они столь ис-
кренни и безупречны, что оста-
ется восхищаться литературны-
ми талантами их автора. Ядвига 
Брониславовна не скупится на 
похвалы, — и это лучший способ 
руководить коллективом талан-
тливых журналистов.

Ей не нужно ходить на заня-
тия по современному менед-
жменту, где опытные тренеры 
рекомендуют начальникам не 
менее семи раз в день добрым 
словом поощрять своих сотруд-
ников, тем самым провоцируя 
их на новые трудовые подвиги. 
Она делает это давным-давно, 
еще с тех пор, когда слово «ме-
неджмент» считали буржуаз-
ным вторжением в нашу пре-
красную социалистическую 
жизнь. А по части трудовых по-
двигов ее коллеги и так немалые 
выдумщики. 

Но ее не смущает, что Вале-
рий Кичин, прекрасный кино-
вед и критик, знаток музыкаль-
ного театра, проводит вместе с 
ней и коллегами по газете фе-
стиваль новейшего российского 
кинематографа, который досту-
пен пользователям интернета. 
Ядвига Юферова сама, что на-
зывается, большая затейница. 
Ей, заместителю главного ре-
дактора «РГ», которая курирует 
сегодня не только культуру, но и 
отделы науки и общества, хо-
чется сделать родную газету 
средоточием самых интересных 
и важных событий не только ху-
дожественной, но и научной, и 
общественной жизни.

Она знает, что газета — это 
коллективный организатор. 
Именно поэтому Я. Юферова 
придумывает и реализует са-
мые нужные, самые важные 
проекты в гуманитарной сфере. 
Чего стоит только Международ-

ный Пушкинский конкурс педа-
гогов-русистов ближнего и 
дальнего зарубежья, который 
проходит под ее руководством 
без малого два десятилетия! Ее 
энергия, которая по сей день 
бьет через край, подпитывается 
в том числе и ее комсомольским 
прошлым, оно сыграло в ее 
судьбе решающую роль. Прежде 
всего потому, что привело ее в 
самое что ни на есть перестро-
ечное время в «Комсомольскую 
правду».

… Изучая накануне юбилея 
Ядвиги историю ее родного го-
рода, обнаружил материал, ко-
торый называется «Пять при-
чин побывать в Ивье». Назову и 
шестую: это город славен тем, 
что в нем родилась Ядвига Юфе-
рова. 

На книжных фестивалях «Красная площадь» Ядвига Юферова не случайный гость, а деятельный соучастник.

... А тот, кому известно «пять причин побывать в белорусском городе Ивье», 
должен знать и шестую... (см. об этом в тексте слева).

А К Ц Е Н Т

Руководитель уважаемой газеты выдал 
сокровенное и, похоже, выстраданное: 
«Гениев надо печатать, но с ними не надо 
работать в одной редакции!»
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р ко в о й , 
С . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С . П . М а в р и н а ,  Н . В . М е л ь н и к о в а , 
Ю.Д.Рудкина, В.Г.Ярославцева,

с участием представителей гражданки 
О.В.Гламоздиновой — адвокатов 
C.В.Чугунова и В.В.Ряховского, полномоч-
ного представителя Государственной 
Думы в Конституционном Суде Россий-
ской Федерации М.П.Беспаловой, полно-
мочного представителя Президента Рос-
сийской Федерации в Конституционном 
Суде Российской Федерации М.В.Кротова,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и 
четвертой статьи 3, частью первой статьи 
21, статьями 36, 74, 86, 96, 97 и 99 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации»,

рассмотрел в открытом заседании 
дело о проверке конституционности абза-
ца второго статьи 42 Земельного кодекса 
Российской Федерации и части 1 статьи 
8.8 КоАП Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданки О.В. Гламоздино-
вой. Основанием к рассмотрению дела 
явилась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствуют ли 
Конституции Российской Федерации 
оспариваемые заявительницей законопо-
ложения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Л.М.Жарковой, объяснения предста-
вителей сторон, выступления приглашен-
ных в заседание представителей: от Мини-
стерства юстиции Российской Федерации 
— М.А.Мельниковой, от Генерального 
прокурора Российской Федерации — 
Т.А.Васильевой, от Уполномоченного по 
правам человека в Российской Федерации 
— В.В.Лозбинева, от Совета при Прези-
денте Российской Федерации по развитию 
гражданского общества и правам челове-
ка — И.Г.Шаблинского, исследовав пред-
ставленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
1. Согласно абзацу второму статьи 42 

Земельного кодекса Российской Федера-
ции собственники земельных участков и 
лица, не являющиеся собственниками 
земельных участков, обязаны использо-
вать земельные участки в соответствии с 
их целевым назначением способами, кото-
рые не должны наносить вред окружаю-
щей среде, в том числе земле как природ-
ному объекту.

Часть 1 статьи 8.8 КоАП Российской 
Федерации устанавливает, что использо-
вание земельного участка не по целевому 
назначению в соответствии с его принад-
лежностью к той или иной категории 
земель и (или) разрешенным использова-
нием, за исключением случаев, предусмо-
тренных частями 2, 21 и 3 данной статьи, 
влечет наложение административного 
штрафа в случае, если определена када-
стровая стоимость земельного участка, на 
граждан в размере от 0,5 до 1 процента 
кадастровой стоимости земельного участ-
ка, но не менее десяти тысяч рублей, на 
должностных лиц — от 1 до 1,5 процента 
кадастровой стоимости земельного участ-
ка, но не менее двадцати тысяч рублей, на 
юридических лиц — от 1,5 до 2 процентов 
кадастровой стоимости земельного участ-
ка, но не менее ста тысяч рублей, а в слу-
чае, если не определена кадастровая стои-
мость земельного участка, на граждан в 
размере от десяти тысяч до двадцати 
тысяч рублей, на должностных лиц — от 
двадцати тысяч до пятидесяти тысяч 
рублей, на юридических лиц — от ста 
тысяч до двухсот тысяч рублей.

Конституционность приведенных 
законоположений оспаривает гражданка 
О.В.Гламоздинова — собственник земель-
ного участка в поселке Веселом Веселов-
ского района Ростовской области площа-
дью 1351 м2, относящегося к категории 
земель населенных пунктов с видом раз-
решенного использования — для ведения 
личного подсобного хозяйства, и жилого 
дома площадью 62,7 м2, расположенного 
на участке. Будучи членом местной рели-
гиозной организации «Церковь христиан 
— адвентистов седьмого дня в поселке 
В е с е л ы й  Ро с т о в с ко й  о б л а с т и » , 
О.В.Гламоздинова предоставляла ей свой 
дом, как указано в договоре безвозмезд-
ного пользования от 3 января 2017 года, 
для адреса (места нахождения) ее посто-
янно действующего руководящего органа 
и для проведения богослужений, обрядов 
и церемоний на четыре часа в неделю. 
Согласно выписке из Единого государст-
венного реестра юридических лиц адрес 
дома являлся адресом названной религи-
озной организации с 17 февраля 2016 года 
и до ее ликвидации 27 сентября 2018 года.

Постановлением главного государст-
венного инспектора Веселовского района 
по использованию и охране земель — 
начальника Веселовского отдела Управле-
ния Федеральной службы государствен-

ной регистрации, кадастра и картографии 
по Ростовской области от 6 сентября 2017 
года О.В.Гламоздинова привлечена к 
ответственности за правонарушение, 
предусмотренное частью 1 статьи 8.8 
КоАП Российской Федерации, и ей назна-
чен административный штраф в размере 
десяти тысяч рублей. Решением Багаев-
ского районного суда Ростовской области 
от 16 октября 2017 года, оставленным без 
изменения решением Ростовского област-
ного суда от 21 ноября 2017 года, жалоба, 
поданная в интересах О.В.Гламоздиновой 
на указанное постановление, оставлена 
без удовлетворения. Заместитель предсе-
дателя Ростовского областного суда 
постановлением от 28 апреля 2018 года 
также отклонил жалобу на состоявшиеся в 
ее деле решения, которые были приняты 
со ссылкой на то, что земельный участок 
используется ею не по целевому назначе-
нию, поскольку расположенный на участ-
ке дом передан религиозной организации, 
в том числе для определения места нахо-
ждения данной организации.

В связи с этим О.В.Гламоздинова 
утверждает, что оспариваемые законопо-
ложения в силу своей неопределенности 
позволяют привлекать собственника 
земельного участка и расположенного на 
нем жилого дома, используемых по назна-
чению, к административной ответственно-
сти за нецелевое использование участка в 
случае предоставления помещений в доме 
религиозной организации для богослуже-
ний, других религиозных обрядов и цере-
моний, а потому противоречат статьям 28, 
35 (часть 2) и 55 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации. При этом сторо-
нами в судебном заседании дискутировал-
ся вопрос о наступлении таких правовых 
последствий при предоставлении жилого 
дома для адреса (места нахождения) пос-
тоянно действующего руководящего орга-
на религиозной организации.

Таким образом, с учетом предписаний 
статей 36, 74, 96 и 97 Федерального кон-
ституционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации» пред-
метом рассмотрения Конституционного 
Суда Российской Федерации по настояще-
му делу являются абзац второй статьи 42 
Земельного кодекса Российской Федера-
ции и часть 1 статьи 8.8 КоАП Российской 
Федерации в той мере, в какой на их осно-
вании решается вопрос о привлечении к 
административной ответственности, пред-
усмотренной за использование земельно-
го участка не по целевому назначению, 
собственника земельного участка с видом 
разрешенного использования — для 
ведения личного подсобного хозяйства и 
расположенного на нем жилого помеще-
ния (жилого дома), если такой собствен-
ник предоставил религиозной организа-
ции возможность осуществлять в этом 
жилом помещении (жилом доме) богослу-
жения, другие религиозные обряды и 
церемонии, а также использовать его 
адрес в качестве адреса религиозной орга-
низации.

2. Конституция Российской Федера-
ции, признавая идеологическое многоо-
бразие в качестве одной из основ консти-
туционного строя, гарантирует каждому 
свободу совести, свободу вероисповеда-
ния, включая право исповедовать индиви-
дуально или совместно с другими любую 
религию или не исповедовать никакой, 
свободно выбирать, иметь и распростра-
нять религиозные и иные убеждения и 
действовать в соответствии с ними, а 
равно свободу мысли и слова (статья 13, 
часть 1; статья 28; статья 29, часть 1).

Свобода вероисповедания, не ограни-
чиваясь исключительно пространством 
частной жизни и получая свою реализа-
цию во внешней сфере, в том числе в кол-
лективных формах, объективно приобре-
тает и весьма важное общественное значе-
ние. Следовательно, Россия как правовое 
и социальное государство, в котором 
права и свободы человека и гражданина 
признаются, соблюдаются и защищаются 
в качестве высшей ценности, обязана 
обеспечивать, нейтрально и беспристраст-
но, возможность исповедания различных 
религий и верований, что способствует 
достижению гражданского мира и согла-
сия, поддержанию общественного поряд-
ка и религиозной терпимости в стране 
(преамбула; статья 1, часть 1; статья 2; ста-
тья 7, часть 1; статья 45, часть 1 Конститу-
ции Российской Федерации). Принимая во 
внимание сочетание в религиозной свобо-
де индивидуальных и коллективных, част-
ных и публичных начал, нормативный 
порядок реализации права на свободу 
совести и свободу вероисповедания — 
исходя из предписаний Конституции Рос-
сийской Федерации, согласно которым 
права и свободы человека и гражданина 
определяют смысл, содержание и приме-
нение законов, деятельность органов 
власти и обеспечиваются правосудием, а 
их осуществление не должно нарушать 
права и свободы других лиц (статья 17, 
часть 3; статья 18), — требует соотнесения 
с порядком осуществления иных консти-
туционных прав и обязывает как законода-
теля, так и правоприменителя, включая 
суд, стремиться к разумному балансу 
интересов верующих (их объединений) и 
светских институтов (Постановление Кон-

ституционного Суда Российской Федера-
ции от 5 декабря 2012 года № 30-П).

Вводимые законодателем меры, отно-
сящиеся к деятельности религиозных объ-
единений, а равно их реализация право-
применителем не должны искажать само 
существо свободы вероисповедания, 
создавать препятствия для осуществле-
ния права на объединение, посягать на 
свободу деятельности религиозных объе-
динений, а ограничения в этой сфере 
могут быть установлены федеральным 
законом лишь как необходимые в демо-
кратической стране в интересах государст-
венной и общественной безопасности, в 
целях предотвращения беспорядков и 
преступлений, признания, уважения и 
защиты прав и свобод других лиц, охраны 
здоровья и удовлетворения требований 
морали, что находит свое подтверждение 
и в международно-правовых актах, являю-
щихся составной частью российской пра-
вовой системы. В частности, из статей 18, 
19 и 29 Всеобщей декларации прав чело-
века, статей 18 и 21 Международного 
пакта о гражданских и политических пра-
вах, статей 9 и 11 Конвенции о защите прав 
человека и основных свобод следует, что 
каждый имеет право на свободу мысли, 
совести и религии, включая свободу испо-
ведовать свою религию или убеждения 
как индивидуально, так и сообща с други-
ми.

3. Согласно Конституции Российской 
Федерации земля и другие природные 
ресурсы используются и охраняются в 
России как основа жизни и деятельности 
народов, проживающих на соответствую-
щей территории, а граждане и их объеди-
нения вправе иметь в частной собственно-
сти землю, владеть, пользоваться и распо-
ряжаться ею как единолично, так и сов-
местно с другими лицами с тем, однако, 
условием, что это не наносит ущерба окру-
жающей среде и не нарушает прав и закон-
ных интересов иных лиц (статьи 9 и 17; 
статья 35, часть 2; статья 36, части 1 и 2). 
Корреспондирующие этим конституцион-
ным положениям нормы о праве каждого 
физического и юридического лица на ува-
жение своей собственности и о запрете 
произвольно лишать имущества содер-
жатся в статье 17 Всеобщей декларации 
прав человека и статье 1 Протокола № 1 к 
Конвенции о защите прав человека и 
основных свобод.

Как неоднократно указывал Конститу-
ционный Суд Российской Федерации, 
Земельный кодекс Российской Федера-
ции (подпункт 8 пункта 1 статьи 1) в поряд-
ке реализации конституционных предпи-
саний закрепляет в качестве одного из 
основных принципов земельного законо-
дательства принцип деления земель по 
целевому назначению на категории, в силу 
которого правовой режим земель опреде-
ляется исходя из их принадлежности к 
определенной категории и разрешенного 
использования в соответствии с зонирова-
нием территорий и требованиями законо-
дательства. Этот принцип призван обеспе-
чить эффективное использование и 
одновременно охрану земли, каковым 
целям служат также положения Земель-
ного кодекса Российской Федерации 
(пункт 2 статьи 7 и абзац второй статьи 42) 
и Гражданского кодекса Российской 
Федерации (пункт 2 статьи 260), возлагаю-
щие на собственников земельных участ-
ков, включая земли населенных пунктов, 
обязанность использовать их в соответст-
вии с разрешенным видом использования 
и установленным для них целевым назна-
чением (Постановление от 30 июня 2011 
года № 13-П; определения от 24 декабря 
2013 года № 2153-О, от 24 марта 2015 года 
№ 671-О, от 23 июня 2015 года № 1453-О, 
от 28 февраля 2017 года № 443-О, от 28 
сентября 2017 года № 1919-О, от 27 сентя-
бря 2018 года № 2347-О и др.).

Об особом значении, которое имеет 
для земельных и имущественных отноше-
ний соблюдение требования целевого 
использования земельного участка их 
собственниками и арендаторами, земле-
пользователями и землевладельцами, 
свидетельствует тот факт, что нарушение 
этого требования законодатель расцени-
вает в качестве основания для возможного 
прекращения соответствующих прав на 
земельные участки, в том числе и права 
собственности (абзац второй подпункта 1 
пункта 2 статьи 45, пункт 2 статьи 46, под-
пункт 2 пункта 1 статьи 47, статьи 54 и 541 
Земельного кодекса Российской Федера-
ции).

Кроме того, Земельный кодекс Рос-
сийской Федерации (подпункт 5 пункта 1 
статьи 1) называет среди основных прин-
ципов земельного законодательства прин-
цип единства судьбы земельных участков 
и прочно связанных с ними объектов, 
согласно которому все прочно связанные 
с земельными участками объекты следуют 
судьбе земельных участков, за исключе-
нием случаев, установленных федераль-
ными законами. Этот принцип и принцип 
деления земель по целевому назначению, 
рассматриваемые в системном единстве, 
позволяют сделать вывод, что при строи-
тельстве и эксплуатации данных объектов 
(здания, сооружения, объекты капиталь-
ного строительства, линейные объекты) 
должны соблюдаться требования, 

обусловленные целевым назначением 
земельного участка, в границах которого 
они создаются и используются. Из того же 
исходит и законодатель. В частности, обя-
занность при их возведении и последую-
щей эксплуатации соблюдать целевое 
назначение и правовой режим земельных 
участков вытекает из Земельного кодекса 
Российской Федерации (абзац седьмой 
статьи 42), Гражданского кодекса Россий-
ской Федерации (пункт 1 статьи 263) и Гра-
достроительного кодекса Российской 
Федерации (часть 3 статьи 4, часть 1 ста-
тьи 36, пункт 2 части 11 статьи 51 и часть 6 
статьи 52).

Таким образом, законодательные тре-
бования, предусматривающие использо-
вание земельных участков по их целевому 
назначению, будучи по своей природе 
определенным ограничением свободы 
владения, пользования и распоряжения 
имуществом, обусловлены прежде всего 
публичными интересами и особенностью 
земли как природного объекта и важней-
шего компонента окружающей среды, 
подлежащего в этом качестве особой 
охране и нуждающегося в эффективном 
использовании, в том числе в общих инте-
ресах.

3.1. Одной из гарантий соблюдения 
требований земельного законодательства 
выступает часть 1 статьи 8.8 КоАП Россий-
ской Федерации, предусматривающая 
административную ответственность за 
использование земельного участка не по 
целевому назначению в соответствии с его 
принадлежностью к той или иной катего-
рии земель и (или) разрешенным исполь-
зованием.

Конституционный Суд Российской 
Федерации отмечал в своих решениях, что 
законодатель вправе — в силу статей 1 
(часть 1), 2, 15 (часть 2), 17 (часть 3), 19 
(части 1 и 2), 45 (часть 1), 55 (часть 3), 71 
(пункт «а»), 72 (пункт «к» части 1) и 76 
(части 1 и 2) Конституции Российской 
Федерации — в рамках предоставленных 
ему дискреционных полномочий и с 
соблюдением конституционных критери-
ев необходимости и соразмерности огра-
ничения прав и свобод прибегать к уста-
новлению административной ответствен-
ности физических и юридических лиц.

Осуществляя нормативно-правовое 
регулирование оснований, условий и сро-
ков административной ответственности, 
законодатель обязан исходить из того, что 
ее использование возможно на основе 
обеспечения баланса прав и свобод гра-
ждан, юридических лиц, с одной стороны, 
и, с другой — публичного интереса, состо-
ящего в защите личности, общества и 
государства от противоправного поведе-
ния. Закрепляя и изменяя составы адми-
нистративных правонарушений и меры 
ответственности за их совершение, адми-
нистративно-деликтное законодательство 
должно учитывать конституционный 
принцип равенства всех перед законом, 
означающий, что любое административ-
ное правонарушение, как и санкции за 
него требуют четкого определения в зако-
не, причем таким образом, чтобы исходя 
непосредственно из нормы (в случае необ-
ходимости — с помощью толкования, 
данного ей судами) каждый мог предви-
деть административно-правовые послед-
ствия своих действий (бездействия). 
Предусматривая за административное 
правонарушение наказание в виде адми-
нистративного штрафа и, как следствие, 
ограничивая находящееся под защитой 
закона право частной собственности (ста-
тья 35 Конституции Российской Федера-
ции), законодателю надлежит стремиться 
к тому, чтобы устанавливаемые им разме-
ры административных штрафов, а равно 
правила их наложения позволяли в 
каждом конкретном случае, исходя из тре-
бования соразмерности (статья 55, часть 3 
Конституции Российской Федерации), 
обеспечивать адекватность администра-
тивного принуждения всем юридически 
значимым обстоятельствам, оказываю-
щим существенное влияние на индивидуа-
лизацию наказания.

Приведенные правовые позиции, 
сформулированные в постановлениях от 
25 января 2001 года № 1-П, от 13 марта 
2008 года № 5-П, от 27 мая 2008 года 
№ 8-П, от 13 июля 2010 года № 15-П, от 18 
мая 2012 года № 12-П, от 14 февраля 2013 
года № 4-П, от 4 декабря 2017 года № 35-П 
и от 18 января 2019 года № 5-П, сохраняют 
свою силу. Применительно же к части 1 
статьи 8.8 КоАП Российской Федерации 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации указал, что она направлена на пре-
сечение нарушений правил надлежащего 
использования земельных участков и на 
охрану окружающей среды (определения 
от 19 декабря 2017 года № 3060-О и от 17 
июля 2018 года № 1692-О). Вместе с тем, 
исходя из требований статей 1.5, 1.6, 2.1 и 
3.1 того же Кодекса, недопустимо привле-
чение к административной ответственно-
сти за действия, которые законодатель 
рассматривает в качестве законных, в том 
числе связанные с правомерным исполь-
зованием земельных участков и располо-
женных на них объектов.

3.2. Регулирование отношений по 
использованию земельных участков, рас-
положенных в границах населенных пун-

ктов, тесно связано с решениями, прини-
маемыми органами публичной власти в 
градостроительной сфере и призванными 
обеспечить комфортную окружающую 
среду в населенных пунктах, благоприят-
ные условия жизни, транспортную доступ-
ность и удобство расположения образова-
тельных, медицинских учреждений, орга-
низаций торговли, культуры, физкультур-
но-спортивных и других организаций 
(Определение Конституционного Суда 
Российской Федерации от 6 октября 2015 
года № 2317-О).

С этой целью в статье 2 Градострои-
тельного кодекса Российской Федерации 
закреплены основные принципы законо-
дательства о градостроительной деятель-
ности, включая обеспечение комплексно-
го и устойчивого развития территории на 
основе территориального планирования, 
градостроительного зонирования и пла-
нировки территории (пункт 1), осущест-
вление строительства на основе докумен-
тов территориального планирования, пра-
вил землепользования и застройки и 
документации по планировке территории 
(пункт 4). В то же время законодатель, 
обеспечивая гармоничное сочетание 
принципов земельного и градостроитель-
ного законодательства, раскрывает в Гра-
достроительном кодексе Российской 
Федерации (пункты 7 и 9 статьи 1) и 
Земельном кодексе Российской Федера-
ции (статья 85) понятие территориальной 
зоны, для которой в правилах землеполь-
зования и застройки определены границы 
и установлен градостроительный регла-
мент, закрепляющий, помимо прочего, в 
пределах границ соответствующей терри-
ториальной зоны виды разрешенного 
использования земельных участков. Такие 
регламенты, как предусмотрено Земель-
ным кодексом Российской Федерации 
(пункты 2 и 3 статьи 85), создают основу 
правового режима земельных участков и 
обязательны для исполнения всеми их 
собственниками и арендаторами, земле-
пользователями и землевладельцами.

Градостроительный кодекс Россий-
ской Федерации (пункт 2 части 9 статьи 35) 
позволяет включать в состав зон сельско-
хозяйственного использования зоны, 
занятые объектами сельскохозяйственно-
го назначения и предназначенные для 
ведения сельского хозяйства, садоводства 
и огородничества, личного подсобного 
хозяйства, развития объектов сельскохо-
зяйственного назначения, а Земельный 
кодекс Российской Федерации (пункт 2 
статьи 7) предписывает определять виды 
разрешенного использования земельных 
участков в соответствии с классификато-
ром, утвержденным федеральным орга-
ном исполнительной власти, осуществля-
ющим функции по выработке государст-
венной политики и нормативно-правово-
му регулированию в сфере земельных 
отношений. Как следует из строки с кодом 
2.2 Классификатора видов разрешенного 
использования земельных участков 
(утвержден приказом Министерства эко-
номического развития Российской Феде-
рации от 1 сентября 2014 года № 540), 
земельный участок, имеющий вид разре-
шенного использования — для ведения 
личного подсобного хозяйства (приуса-
дебный земельный участок), предназна-
чен для размещения жилого дома, произ-
водства сельскохозяйственной продук-
ции, размещения гаража и иных вспомога-
тельных сооружений, содержания сель-
скохозяйственных животных.

В свою очередь, Федеральным зако-
ном от 7 июля 2003 года № 112-ФЗ «О лич-
ном подсобном хозяйстве» предусмотре-
но, что для ведения личного подсобного 
хозяйства может предоставляться 
земельный участок в границах населенно-
го пункта (приусадебный земельный уча-
сток), который используется для произ-
водства сельскохозяйственной продук-
ции, а также для возведения жилого дома, 
производственных, бытовых и иных зда-
ний, строений, сооружений; параметры 
жилого дома должны соответствовать 
параметрам объекта индивидуального 
жилищного строительства. Жилой дом, 
как и земельный участок, используется 
для ведения личного подсобного хозяйст-
ва (статьи 4 и 6).

С другой стороны, Жилищный кодекс 
Российской Федерации, являясь системо-
образующим актом, устанавливающим 
правила регулирования жилищных отно-
шений, определяет в статье 17, что жилые 
помещения (к числу которых, согласно 
пункту 1 части 1 его статьи 16, относится и 
жилой дом) предназначены для прожива-
ния граждан (часть 1), допускается их 
использование для осуществления про-
фессиональной деятельности или инди-
видуальной предпринимательской дея-
тельности проживающими в них на закон-
ных основаниях гражданами, если это не 
нарушает права и законные интересы 
других граждан, а также требования, 
которым должно отвечать жилое поме-
щение (часть 2), но не допускается разме-
щение в жилых помещениях промышлен-
ных производств, гостиниц, а также осу-
ществление миссионерской деятельнос-
ти, за исключением случаев, предусмо-
тренных статьей 16 Федерального закона 
от 26 сентября 1997 года № 125-ФЗ «О 

свободе совести и о религиозных объеди-
нениях» (часть 3).

4. Из статьи 28 Конституции Россий-
ской Федерации во взаимосвязи с ее ста-
тьями 13 (часть 4), 14 (часть 2), 19 (части 1 
и 2) и 30 (часть 1), а также из статей 9 и 11 
Конвенции о защите прав человека и 
основных свобод следует, что свобода 
вероисповедания включает в себя свободу 
исповедовать религию как индивидуаль-
но, так и сообща с другими, публичным 
или частным порядком участвуя в бого-
служении, обучении, отправлении религи-
озных и культовых обрядов. В практике 
Европейского Суда по правам человека 
свобода исповедовать религию сообща с 
другими трактуется как косвенная гаран-
тия создания религиозных объединений, 
которые традиционно и повсеместно 
существуют в форме организованных 
структур и, следовательно, должны обла-
дать необходимой правосубъектностью 
(постановления от 26 октября 2000 года по 
делу «Хасан (Hasan) и Чауш (Chaush) про-
тив Болгарии», от 13 декабря 2001 года по 
делу «Бессарабская метрополия 
(Metropolitan Church of Bessarabia) и дру-
гие против Молдавии», от 5 октября 2006 
года по делу «Московское отделение 
Армии Спасения (Moscow Branch of the 
Salvation Army) против России» и др.).

Как подчеркнул Конституционный Суд 
Российской Федерации в Постановлении 
от 6 декабря 2011 года № 26-П, в отличие 
от прав, которые конкретизируют свободу 
вероисповедания в ее индивидуальном 
аспекте, т.е. могут быть реализованы 
каждым непосредственно, права религи-
озных объединений по своей природе 
являются коллективными, поскольку осу-
ществляются гражданином совместно с 
другими посредством создания данных 
объединений. Соответственно, особенно-
сти использования ими определенных 
видов имущества могут быть законода-
тельно установлены при условии, что эти 
особенности не ставят под сомнение само 
право граждан на объединение в целях 
совместного вероисповедания и право на 
проведение совместных богослужений, 
молитвенных и религиозных собраний. К 
числу таких норм относится пункт 1 статьи 
16 Федерального закона «О свободе 
совести и о религиозных объединениях», в 
силу которого религиозные организации 
вправе основывать и содержать культовые 
здания и сооружения, иные места и объек-
ты, специально предназначенные для 
богослужений, молитвенных и религиоз-
ных собраний, религиозного почитания 
(паломничества).

Различия между правовым режимом 
жилых помещений и правовым режимом 
культовых зданий, сооружений и помеще-
ний вытекают из существа регулирования 
соответствующих правоотношений и 
должны учитываться законодателем в 
целях достижения необходимого баланса 
интересов как граждан, исповедующих ту 
или иную религию, так и других граждан, 
которые эту религию не исповедуют и 
вправе рассчитывать, что их право на ком-
фортные условия проживания, безопа-
сную и благоприятную окружающую 
среду будет уважаться и защищаться госу-
дарством. В частности, законодатель, 
обеспечивая такой баланс интересов, 
предусмотрел в Градостроительном 
кодексе Российской Федерации (статьи 51, 
31, 37, 39 и др.) особый порядок утвержде-
ния градостроительных регламентов, 
определяющих виды разрешенного 
использования земельных участков, 
включая осуществление религиозных 
обрядов (строка с кодом 3.7.1 Классифи-
катора видов разрешенного использова-
ния земельных участков), а равно особый 
порядок предоставления разрешения на 
условно разрешенный вид использования 
земельного участка или объекта капиталь-
ного строительства, который ранее не был 
предусмотрен в качестве основного вида 
использования для конкретного участка 
или объекта. Данный порядок предполага-
ет обязательное проведение обществен-
ных обсуждений или публичных слуша-
ний, в ходе которых определяется отноше-
ние граждан, проживающих в определен-
ной местности, правообладателей земель-
ных участков объектов капитального стро-
ительства (помещений), в ней располо-
женных, к различным аспектам ее исполь-
зования в будущем.

Вместе с тем согласно пункту 2 статьи 
16 Федерального закона «О свободе 
совести и о религиозных объединениях» 
богослужения, другие религиозные обря-
ды и церемонии беспрепятственно совер-
шаются не только в культовых помещени-
ях, зданиях и сооружениях, но и в других 
местах, в частности в помещениях, при-
надлежащих религиозным организациям 
на праве собственности или предостав-
ленных им на ином имущественном праве 
для осуществления их уставной деятель-
ности, а также в жилых помещениях. 
Закрепление такой возможности согласу-
ется с предназначением жилых помеще-
ний, призванных удовлетворять не только 
материальные потребности граждан, но и 
их духовные интересы как неотъемлемый 
элемент развития и совершенствования 
личности, в том числе духовные нужды 
верующих, реализуемые на основе свобо-

ды вероисповедания, при условии пользо-
вания жилым помещением с учетом 
соблюдения прав и законных интересов 
проживающих в нем лиц, соседей, требо-
ваний пожарной безопасности, санитар-
но-гигиенических, экологических и иных 
требований, а также в соответствии с пра-
вилами пользования жилыми помещения-
ми, утвержденными уполномоченным 
Правительством Российской Федерации 
федеральным органом исполнительной 
власти (часть 4 статьи 17 Жилищного 
кодекса Российской Федерации).

Относительно же возможности 
использовать жилое помещение в качест-
ве места нахождения религиозной органи-
зации Министерство юстиции Российской 
Федерации в утвержденных 27 декабря 
1999 года Методических рекомендациях 
по применению органами юстиции неко-
торых положений Федерального закона 
«О свободе совести и о религиозных объе-
динениях» в части регистрации и перере-
гистрации религиозных организаций 
(пункт 15), подтвердив такую возмож-
ность, разъяснило, что, поскольку не допу-
скается размещение организаций в жилом 
помещении (пункт 3 статьи 288 и пункт 2 
статьи 671 ГК Российской Федерации), 
оно не может быть использовано для раз-
мещения офисов, органов управления 
религиозных организаций, для образова-
тельных, издательских, производствен-
ных и других целей.

В свою очередь, Пленум Высшего 
Арбитражного Суда Российской Федера-
ции в постановлении от 30 июля 2013 года 
№ 61 «О некоторых вопросах практики 
рассмотрения споров, связанных с досто-
верностью адреса юридического лица» 
(пункт 4) ориентирует суды следующим 
образом. Поскольку адрес юридического 
лица определяется местом нахождения 
его постоянно действующего исполни-
тельного органа, а при отсутствии таково-
го — иного органа или лица, имеющих 
право действовать от его имени без дове-
ренности (пункт 2 статьи 54 ГК Российской 
Федерации), и может отличаться от адре-
са, по которому осуществляется непосред-
ственная деятельность юридического 
лица, в том числе хозяйственная (произ-
водственный цех, торговая точка и т.п.), 
регистрирующий орган не вправе отказать 
в государственной регистрации на основа-
нии того, что помещение или здание, 
адрес которого указан для целей осущест-
вления связи с юридическим лицом, 
непригодно для осуществления его дея-
тельности в целом либо вида деятельнос-
ти, который указан в документах, пред-
ставленных для государственной реги-
страции. Регистрация по адресу жилого 
объекта недвижимости допустима только 
в тех случаях, когда собственник объекта 
дал на это согласие. Согласие предполага-
ется, если названный адрес является адре-
сом места жительства учредителя (участ-
ника) или лица, имеющего право действо-
вать от имени юридического лица без 
доверенности.

Соответственно, само по себе предо-
ставление жилого помещения по договору 
для использования в качестве места нахо-
ждения религиозной организации может 
быть в конкретной ситуации направлено 
на обеспечение или подтверждение фор-
мальных условий ее правосубъектности 
как юридического лица, подлежащего 
государственной регистрации, что имеет 
особое значение для малочисленных 
религиозных организаций, не имеющих 
своих зданий, помещений, а также воз-
можности приобрести или арендовать их. 
Такое предоставление не обязательно 
означает трансформацию жилого поме-
щения в административное (служебное) 
помещение религиозной организации, а 
потому и не приводит с неизбежностью к 
использованию земельного участка под 
ним не по целевому назначению.

Действующее регулирование, позво-
ляя гражданам использовать принадле-
жащие им жилые помещения для богослу-
жений, других религиозных обрядов и 
церемоний, предполагает и соблюдение 
— с учетом публичных интересов — пре-
делов такой возможности, а именно, недо-
пустимо такое использование помещения, 
при котором оно, утратив признаки жило-
го, приобретает характеристики культово-
го или административного (служебного) 
помещения религиозной организации. 
Следовательно, предоставление религи-
озной организации гражданами — собст-
венниками жилых помещений возможно-
сти проводить в них богослужения, другие 
религиозные обряды и церемонии, а 
также использовать адрес жилого поме-
щения в качестве адреса религиозной 
организации не является нарушением 
закона и не может служить основанием 
для привлечения таких граждан к ответст-
венности, предусмотренной частью 1 ста-
тьи 8.8 КоАП Российской Федерации, при 
том, однако, условии, что сохраняется 
установленный законодателем для жилых 
помещений правовой режим, исключаю-
щий придание им иного — культового зна-
чения, когда они используются на посто-
янной основе именно религиозной орга-
низацией для осуществления ее уставной 
деятельности, включая размещение руко-
водящих органов. Правоприменителям 

же, рассматривающим вопрос о привлече-
нии к административной ответственности 
(в том числе предусмотренной частью 1 
статьи 7.21 КоАП Российской Федерации 
за использование жилых помещений не по 
назначению), необходимо исходить из 
всей совокупности фактических обстоя-
тельств, свидетельствующих о трансфор-
мации жилого помещения в культовое или 
административное (служебное).

5. Таким образом, абзац второй статьи 
42 Земельного кодекса Российской Феде-
рации и часть 1 статьи 8.8 КоАП Россий-
ской Федерации не противоречат Консти-
туции Российской Федерации, поскольку 
по своему конституционно-правовому 
смыслу в системе действующего правово-
го регулирования они не предполагают 
привлечения к ответственности, предусмо-
тренной частью 1 статьи 8.8 КоАП Россий-
ской Федерации, собственника земельно-
го участка с видом разрешенного исполь-
зования — для ведения личного подсобно-
го хозяйства и расположенного на данном 
участке жилого помещения в случаях пре-
доставления религиозной организации 
возможности совершать в нем богослуже-
ния, другие религиозные обряды и цере-
монии, а также использовать его адрес в 
качестве адреса религиозной организации 
и при этом не допускают такого его исполь-
зования религиозной организацией, когда 
это помещение, фактически утратив при-
знаки жилого, приобретает характеристи-
ки культового либо административного 
(служебного) помещения религиозной 
организации, подлежащего размещению 
на земельных участках с иным видом раз-
решенного использования.

Иное понимание указанных законопо-
ложений влекло бы нарушение провозгла-
шенных в статье 28 Конституции Россий-
ской Федерации фундаментальных прав и 
свобод, включая право исповедовать 
индивидуально или совместно с другими 
любую религию, а также вело бы — в про-
тиворечие с ее статьей 55 (часть 3) — к 
неоправданному ограничению права соб-
ственности, гарантируемого статьей 35 
Конституции Российской Федерации.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 100 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

постановил:
1. Признать абзац второй статьи 42 

Земельного кодекса Российской Федера-
ции и часть 1 статьи 8.8 КоАП Российской 
Федерации не противоречащими Консти-
туции Российской Федерации, поскольку 
содержащиеся в них положения — по сво-
ему конституционно-правовому смыслу в 
системе действующего правового регули-
рования — не предполагают привлечения 
к административной ответственности, 
предусмотренной частью 1 статьи 8.8 
КоАП Российской Федерации, собствен-
ника земельного участка с видом разре-
шенного использования — для ведения 
личного подсобного хозяйства и располо-
женного на данном земельном участке 
жилого помещения в случаях предостав-
ления религиозной организации возмож-
ности совершать в этом жилом помеще-
нии богослужения, другие религиозные 
обряды и церемонии, а также использо-
вать адрес этого жилого помещения в 
качестве адреса религиозной организации 
и не допускают такого использования 
этого жилого помещения религиозной 
организацией, когда оно, фактически 
утратив признаки жилого, приобретает 
характеристики культового помещения 
либо административного (служебного) 
помещения религиозной организации.

2. Конституционно-правовой смысл 
абзаца второго статьи 42 Земельного 
кодекса Российской Федерации и части 1 
статьи 8.8 КоАП Российской Федерации, 
выявленный в настоящем Постановлении, 
является общеобязательным, что исклю-
чает любое иное их истолкование в право-
применительной практике.

3. Правоприменительные решения, 
вынесенные в отношении гражданки Гла-
моздиновой Ольги Владимировны на 
основании абзаца второго статьи 42 
Земельного кодекса Российской Федера-
ции и части 1 статьи 8.8 КоАП Российской 
Федерации в истолковании, расходящем-
ся с их конституционно-правовым смы-
слом, выявленным в настоящем Поста-
новлении, подлежат пересмотру в уста-
новленном порядке.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу немедленно после провозгла-
шения, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органами 
и должностными лицами.

5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законо-
дательства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликова-
но также в «Вестнике Конституционного 
Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 35-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности абзаца второго статьи 42 Земельного кодекса Российской Федерации и части 1 статьи 8.8 Кодекса Российской Федерации

об административных правонарушениях в связи с жалобой гражданки О.В.Гламоздиновой
город Санкт-Петербург  14 ноября 2019 года

Публикация о проведении  
общественных обсуждений

АО «Апатит» совместно с мэрией г. Череповца информи-
рует о проведении общественных обсуждений намечае-
мой хозяйственной деятельности по объекту государс-
твенной экологической экспертизы: проект технической 
документации (ПТД) на агрохимикат «Удобрение азот-
но-фосфорное серосодержащее марки: NP+S=20:20+14, 
NP+S=20:20+14+0,4Zn» (регистрант АО «Апатит»), вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) и техническое задание (ТЗ) на проведение ОВОС.

Обсуждение состоится 26 декабря 2019 г. в 14.00 в акто-
вом зале заводоуправления АО «Апатит» по адресу: г. Че-
реповец, Северное шоссе, 75. Приглашаются все желающие 
граждане и представители общественных организаций (наличие 
паспорта обязательно). 

Название намечаемой деятельности: производство и при-
менение агрохимиката.

Цели намечаемой деятельности: применение агрохимика-
та для выращивания сельскохозяйственной продукции.

Месторасположение намечаемой деятельности: произ-
водство агрохимиката в АО «Апатит» (г. Череповец) — Россия, 
162622, Вологодская область, г. Череповец, Северное шоссе, 
д. 75, и его Балаковском филиале по адресу: 413810, Россия, Са-
ратовская область, Балаковский район, село Быков Отрог, про-
езд Химиков, д. 1.

Применение агрохимиката: на почвах всей территории 
России для выращивания сельскохозяйственной продукции.

Наименование и адрес заказчика или его представите-
ля: АО «Апатит», 162622, Россия, Вологодская область, г. Чере-
повец, Северное шоссе, д. 75.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с IV квартала 2019 г. по I квартал 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: мэрия г. Череповца.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

Форма и сроки представления замечаний и предложе-
ний: замечания и предложения в письменной форме принима-
ются с 26 ноября 2019 г. по 26 января 2020 г. с 9.00 до 16.00 
по рабочим дням по адресу: 162622, г. Череповец, Северное 
шоссе, д. 75, корп. 3.30, каб. 204, или по электронной почте: 
cherepovets@phosagro.ru.

Сроки и место доступности для ознакомления с матери-
алами общественных слушаний: проект технической доку-
ментации, включая материалы ОВОС и ТЗ ОВОС, доступны для 
рассмотрения с 26 ноября 2019 г. по 26 января 2020 г. с 9.00 до 
16.00 по рабочим дням по адресу: г. Череповец, Северное шоссе, 
д. 75, корп. 3.30, каб. 204, телефон: 8 (8202) 59-30-84, а также в 
сети Интернет на сайте: www.phosagro.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публикация о проведении  
общественных обсуждений

АО «Апатит» совместно с мэрией г. Череповца информирует 
о проведении общественных обсуждений намечаемой хо-
зяйственной деятельности по объекту государственной 
экологической экспертизы: проект технической документа-
ции (ПТД) на агрохимикат «Удобрение азотно-фосфорно-
калийное серосодержащее марки: NPK(S) 12-20-18(5); 
NPK(S) 12-20-18(5)+0,3В; NPK(S) 12-30-12(1); NPK(S) 12-
32-12(1); NPK(S) 12-32-16(1)» (регистрант АО «Апатит»), 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) и техническое задание (ТЗ) на проведение ОВОС.

Обсуждение состоится 26 декабря 2019 г. в 14.30 в акто-
вом зале заводоуправления АО «Апатит» по адресу: г. Чере-
повец, Северное шоссе, 75. Приглашаются все желающие граж-
дане и представители общественных организаций (наличие пас-
порта обязательно). 

Название намечаемой деятельности: производство и при-
менение агрохимиката.

Цели намечаемой деятельности: применение агрохимика-
та для выращивания сельскохозяйственной продукции.

Месторасположение намечаемой деятельности: произ-
водство агрохимиката в АО «Апатит» (г. Череповец) — Россия, 
162622, Вологодская область, г. Череповец, Северное шоссе, 
д. 75, и его Балаковском филиале по адресу: 413810, Россия, Са-
ратовская область, Балаковский район, село Быков Отрог, проезд 
Химиков, д. 1.

Применение агрохимиката: на почвах всей территории 
России для выращивания сельскохозяйственной продукции.

Наименование и адрес заказчика или его представите-
ля: АО «Апатит», 162622, Россия, Вологодская область, г. Чере-
повец, Северное шоссе, д. 75.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с 4 квартала 2019 г. по 1 квартал 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: мэрия г. Череповца.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

Форма и сроки представления замечаний и предложе-
ний: замечания и предложения в письменной форме принима-
ются с 26 ноября 2019 г. по 26 января 2020 г. с 9.00 до 16.00 
по рабочим дням по адресу: 162622, г. Череповец, Северное 
шоссе, д. 75, корп. 3.30, каб. 204, или по электронной почте: 
cherepovets@phosagro.ru.

Сроки и место доступности для ознакомления с мате-
риалами общественных слушаний: проект технической доку-
ментации, включая материалы ОВОС и ТЗ ОВОС, доступны для 
рассмотрения с 26 ноября 2019 г. по 26 января 2020 г. с 9.00 до 
16.00 по рабочим дням по адресу: г. Череповец, Северное шоссе, 
д. 75, корп. 3.30, каб. 204, телефон: 8 (8202) 59-30-84, а также в 
сети Интернет на сайте: www.phosagro.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публикация о проведении  
общественных обсуждений

АО «Апатит» совместно с мэрией г. Череповца информирует 
о проведении общественных обсуждений намечаемой хо-
зяйственной деятельности по объекту государственной 
экологической экспертизы: проект технической документа-
ции (ПТД) на агрохимикат «Аммиак водный технический 
марка Б» (регистрант АО «Апатит»), включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и техни-
ческое задание (ТЗ) на проведение ОВОС.

Обсуждение состоится 26 декабря 2019 г. в 15.00 в акто-
вом зале заводоуправления АО «Апатит» по адресу: г. Че-
реповец, Северное шоссе, 75. Приглашаются все желающие 
граждане и представители общественных организаций (нали-
чие паспорта обязательно). 

Название намечаемой деятельности: производство и 
применение агрохимиката.

Цели намечаемой деятельности: применение агрохими-
ката для выращивания сельскохозяйственной продукции.

Месторасположение намечаемой деятельности: произ-
водство агрохимиката в АО «Апатит» (г. Череповец) — Россия, 
162622, Вологодская область, г. Череповец, Северное шоссе, 
д. 75.

Применение агрохимиката: на почвах всей территории 
России для выращивания сельскохозяйственной продукции.

Наименование и адрес заказчика или его представи-
теля: АО «Апатит», 162622, Россия, Вологодская область, 
г. Череповец, Северное шоссе, д. 75.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с IV квартала 2019 г. по I квартал 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: мэрия г. Череповца.

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания.

Форма и сроки представления замечаний и предло-
жений: замечания и предложения в письменной форме при-
нимаются с 26 ноября 2019 г. по 26 января 2020 г. с 9.00 до 
16.00 по рабочим дням по адресу 162622, г. Череповец, Север-
ное шоссе, д. 75, корп. 3.30, каб. 204 или по электронной почте: 
cherepovets@phosagro.ru.

Сроки и место доступности для ознакомления с мате-
риалами общественных слушаний: проект технической до-
кументации, включая материалы ОВОС и ТЗ ОВОС, доступны 
для рассмотрения с 26 ноября 2019 г. по 26 января 2020 г. с 9.00 
до 16.00 по рабочим дням по адресу: г. Череповец, Северное 
шоссе, д. 75, корп. 3.30, каб. 204, телефон: 8 (8202) 59-30-84, а 
также в сети Интернет на сайте: www.phosagro.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении тендеров
9 и 20 января 2019 г. Государственная корпорация развития 

«ВЭБ.РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских ру-
пиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры по реализации 
средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте 
корпорации https://вэб.рф/ или по телефонам блока агента  
Правительства Российской Федерации: (495) 604-65-65, 604-63-63, 
доб. 65-12, 67-29, 87-30, 82-09.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О начале проведения общественных слушаний
ООО «Рекультивация» сообщает, что Постановлением 

главы Бахчисарайского района от 19.11.2019 г. № 38-п принято 
решение о проведении общественных обсуждений намечаемой 
хозяйственной деятельности ООО «Рекультивация», предус-
мотренной проектом рекультивации ранее нарушенных земель 
(брошенного карьера), расположенного вблизи села Глубокий 
Яр на территории Скалистовского сельского поселения Бахчиса-
райского района.

Заказчик: ООО «Рекультивация» 298600, РФ, Рес-
публика Крым, г. Ялта, ул. Загородная, 17, офис 1, e-mail:  
recultivo@gmail.com, тел.: +7 (978) 782-47-01. Исполнитель 
работ по оценке воздействия на окружающую среду:  
ООО «Проектный институт «Геоплан», 295014, РФ, Респуб-
лика Крым, г. Симферополь, Евпаторийское шоссе, 8 оф. 300,  
e-mail: mail@mycrg.ru, тел.:+7 (916) 99-777-99. Примерные 
сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду — до 25.12.2019. Предлагаемая форма общественного 
обсуждения — общественные слушания. Орган ответствен-
ный за организацию общественных слушаний: Бахчиса-
райский районный совет Республики Крым. Краткие сведения 
о намечаемой деятельности: рекультивация ранее нарушен-
ных земель (брошенного карьера). Место осуществления хо-
зяйственной деятельности: недействующий карьер, располо-
женный в районе села Глубокий Яр на территории Скалистовс-
кого сельского поселения Бахчисарайского района Республики 
Крым.

С  документацией о намечаемой хозяйственной  
деятельности, а также материалами оценки воздей-
ствия на окружающую среду можно ознакомиться в период 
с  20.11.2019 по 25.12.2019 в администрации Бахчисарайско-
го района (г. Бахчисарай, ул. Советская, 5, каб. 404), а также 
на сайте: http://mycrg.ru. Общественные обсуждения (слу-
шания) состоятся: 25.12.2019 с 10.00 до 11.00 по адресу:  
г. Бахчисарай, ул. Советская, 5 (2-й этаж), малый зал Бахчи-
сарайского районного совета.

Замечания и предложения по документации просим на-
правлять в письменном виде с пометкой «к общественным об-
суждениям (слушаниям)» до 24.01.2020 включительно по адре-
су: г. Бахчисарай, ул. Советская, 5, каб. 404, и в электронном виде 
на e-mail: raysovet@bahch.rk.gov.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Первый вице-президент Азербайджана Мехрибан Алиева 
дала эксклюзивное интервью «Российской газете» и ТАСС

Отношения Москвы и Баку 
являются образцовыми
Михаил Гусман, 
первый заместитель 
генерального директора ТАСС 

Мехрибан-ханум, завершает-
ся ваш официальный визит в 
Москву, столицу России. Он 
был чрезвычайно насыщен, у 
вас было много встреч, в том 
числе и с руководством России. 
Как вы оцениваете итоги ви-
зита? Что самое памятное 
для вас за эти дни было в Мо-
скве?

М Е Х Р И Б А Н  А Л И Е В А :  Очень  рада 
вновь быть в Москве. Прежде 
всего хочу выразить глубокую 
признательность руководству 
Российской Федерации, прези-
денту Владимиру Владимиро-
вичу Путину, главе правитель-
ства Дмитрию Анатольевичу 
Медведеву, председателю Со-
вета Федерации Валентине 
Ивановне Матвиенко за при-
глашение посетить РФ с офи-
циальным визитом, за теплый, 
душевный прием, за интере-
сные встречи и переговоры.

Наши страны связывают 
прочные традиции дружбы и 
добрососедства. Сегодня мы 
характеризуем азербайджано-
российские отношения как 
стратегическое партнерство. Я 
считаю, что отношения между 
нашими странами в настоящее 
время находятся на самом вы-
соком уровне за всю свою 
историю.

Существует активный поли-
тический диалог. Регулярные 
встречи между президентами 
Азербайджана и России опре-
деляют многовекторность на-
ших отношений и придают им-
пульс развитию взаимосвязей 
практически во всех сферах.

Как я и сказала, Азербайд-
жан и Россию связывают дав-
нишние прочные традиции 
дружбы и добрососедства, 
наши страны динамично раз-
виваются. Это создает новые 
возможности для расширения 
межгосударственных связей. 
Мой визит, как вы отметили, 
был насыщенный, интересный. 
Прежде всего, конечно, хочу 
отметить свою встречу с пре-
зидентом России, с уважаемым 
Владимиром Владимировичем 
Путиным. Это была замеча-
тельная возможность обсудить 
многие аспекты наших двусто-
ронних отношений. Во время 
этой встречи президент вру-
чил мне орден Дружбы. Для 
меня большая честь получить 
эту награду, я расцениваю ее 
как еще одно подтверждение 
высокого уровня азербайджа-
но-российских отношений и, 
конечно же, рада, что в деле 
развития нашего стратегиче-
ского партнерства есть и мой 
скромный вклад.

Мехрибан-ханум, вы совер-
шенно справедливо сказали, 
что нынешние отношения 
России и Азербайджана дей-
ствительно как никогда те-
сные, и действительно они 
уходят корнями в далекое 
прошлое. Но с другой стороны, 
сегодняшним отношениям, 
конечно, мы обязаны прежде 
всего тесному взаимодейст-
вию — и вы тоже это отмети-
ли — лидеров наших стран, 
президента Владимира Вла-
димировича Путина, прези-
дента Ильхама Гейдаровича 
Алиева. В каких сферах со-
трудничество приносит наи-
более реальные плоды, а где, 
может быть, на ваш взгляд, 
есть еще нереализованный по-
тенциал?

МЕХРИБАН АЛИЕВА: Как я сказала, 
российско-азербайджанские 
отношения охватывают очень 
широкий спектр. Это экономи-
ческий блок, это взаимодейст-
вие в гуманитарной сфере. 
Азербайджан и Россия поддер-
живают друг друга на между-
народной арене. Если коснуть-
ся экономической сферы, то 
тут уже успешное взаимодей-
ствие приносит свои плоды. 
Россия является одним из тор-
говых партнеров Азербайджа-
на, по импорту ненефтяной 
продукции занимает первое 
место. Отрадно, что отмечает-
ся неуклонный рост товароо-
борота между нашими страна-
ми. В прошлом году российско-
азербайджанский товарообо-
рот с ростом 19% составил 2,6 
миллиарда долларов США. За 
девять месяцев текущего года 
отмечается рост уже 26%. Так-
же хорошие показатели во 
встречном инвестировании. 
Объем российских инвестиций 
в Азербайджан составляет 4,9 
миллиарда долларов США. 
Азербайджан инвестировал в 
экономику России 1,2 милли-
арда. Очень отрадно, что в по-

следнее время, помимо тради-
ционного взаимодействия в не-
фтяном секторе, у нас развива-
ется большое количество сов-
местных проектов в машино-
строении, производственном 
оборудовании, химической 
промышленности, фармацев-
тике, энергетике, транспор-
тной сфере.

Среди конкретных приме-
р о в  м о г у  н а з в а т ь  S O CA R 
Polymer, модернизацию пред-
приятий Азерхимии, сборку и 
производство грузовых авто-
мобилей «КАМАЗ», строитель-
ство первой очереди завода ле-
карственных препаратов «Р-
Фарм». Очень важным и пер-
спективным направлением в 
нашем взаимодействии явля-
ется транзитно-транспортная 
система. И тут одним из важ-
нейших совместных проектов 
является создание междуна-
родного транспортного кори-
дора «Север — Юг», который 
соединит западноевропейские 
рынки с азиатскими потреби-
телями. С момента начала реа-
лизации этого проекта в прош-
лом году объем грузоперево-
зок по этому маршруту длиной 
более семи тысяч километров 
возрос в восемь раз, а за шесть 

месяцев текущего года рост 
уже 60%. В рамках этого же 
проекта в будущем году будет 
сдана в эксплуатацию новая 
четырехполосная магистраль 
от Баку до границы с Россией. 
До конца этого года будет реа-
лизован и сдан в эксплуатацию 
совместный мост через при-
граничную реку Самур.

Насколько я знаю, в качестве 
первого вице-президента вы 
основное внимание уделяете 
развитию гуманитарной сфе-
ры, социальной, культурной. 
В этом контексте как разви-
вается эта часть наших вза-
имоотношений? Поскольку 
вся эта гуманитарная сфера, 
она касается всех людей, она 
касается духовной жизни, она 
касается наших историче-
ских корней опять же.

МЕХРИБАН АЛИЕВА: Вы абсолютно 
правильно подчеркнули. Гума-
нитарная сфера, гуманитарная 
область — это так называемое 
межчеловеческое общение в 
межгосударственных отноше-
ниях. Я очень рада констатиро-
вать, что азербайджано-рос-
сийские отношения в гумани-
тарной сфере носят образцо-
вый характер. Регулярно у нас 

в столице проводится создан-
ный по инициативе президен-
тов России и Азербайджана 
международный гуманитар-
ный форум. Общеизвестно бе-
режное и уважительное отно-
шение в Азербайджане к рус-
ской культуре и русскому язы-
ку. У нас в стране в более чем 
300 школах преподавание ве-
дется на русском языке, еже-
годно проводится олимпиада 
по русскому языку. В 14 госу-
дарственных вузах есть рус-
скоязычные кафедры и русско-
язычный сектор. В прошлом 
году более 130 тысяч учеников 
средней школы и более 25 ты-
сяч учеников высших учебных 
заведений получили образова-
ние на русском языке.

Также на высоком уровне 
сотрудничество между вузами. 
В Азербайджане, в нашей сто-
лице успешно функционируют 
филиалы Московского госу-
дарственного университета 
имени Ломоносова, Москов-
ского государственного меди-
цинского университета имени 
Сеченова. С этого года нача-
лась совместная реализация 
программы двойных магистер-
ских дипломов Азербайджан-
ской дипломатической акаде-
мии и Московского государст-
венного института междуна-
родных отношений.

В Азербайджане многоты-
сячная русскоязычная общи-
на, она вносит свой достойный 
вклад в общее развитие нашей 
страны, проводится множест-
во выставок. В том году в Азер-

байджане прошли Дни россий-
ской культуры. В будущем году 
планируется встречное меро-
приятие — Дни азербайджан-
ской культуры в России. В этой 
области наши отношения, как 
я сказала, являются образцо-
выми. Это очень важно, потому 
что это действительно та сфе-
ра, которая сближает людей, 
сближает народы. И мы заинте-
ресованы в том, чтобы сохра-
нить это общее гуманитарное 
пространство.

Президент Азербайджана 
Ильхам Гейдарович Алиев 
многократно говорил о том, 
что мультикультурализм, 
который не прижился в целом 
ряде стран, для Азербайджана 
имеет корневое значение. Бо-
лее того, мы сегодня его реаль-
но в Азербайджане наблюдаем. 
С ним же взаимосвязано то, 
что называется многоконфес-
сиональностью. Буквально не-
давно в Баку прошел Второй 
саммит религиозных лидеров, 
где присутствовали предста-
вители самых разных миро-
вых религий. Все они отмеча-
ли удивительную многокон-
фессиональность в Азербайд-
жане. За счет чего это добива-
ется? Это только историче-
ские корни или это целена-
правленная деятельность се-
годняшней власти Азербайд-
жана? Как вы видите даль-
нейшее развитие в том пла-
не?

МЕХРИБАН АЛИЕВА: В одном из сво-
их выступлений президент 
Азербайджанской Республики 
отмечал, что слово мультикуль-
турализм достаточно новое в 
нашей лексике, но традиции, 
которые стоят за этим словом 
имеют многовековую историю. 
Азербайджан находится на пе-
рекрестке цивилизаций, куль-
тур и религий, и, безусловно, 
это отражается на его многове-
ковых традициях толерантно-
сти и мультикультурализма. В 
нашей стране веками люди раз-
личных национальностей, 
культур и религий проживали и 
проживают в условиях мира, 
согласия и дружбы, и сегодня 
эта традиция поддерживается 
государственной политикой. 
Поэтому Азербайджан сегодня 
превратился уже в междуна-
родно признанную площадку, 
где проводится большое коли-
чество международных меро-
приятий, направленных на 
укрепление межрелигиозного, 
межнационального, межкуль-
турного диалога. Вы отметили 
прошедший недавно в нашей 
столице Второй саммит лиде-
ров мировых религий. Вы абсо-
лютно правильно подчеркнули, 
что в сегодняшнем современ-
ном мире, к сожалению, растет 
общее напряжение. Мы стано-
вимся свидетелями того, что 
растут опасные тенденции к 
расизму, ксенофобии, исламо-
фобии, антисемитизму, ис-
пользованию религии в разжи-
гании межнациональной и 
межрелигиозной конфронта-
ции. Все эти вопросы сегодня 
имеют общечеловеческую зна-
чимость, и то, что в Азербайд-
жане они поднимаются, подни-
маются на самом высшем госу-
дарственном уровне, я думаю, 
что это не случайно, потому 
что, как я сказала, в Азербайд-
жане есть давние традиции. 
Вместе с тем важно, чтобы эти 
месседжи, которые звучат на 
таких международных меро-
приятиях, были доведены до 
всей мировой общественности. 
Во Втором саммите лидеров 
мировых религий участвовал и 
выступил Патриарх Москов-

ский и всея Руси Кирилл, и все 
его месседжи, обращения, я 
считаю, сегодня актуальны. 
Может, актуальны, как никог-
да, потому что, к сожалению, в 
мире есть тенденция к росту 
этих опасных явлений. Я увере-
на, что только общими усилия-
ми, как на уровне глав госу-
дарств, так и среди просто гра-
жданского общества можно 
остановить эти угрозы. 

У меня еще один вопрос. В рос-
сийской прессе широко освеща-
лось открытие нового павиль-
она Азербайджана на терри-
тории ВДНХ. В этом было 
много участников, в том чи-
сле и московские власти, мо-
сковские организации, но па-
тронировал это все, я так по-
нимаю, Фонд Гейдара Алиева, 
возглавляемый вами. Фонд 
имеет сегодня репутацию 
очень авторитетной гумани-
тарной организации в мире. 
Как вам видится дальнейшее 
развитие этого фонда, может 
быть, через призму этого па-
вильона?

МЕХРИБАН АЛИЕВА: Прежде всего 
хочу выразить еще раз благо-
дарность руководству Россий-
ской Федерации, правительству 
города Москвы за возможность, 
созданную ими для азербай-
джанского государства, при-
нять участие в реставрации сво-
его национального павильона 
«Азербайджан» на территории 
ВДНХ. Я очень рада, что в рам-
ках моего официального визита 
произошло это знаменательное 
событие, я испытывала чувство 
гордости, участвуя в открытии 
нашего национального павиль-
она. ВДНХ сегодня является од-
ним из крупнейших выставоч-
ных центров мира. Огромное 
количество гостей посещает 
ВДНХ в течение года, и действи-
тельно очень интересна исто-
рия этого архитектурно-куль-
турного центра Москвы. Наш 
павильон, павильон «Азербайд-
жан» был построен в 1939 году, 
в последующие годы претерпел 
большое количество измене-
ний, как и многие другие. В 1966 
году он был покрыт глухой ме-
таллической коробкой, что пол-
ностью изменило его облик, и 
он, можно сказать, потерял 
свою функциональную и нацио-
нальную идентичность. И вос-
становительные работы нача-
лись в 2017 году. Естественно, 
что это было решение государ-
ства Азербайджан, и шли под 
руководством Фонда Гейдара 
Алиева. Должна отметить, что 
команда фонда отнеслась этой 
работе очень трепетно и ответ-
ственно, потому что была по-
ставлена цель восстановить 
первоначальный облик павиль-
она, вернуть ему национальную 
аутентичность. Была создана 
большая рабочая группа, при-
влечены лучшие специалисты 
как из России, так и из Азербай-
джана. Внимание уделялось аб-
солютно всему, вплоть до узо-
ров, чтобы воссоздать тот ори-
гинальный облик. И, конечно, 
то, что мы видим сегодня, очень 
радует, я уверена, каждого азер-
байджанца радует. Обновлен-
ный павильон Азербайджан от-

крывает свои двери и для гостей 
столицы. Вместе с тем это еще 
одна площадка, которая будет 
служить укреплению связей 
между нашими странами, меж-
ду нашими народами, в частно-
сти в гуманитарной сфере.

Что касается фонда, то Фонд 
Гейдара Алиева был создан в 
2004 году. Основные направле-
ния его деятельности — это та-
кие важнейшие сферы, как об-
разование, здравоохранение, 
поддержка молодежи, поддер-
жка наиболее уязвимых слоев 
населения нашей страны, в 
частности помощь беженцам и 
вынужденным переселенцам. Я 
думаю, что не ошибусь, если 
скажу, что за 15 лет своей дея-
тельности фонд снискал боль-
шое уважение как в нашей стра-
не, так и за ее пределами. Основ-
ная идеология фонда заключа-
ется в том, что помимо реализа-
ции крупномасштабных проек-
тов, а по линии фонда за эти 
годы в стране сделано действи-
тельно очень многое, построе-
ны сотни школ и детских садов, 
отреставрированы историче-

ские памятники, организовано 
большое количество мероприя-
тий. Мы всегда стараемся не за-
бывать, что все эти дела направ-
лены на то, чтобы люди в нашей 
стране жили лучше. И мы стара-
емся видеть и слышать отдель-
ного гражданина. Поэтому по-
мимо общеизвестной работы 
фонда, которая хорошо освеща-
ется, есть еще и часть работы, 
которую мы не афишируем. То 
есть фонд сегодня в Азербайд-
жане, где, наши граждане знают, 
при обращении максимально 
будут приложены усилия, что-
бы оказать всякую возможную 
помощь. Я горжусь, что в фонде 
работает такая патриотичная, 
хорошо образованная, вырос-
шая уже в независимом Азер-
байджане команда молодежи, и 
наши успехи, конечно же, тоже 
успех командной работы. Поэ-
тому основное достижение 
Фонда Гейдара Алиева, на мой 
взгляд, это то, что он снискал та-
кое уважение и любовь азербай-
джанского народа.

Уже не за горами Новый год, 
его будут отмечать и в Азер-
байджане, и в России. Прежде 
чем мы попрощаемся, я хочу 
попросить вас передать ка-
кие-то пожелания россиянам 
и своим согражданам в насту-
пающем Новом году. 

МЕХРИБАН АЛИЕВА: Я хочу пожелать 
и народу России, и народу Азер-
байджана в первую очередь, ко-
нечно, мира. Хочу пожелать 
успешного развития, претворе-
ния в жизнь тех планов, которые 
стоят перед нашими государст-
вами. Хочу пожелать совершен-
но простые человеческие поже-
лания: крепкого здоровья, мно-
го света и добра. Хочу пожелать, 
чтобы успехов было больше, чем 
разочарований, чтобы печаль 
обходила стороной, чтобы люди 
находили в себе силы справлять-
ся с определенными трудностя-
ми, потому что это жизнь, и она 
не бывает без трудностей, без 
печалей, но чтобы все-таки ра-
достных, ярких, светлых дней 
было больше. 

Мехрибан Алиева: Я считаю, что отно-
шения между нашими странами 
в настоящее время находятся 
на самом высоком уровне за всю 
свою историю.

А К Ц Е Н Т

У нас в Азербайджане более чем 
в 300 школах преподавание ведется
 на русском языке, ежегодно проводится 
олимпиада по русскому языку

Михаил Гусман и первый вице-президент Азербайджана Мехрибан Алиева.
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ГЕОПОЛИТИКА 
Союзники США 
против выхода 
Вашингтона 
из Договора 
по открытому 
небу

НЕБО 
ЗАКРЫВАЕТСЯ!

Александр Гасюк

Предпринимаемые США практи-
ческие действия в рамках подго-
товки к одностороннему выходу 
из Договора по открытому небу 
(ДОН) сильно встревожили со-
юзников США по НАТО. Как ста-
ло известно изданию Defense 
News, на прошлой неделе в Брюс-
селе состоялась закрытая встре-
ча, в ходе которой представители 
США заявили партнерам о «се-
рьезном изучении возможности 
выхода» из ДОН. И фактически 
переложили на европейцев часть 
ответственности за сохранение 
этого международного соглаше-
ния. Своих союзников по НАТО 
американцы огорошили тем, что 
данный договор признан Белым 
домом противоречащим интере-
сам национальной безопасности 
США и с ним намерены посту-
пить аналогично Договору о лик-
видации ракет средней и мень-
шей дальности (РСМД). Дав тем 
самым понять, что интересы без-
опасности самих европейцев Ва-
шингтону абсолютно «до лам-
почки». Отныне, если в Европе 
действительно хотят сохранить 
ДОН, то придется сильно потру-
диться, чтобы найти соответст-
вующие аргументы .

«Европейцы всё поняли. Это 
было, как будто им плеснули хо-
лодной воды в лицо», — цитирует 
Defense News слова высокопо-
ставленного чиновника админи-
страции США по итогам брюс-
сельской встречи. Напомним, 
что в случае с ДРСМД Вашингтон 
бездоказательно обвинил Рос-
сию в нарушении его условий и в 
одностороннем порядке вышел 
из соглашения, несмотря на го-
товность Москвы к диалогу.  

В случае с подписанным в 
1992 году ДОН — краеугольным 
камнем по укреплению доверия 
между 34 его участниками в Ев-
ропе и Северной Америке после 
окончания «холодной войны» — 
Белый дом, похоже, готов пойти 
по проторенной дорожке.

Так, по информации СМИ, вы-
сокопоставленные представители 
Совета национальной безопасно-
сти, комитета начальников шта-
бов, госдепа и минобороны США 
уже предоставили натовцам не-
кие секретные разведматериалы. 
Из них следует, что именно Рос-
сия «злоупотребляет Договором 
по открытому небу и использует 
его в целях изучения критической 
инфраструктуры США». Выстав-
ленный Вашингтоном список пре-
тензий впечатляет: здесь и страх 
перед модернизированными циф-
ровыми сенсорами на российских 
самолетах, и якобы ведущийся с 
наших авиабортов по пути сбор 
развединформации к, и запрет на 
пролеты западных самолетов-раз-
ведчиков над Калининградской 
областью. Несмотря на периоди-
чески проговаривающихся 
«звездно-полосатых» генералах о 
планах захвата российского эк-
склава войсками НАТО, им подоб-
ный запрет кажется странным.

Со своей стороны, в Европе 
категорически не согласны со 
скомпилированными США пред-
логами в целях дальнейшего раз-
вала европейской архитектуры 
безопасности, важным элемен-
том которой в Старом Свете счи-
тают ДОН. Трансатлантические 
разногласия довели, по имею-
щейся информации, до диплома-
тических демаршей между союз-
никами по НАТО. Впрочем, махо-
вик дальнейшего демонтажа меж-
дународных договоренностей в 
сфере контроля над вооружения-
ми не оставляет иллюзий. «Мы 
однажды слышали, что американ-
цы.  уже приняли окончательное 
решение» ,- цитирует Defense 
News слова собеседника из числа 
высокопоставленных европей-
ских чиновников. По его словам, 
«большой вопрос» заключается в 
том, не собираются ли США ба-
нально свалить на своих партне-
ров по НАТО вину за то, что они 
так и не выполнили выдвинутых 
им Вашингтоном условий для 
спасения Договора по открытому 
небу. 
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В прошлом году российско-азербай-
джанский товарооборот с ростом 19% 
составил 2,6 миллиарда долларов США. 
За девять месяцев текущего года 
отмечается рост уже 26%

В Европе не согла-
сны со скомпили-
рованными США 
предлогами 
чтобы развали-
тьевропейскую 
архитектуру без-
опасности



14 Информация
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 ноября 2019
понедельник № 265 (8023)

Информация FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Публикация о проведении  
общественных обсуждений

Балаковский филиал АО «Апатит» совместно с Администра-
цией Балаковского муниципального района Саратовской области 
информирует о проведении общественных обсуждений намеча-
емой хозяйственной деятельности по объекту государствен-
ной экологической экспертизы: проект технической документа-
ции (ПТД) на агрохимикат «Удобрение азотно-фосфорно-ка-
лийное серосодержащее марки: NPK(S) 12-20-18(5); NPK(S) 
12-20-18(5)+0,3В; NPK(S) 12-30-12(1); NPK(S) 12-32-12(1); 
NPK(S) 12-32-16(1)» (регистрант АО «Апатит»), включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и тех-
ническое задание (ТЗ) на проведение ОВОС.

Обсуждение состоится 26 декабря 2019 г. в 15.00 по адресу: 
Российская Федерация, Саратовская область, Балаковский район, 
село Быков Отрог, проезд Химиков, 1 (здание ФОК на территории 
Балаковского филиала АО «Апатит»). Приглашаются все желаю-
щие граждане и представители общественных организаций (нали-
чие паспорта обязательно).

Название намечаемой деятельности: производство и приме-
нение агрохимиката.

Цели намечаемой деятельности: применение агрохимиката 
для выращивания сельскохозяйственной продукции.

Месторасположение намечаемой деятельности: производс-
тво агрохимиката в АО «Апатит» (г. Череповец) — Россия, 162622, 
Вологодская область, г. Череповец, Северное шоссе, д. 75, и его Ба-
лаковском филиале по адресу: 413810, Россия, Саратовская область, 
Балаковский район, село Быков Отрог, проезд Химиков, д. 1.

Применение агрохимиката: на почвах всей территории Рос-
сии для выращивания сельскохозяйственной продукции.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
АО «Апатит», 162622, Россия, Вологодская область, г. Череповец, 
Северное шоссе, д. 75.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: с IV квартала 2019 г. по I квартал 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Балаковского муниципального района.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Форма и сроки представления замечаний и предложе-

ний: замечания и предложения в письменной форме принимаются  
с 26 ноября 2019 года по 26 января 2020 года по адресам:

—  413840, Российская Федерация, Саратовская область, 
город Балаково, ул. Братьев Захаровых, д. 8 «А», вход  
«ДРОЗД-Балаково», кабинет Совета ветеранов, по рабочим 
дням с 9.00 по 12.00 и с 14.00 по 17.00;

—  413810, Российская Федерация, Саратовская область, Ба-
лаковский район, село Быков Отрог, ул. Набережная, 1 «Б», 
библиотека, по рабочим дням с 9.00 по 12.00 и с 13.00 по 
17.00, или по электронной почте BfApatit@phosagro.ru.

Сроки и место доступности для ознакомления материалов 
общественных слушаний: проект технической документации, 
включая материалы ОВОС и ТЗ ОВОС, доступны для рассмотрения 
с 26 ноября 2019 года по 26 января 2020 г. по адресам:

—  413840, Российская Федерация, Саратовская область, город 
Балаково, ул. Братьев Захаровых, д. 8 «А», вход «ДРОЗД-Ба-
лаково», кабинет Совета ветеранов, по рабочим дням с 9.00 по 
12.00 и с 14.00 по 17.00;

—  413810, Российская Федерация, Саратовская область, Бала-
ковский район, село Быков Отрог, ул. Набережная, 1 «Б», биб-
лиотека, по рабочим дням с 9.00 по 12.00 и с 13.00 по 17.00, а 
также в сети Интернет на сайте www.phosagro.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Государственная корпорация «Агентство 
по страхованию вкладов» (далее — Агентство) 
сообщает о наступлении 15 ноября 2019 г. стра-
хового случая в отношении кредитной органи-
зации Общество с ограниченной ответственнос-
тью Коммерческий банк «Кредитинвест» (далее 
— ООО  КБ «Кредитинвест», банк), Республика 
Дагестан, г. Кизилюрт, регистрационный номер 
в соответствии с Книгой государственной регист-
рации кредитных организаций 1197, в связи с от-
зывом у нее лицензии Банка России на осущест-
вление банковских операций на основании прика-
за Банка России от 15 ноября 2019 г. № ОД-2609. 

В соответствии с Федеральным законом 
от 23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ  «О страховании 
вкладов в банках Российской Федерации» (да-
лее — Закон о страховании вкладов) вкладчики  
ООО КБ «Кредитинвест» — физические лица, 
в том числе открывшие в банке вклады (счета) для 
осуществления предпринимательской деятель-
ности (далее — индивидуальные предпринима-
тели), а также вкладчики — юридические лица, 
отнесенные в соответствии с законодательством 
Российской Федерации к малым предприятиям, 
сведения о которых содержатся в едином реестре 
субъектов малого и среднего предпринимательс-
тва, ведение которого осуществляется в соответс-
твии с Федеральным законом от 24 июля 2007 г. № 
209-ФЗ «О развитии малого и среднего предпри-
нимательства в Российской Федерации» (далее 
— малые предприятия), заключившие с банком 
договор банковского вклада или договор банковс-
кого счета, либо любое из указанных лиц, в пользу 
которого внесен вклад, имеют право на получение 
возмещения по вкладам (далее — возмещение). 
Обязанность по выплате возмещения возложена 
Законом о страховании вкладов на Агентство, осу-
ществляющее функции страховщика. 

Возмещение выплачивается вкладчику в разме-
ре 100% от суммы всех его вкладов (остатков 
денежных средств по вкладам (счетам)) в банке 
по состоянию на конец дня наступления страхового 
случая, включая капитализированные (причислен-
ные) на сумму вклада проценты, но в совокупности 
не более 1,4 млн руб. Проценты рассчитываются 
исходя из условий каждого конкретного договора 
банковского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностран-
ной валюте возмещение рассчитывается в рублях 
по курсу Банка России на 15 ноября 2019 г.

Если вкладчик на дату наступления страхового 
случая имел задолженность перед банком, то в со-
ответствии с частью 7 статьи 11 Закона о страхо-
вании вкладов размер выплачиваемого Агентством 
возмещения определяется исходя из разницы меж-
ду суммой обязательств банка перед вкладчиком 
(размер вклада и начисленных процентов) и сум-
мой встречных требований данного банка к вклад-
чику (например, остаток обязательств вкладчика 
по полученному в банке кредиту и начисленным 
процентам), возникших до дня наступления стра-
хового случая (вне зависимости  от наступления 
срока исполнения встречных требований). 

При этом выплата Агентством возмещения 
за вычетом суммы встречных требований не оз-
начает их автоматического погашения (полного 
или частичного),  и обязательства вкладчика перед 
банком сохраняются в прежнем размере и должны 
исполняться надлежащим образом в соответствии 
с условиями заключенных с банком договоров. 
При полном либо частичном погашении вкладчи-
ком задолженности перед банком восстанавлива-
ется право вкладчика на получение возмещения 
в соответствующем размере. При этом вкладчик 
вправе направить в банк заявление в свободной 
форме о внесении соответствующих изменений 
в реестр обязательств ООО КБ «Кредитинвест» пе-
ред вкладчиками (далее — Реестр).

Требования по вкладам в размере, превыша-
ющем выплаченное возмещение, будут удовлет-

воряться за счет имеющегося имущества и других 
активов банка в ходе конкурсного производства 
(принудительной ликвидации).

Прием заявлений о выплате возмещения 
по вкладам и о включении обязательств банка 
в реестр требований кредиторов (далее — заяв-
ление о выплате возмещения) и иных необходи-
мых документов, а также выплата возмещения 
будет осуществляться с 25 ноября 2019 г. через 
АО «Россельхозбанк», действующее от имени 
Агентства и за его счет в качестве банка-агента 
(далее также — банк-агент). 

Перечень подразделений АО «Россельхоз-
банк» и режим их работы размещены на офици-
альном сайте Агентства в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет» (далее — сеть 
«Интернет»): www.asv.org.ru (раздел «Страхование 
вкладов/Страховые случаи»). Кроме того, инфор-
мацию о перечне подразделений банка-агента, 
осуществляющих выплату возмещения, и режиме 
их работы вкладчики ООО КБ «Кредитинвест» 
могут получить по телефонам горячих линий:   
АО «Россельхозбанк» — 8-800-200-02-90,  
Агентство — 8 (800) 200-08-05 (звонки на все теле-
фоны горячих линий по России бесплатные).

В соответствии с частью 1 статьи 10 Закона 
о страховании вкладов вкладчик, наследник или 
правопреемник (их представители) вправе обра-
титься в Агентство  с заявлением о выплате воз-
мещения до дня завершения арбитражным судом 
конкурсного производства (принудительной лик-
видации) в отношении  ООО КБ «Кредитинвест». 
Прием заявлений о выплате возмещения, иных 
необходимых документов и выплату возмещения 
вкладчикам  ООО КБ «Кредитинвест» будет осу-
ществлять АО «Россельхозбанк» на основании 
заключенного с Агентством агентского договора 
в течение не менее 1 года. 

После окончания указанного срока прием заяв-
лений о выплате возмещения, иных необходимых 
документов, а также выплата возмещения будет 
продолжена через банк-агент либо будет осущест-
вляться непосредственно Агентством до дня завер-
шения конкурсного производства (принудитель-
ной ликвидации), о чем Агентством будет сообще-
но дополнительно.

В случае пропуска вкладчиком (его наслед-
ником, правопреемником) срока для обращения 
с требованием о выплате возмещения срок по за-
явлению вкладчика  (его наследника, правопреем-
ника) может быть восстановлен при наличии об-
стоятельств, указанных в части 2 статьи 10 Закона 
о страховании вкладов.

Вкладчик, наследник или правопреемник (их 
представители) вправе обратиться за выплатой 
возмещения в любое подразделение банка-агента, 
указанное на официальном сайте Агентства в сети 
«Интернет».

Для получения возмещения вкладчик — фи-
зическое лицо, а также лицо (лица), уполномо-
ченное (уполномоченные) действовать от имени 
вкладчика — малого предприятия без доверен-
ности, представляют в банк-агент только пас-
порт или иной документ, удостоверяющий 
личность, а также заявление о выплате возмеще-
ния по установленной Агентством форме. Бланки 
заявлений можно получить и заполнить в подраз-
делениях банка-агента или скопировать с офи-
циального сайта Агентства в сети «Интернет»:  
www.asv.org.ru (раздел «Страхование вкладов/
Бланки документов»). 

С заявлением о выплате возмещения по вкла-
дам физических лиц, в том числе открытым для 
осуществления предпринимательской деятельнос-
ти, вкладчик  (его наследник) вправе обратить-
ся как лично, так и через своего представителя, 
полномочия которого должны быть подтвержде-
ны нотариально удостоверенной доверенностью 
(примерный текст доверенности размещен на офи-
циальном сайте Агентства в сети «Интернет»:  

www.asv.org.ru (раздел «Страхование вкладов/
Бланки документов»)).

С заявлением о выплате возмещения по вкла-
дам малых предприятий вправе обратиться лицо 
(лица), уполномоченное (уполномоченные)  
действовать от имени малого предприятия (его 
правопреемника) без доверенности, сведения 
о котором содержатся в Едином государственном 
реестре юридических лиц, или его представитель, 
полномочия которого должны быть подтверждены 
нотариально удостоверенной доверенностью.

Выплата возмещения по вкладам физичес-
ких лиц, открытым не для осуществления 
предпринимательской деятельности, вклад-
чику (наследнику) производится как наличными 
денежными средствами, так и путем перечисления 
денежных средств на счет в банке — участнике сис-
темы обязательного страхования вкладов, указан-
ный вкладчиком (его наследником).

Выплата возмещения по вкладам (счетам) ин-
дивидуальных предпринимателей, открытым 
для осуществления предпринимательской 
деятельности, вкладчику производится путем пе-
речисления денежных средств на указанный вклад-
чиком (его наследником) банковский счет в банке 
— участнике системы обязательного страхования 
вкладов или иной кредитной организации. Если 
вкладчик на момент выплаты возмещения являет-
ся индивидуальным предпринимателем, выплата 
осуществляется на счет, открытый для осущест-
вления предпринимательской деятельности. Если 
на момент выплаты возмещения вкладчик утратил 
статус индивидуального предпринимателя, при 
обращении с требованием  о выплате возмещения 
он должен представить документ, подтверждаю-
щий государственную регистрацию факта утраты 
им статуса индивидуального предпринимателя (за 
исключением прекращения государственной ре-
гистрации  в связи с принятием арбитражным су-
дом решения о признании индивидуального пред-
принимателя банкротом и о введении реализации 
имущества гражданина). 

Выплата возмещения по вкладам (счетам) 
малых предприятий производится путем пере-
числения денежных средств на указанный вклад-
чиком (его правопреемником) счет такого мало-
го предприятия, открытый в банке — участнике 
системы обязательного страхования вкладов или 
иной кредитной организации. 

Если на момент выплаты возмещения в отноше-
нии вкладчика — физического лица введена проце-
дура реализации имущества, выплата возмещения 
осуществляется путем перечисления денежных 
средств на основной банковский счет физическо-
го лица — должника, открытый на его имя в банке 
— участнике системы страхования вкладов и ука-
занный финансовым управляющим или его пред-
ставителем в заявлении о выплате возмещения.

Если на момент выплаты возмещения в от-
ношении вкладчика — физического лица введе-
на процедура реструктуризации долгов, выплата 
возмещения осуществляется при наличии пись-
менного согласия финансового управляющего как 
наличными денежными средствами, так и путем 
перечисления денежных средств  на счет в банке 
— участнике системы обязательного страхования 
вкладов, указанный вкладчиком.

Если на момент выплаты возмещения малое пред-
приятие признано несостоятельным (банкротом), 
выплата возмещения осуществляется на основной 
счет должника, используемый в ходе открытого в от-
ношении него конкурсного производства и указан-
ный конкурсным управляющим.

Если на момент выплаты возмещения в отноше-
нии вкладчика — малого предприятия введена про-
цедура внешнего управления, выплата возмещения 
осуществляется на банковский счет, указанный 
внешним управляющим.

Вкладчики ООО КБ «Кредитинвест», про-
живающие вне населенных пунктов, где рас-

положены подразделения банка-агента, осу-
ществляющие выплату возмещения, также 
вправе направить заявления о выплате возмещения 
по почте в Агентство по адресу: 109240, г. Москва, 
ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае выплата возме-
щения будет осуществляться в безналичном поряд-
ке путем перечисления на счет в банке — участнике 
системы обязательного страхования вкладов или 
иной кредитной организации, указанный вкладчи-
ком в заявлении о выплате возмещения. Выплата 
возмещения вкладчикам — физическим лицам 
за исключением индивидуальных предпринимате-
лей) может осуществляться наличными денежны-
ми средствами путем почтового перевода по месту 
проживания вкладчика. 

Подпись на заявлении о выплате возмещения, 
направляемом по почте (при размере возмеще-
ния свыше 3 000 руб.), должна быть нотариально  
удостоверена.  В случае отсутствия в населенном 
пункте нотариуса подлинность подписи вкладчика 
на заявлении может свидетельствовать глава мест-
ной администрации или специально уполномочен-
ное должностное лицо органа местного самоуправ-
ления. К заявлению при его направлении по почте 
также необходимо приложить копию документа, 
удостоверяющего личность вкладчика.

Вкладчикам, у которых после выплаты 
возмещения остается непогашенной часть 
обязательств банка по банковским вкладам 
(счетам), необходимо предъявить свои требо-
вания кредитора к ООО КБ «Кредитинвест». Для 
этого вкладчику достаточно заполнить соответст-
вующий раздел в заявлении о выплате возмеще-
ния при обращении в подразделение банка-агента 
для получения возмещения. Оформление таких 
требований производится подразделениями бан-
ка-агента с 25 ноября 2019 г. 

В случае возникновения разногласий, 
связанных с размером подлежащего вы-
плате возмещения, или отсутствия данных 
о вкладчике в Реестре вкладчик вправе подать 
заявление о несогласии с размером подлежащего 
выплате возмещения (далее — заявление о несо-
гласии) и представить его в банк-агент для пере-
дачи в Агентство либо самостоятельно направить 
такое заявление по почте в Агентство с прило-
жением подлинников или надлежащим образом 
заверенных копий дополнительных документов, 
подтверждающих обоснованность требований 
вкладчика: договора банковского вклада (счета), 
приходного кассового ордера и т.п. (далее — до-
полнительные документы), а также копии паспор-
та или иного документа, подтверждающего пол-
номочия на обращение с требованием о выплате 
возмещения.

Если вкладчик представляет в банк-агент под-
линники дополнительных документов, то банк-
агент осуществляет их копирование, свидетель-
ствует верность копии оригиналу и приобщает 
копии этих документов к заявлению о несогла-
сии, которое передается в Агентство. Оригиналы 
документов банк-агент возвращает заявителю. 
Если вкладчик представляет в банк-агент над-
лежащим образом заверенные копии дополни-
тельных документов, то банк-агент приобщает 
их к заявлению о несогласии, которое передается 
в Агентство.

Вкладчик может самостоятельно направить за-
явление о несогласии по почте в Агентство с при-
ложением подлинников или надлежащим образом 
заверенных копий дополнительных документов, 
а также копии паспорта или иного документа, удос-
товеряющего личность.

Дополнительную информацию о порядке вы-
платы возмещения можно получить по телефо-
ну горячей линии Агентства: 8 (800) 200-08-05 
(звонки по России бесплатные), а также на офи-
циальном сайте Агентства в сети «Интернет»: 
www.asv.org.ru (раздел «Страхование вкладов/
Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ «АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» 
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «КРЕДИТИНВЕСТ»

Балаковский филиал АО «Апатит» совместно с Администрацией 
Балаковского муниципального района Саратовской области инфор-
мирует о проведении общественных обсуждений намечаемой хо-
зяйственной деятельности по объекту государственной эколо-
гической экспертизы: проект технической документации (ПТД) на 
агрохимикат «Удобрение азотно-фосфорное серосодержащее 
марки: NP+S=20:20+14, NP+S=20:20+14+0,4Zn» (регистрант АО 
«Апатит»), включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) и техническое задание (ТЗ) на проведение ОВОС.

Обсуждение состоится 26 декабря 2019 г. в 13.00 по адресу: Рос-
сийская Федерация, Саратовская область, Балаковский район, село Бы-
ков Отрог, проезд Химиков, 1 (здание ФОК на территории Балаковского 
филиала АО «Апатит»). Приглашаются все желающие граждане и пред-
ставители общественных организаций (наличие паспорта обязательно).

Название намечаемой деятельности: производство и примене-
ние агрохимиката.

Цели намечаемой деятельности: применение агрохимиката для 
выращивания сельскохозяйственной продукции.

Месторасположение намечаемой деятельности: производство 
агрохимиката в АО «Апатит» (г. Череповец) — Россия, 162622, Воло-
годская область, г. Череповец, Северное шоссе, д. 75, и его Балаковском 
филиале по адресу: 413810, Россия, Саратовская область, Балаковский 
район, село Быков Отрог, проезд Химиков, д. 1.

Применение агрохимиката: на почвах всей территории России 
для выращивания сельскохозяйственной продукции.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: АО 
«Апатит», 162622, Россия, Вологодская область, г. Череповец, Север-
ное шоссе, д. 75.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с IV квартала 2019 г. по I квартал 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Балаковского муниципального района.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Форма и сроки представления замечаний и предложений: за-

мечания и предложения в письменной форме принимаются с 26 нояб-
ря 2019 года по 26 января 2020 года по адресам:

—  413840, Российская Федерация, Саратовская область, го-
род Балаково, ул. Братьев Захаровых, д. 8 «А», вход  
«ДРОЗД-Балаково», кабинет Совета ветеранов, по рабочим дням 
с 9.00 по 12.00 и с 14.00 по 17.00;

—  413810, Российская Федерация, Саратовская область, Балаков-
ский район, село Быков Отрог, ул. Набережная, 1 «Б», библио-
тека, по рабочим дням с 9.00 по 12.00 и с 13.00 по 17.00, или по 
электронной почте: BfApatit@phosagro.ru.

Сроки и место доступности для ознакомления материалов 
общественных слушаний: проект технической документации, вклю-
чая материалы ОВОС и ТЗ ОВОС, доступны для рассмотрения с 26 но-
ября 2019 года по 26 января 2020 г. по адресам:

—  413840, Российская Федерация, Саратовская область, го-
род Балаково, ул. Братьев Захаровых, д. 8 «А», вход  
«ДРОЗД-Балаково», кабинет Совета ветеранов, по рабочим дням 
с 9.00 по 12.00 и с 14.00 по 17.00;

—  413810, Российская Федерация, Саратовская область, Балаковс-
кий район, село Быков Отрог, ул. Набережная, 1 «Б», библиоте-
ка, по рабочим дням с 9.00 по 12.00 и с 13.00 по 17.00, а также в 
сети Интернет на сайте: www.phosagro.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публикация о проведении общественных обсуждений

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.95 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», утвержденным 
приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372, ООО 
«Лунсин» извещает о проведении общественных обсуждений на-
мечаемой хозяйственной деятельности объекта государственной 
экологической экспертизы на этапах предварительной оценки 
и составления технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду, а также по проектной докумен-
тации:

«Проектная документация на освоение Кызыл-Таштыг-
ского месторождения полиметаллических руд в Республи-
ке Тыва. Корректировка. Техническое перевооружение 
хвостохранилища», включая оценку воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: Техническое перевоору-
жение хвостохранилища.

Месторасположение намечаемой деятельности: муни-
ципальный район «Тоджинский кожуун» установлено относи-
тельно ориентира в 120 км на северо-восток от г. Кызыла, рас-
положенного в границах участка, адрес ориентира: Республика 
Тыва, район Тоджинский.

Наименование и адрес заказчика или его представите-
ля:

ООО «Лунсин», юридический и почтовый адрес: 667010, РФ, 
Республике Тыва, г. Кызыл, ул. Калинина, д. 124, лит. А, тел.: 
8 (39422) 5-29-40, 89293581688, E-mail: zĳinlongxing@mail.ru

ОАО Институт «УРАЛГИПРОРУДА», юридический и почто-
вый адрес: 620219, г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, д. 85, 
ГСП-141 тел.: (343) 350-93-21, E-mail: mail@ugruda.ru

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: 25.11.2019 г. по 27.01.2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация Тоджинского кожууна Республи-
ки Тыва совместно с заявителем и его представителем.

Форма проведения общественных обсуждений: обществен-
ные слушания.

Общественные слушания будут проведены по трем этапам:
1. Предварительная оценка и составление технического за-

дания (ТЗ) на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС);

2. Разработка оценки воздействия на окружающую среду;
3. Проектная документация «Проектная документация на ос-

воение Кызыл-Таштыгского месторождения полиметаллических 
руд в Республике Тыва. Корректировка. Техническое перевоору-
жение хвостохранилища», с оценкой воздействия на окружаю-
щую среду.

Форма предоставления замечаний и предложений: устная 
и письменная.

Общественные слушания состоятся:
По первому этапу — 27.12.2019 г. в 11 час.00 мин. По адресу: 

Республика Тыва, Тоджинский кожуун, с. Тоора-Хем, ул. Ок-
тябрьская, д. 20, актовый зал.

По второму этапу — 27.12.2019 г. в 14 час.00 мин. По адресу: 
Республика Тыва, Тоджинский кожуун, с. Тоора-Хем, ул. Ок-
тябрьская, д. 20, актовый зал.

По третьему этапу — 27.12.2019 г. в 16 час.00 мин. По адресу: 
Республика Тыва, Тоджинский кожуун, с. Тоора-Хем, ул. Ок-
тябрьская, д. 20, актовый зал.

Информация о сроках и месте доступности материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду, предварительного 
варианта технического задания на оценку воздействия окружа-
ющую среду, в том числе проектной документации «Проектная 
документация на освоение Кызыл-Таштыгского месторождения 
полиметаллических руд в Республике Тыва. Корректировка. 
Техническое перевооружение хвостохранилища» и иной инфор-
мации: 

— в срок до 26.12.2019 г. — ООО «ЛУНСИН», 667010, Респуб-
лике Тыва, г. Кызыл, ул. Калинина, д. 124, лит. А, в рабочие дни 
с 9.00 до 17.00 часов.

— в срок до 26.12.2019 г. — администрация Тоджинского ко-
жууна, 668530, Республика Тыва, Тоджинский кожуун, с. Тоора-
Хем, ул. Октябрьская, д. 20, тел: 8 (394 50) 2-11-48, в рабочие дни 
с 9.00 до 17.00 часов.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения и в течение 
30 дней после окончания общественного обсуждения, но не поз-
днее 27.01.2020 г., заинтересованные граждане и общественные 
организации могут представить письменные замечания и пред-
ложения по предварительным вариантам материалов по адресу:

— в ООО «ЛУНСИН», 667010, Республике Тыва, г. Кызыл, ул. 
Калинина, д. 124, лит. А, в рабочие дни с 9.00 до 17.00 часов.

— в администрацию Тоджинского кожууна, 668530, Респуб-
лика Тыва, Тоджинский кожуун, с. Тоора-Хем, ул. Октябрьская, 
д. 20, тел: 8 (394 50) 2-11-48 в рабочие дни с 9.00 до 17.00 часов.

Ответственные организаторы:
от муниципального образования- главный специалист по эко-

номике администрации Тоджинского кожууна Чорбаа Тарас 
Григорьевич, тел.: 8-923-388-1001, E-mail: ekonomikaa@list.ru

от заказчика – заместитель начальника службы промыш-
ленной безопасности, охраны труда и экологии ООО «Лунсин» 
Шивидек Чойгана Евгеньевна, тел.: 8-923-388-6687, E-mail: 
shchevg@yandex.ru

от представителя заказчика – ГИП Валиуллов Лев Радиевич, 
тел.: 8-922-143-1427, E-mail: valiyllov@mail.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.95 №174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», «Положением об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации», утвержденным прика-
зом Госкомэкологии России от 16.05.2000 №372, ООО «Лунсин» 
извещает о проведении общественных обсуждений намечаемой 
хозяйственной деятельности объекта государственной экологи-
ческой экспертизы на этапах предварительной оценки и составле-
ния технического задания на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду, а также по проектной документации:

«Проектная документация на освоение Кызыл-Таштыгс-
кого месторождения полиметаллических руд в Республике 
Тыва. Корректировка. Техническое перевооружение поли-
гона ТБО», включая оценку воздействия на окружающую 
среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: Техническое перевоору-
жение полигона ТБО.

Месторасположение намечаемой деятельности: муници-
пальный район «Тоджинский кожуун» установлено относительно 
ориентира в 120 км на северо-восток от г. Кызыла, расположенно-
го в границах участка, адрес ориентира: Республика Тыва, район 
Тоджинский.

Наименование и адрес заказчика или его представите-
ля: ООО «Лунсин», юридический и почтовый адрес: 667010, РФ, 
Республике Тыва, г. Кызыл, ул. Калинина, д. 124, лит. А, тел.: 8 
(39422) 5-29-40, 89293581688, E-mail: zĳinlongxing@mail.ru

ОАО Институт «УРАЛГИПРОРУДА», юридический и почто-
вый адрес: 620219, г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, д. 85, 
ГСП-141 тел.: (343) 350-93-21, E-mail: mail@ugruda.ru

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: 25.11.2019 г. по 27.01.2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация Тоджинского кожууна Республики 
Тыва совместно с заявителем и его представителем.

Форма проведения общественных обсуждений: обще-
ственные слушания.

Общественные слушания будут проведены по трем этапам:
1. Предварительная оценка и составление технического зада-

ния (ТЗ) на проведение оценки воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС);

2. Разработка оценки воздействия на окружающую среду;
3. Проектная документация «Проектная документация на ос-

воение Кызыл-Таштыгского месторождения полиметаллических 
руд в Республике Тыва. Корректировка. Техническое перевоору-
жение полигона ТБО», с оценкой воздействия на окружающую 
среду.

Форма предоставления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
Общественные слушания состоятся:
По первому этапу — 27.12.2019 г. в 10 час.00 мин. По адресу: 

Республика Тыва, Тоджинский кожуун, с. Тоора-Хем, ул. Ок-
тябрьская, д. 20, актовый зал.

По второму этапу — 27.12.2019 г. в 13 час.00 мин. По адресу: 
Республика Тыва, Тоджинский кожуун, с. Тоора-Хем, ул. Ок-
тябрьская, д. 20, актовый зал.

По третьему этапу — 27.12.2019 г. в 15 час.00 мин. По адре-
су: Республика Тыва, Тоджинский кожуун, с. Тоора-Хем, ул. Ок-
тябрьская, д. 20, актовый зал.

Информация о сроках и месте доступности материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду, предварительного 
варианта технического задания на оценку воздействия окружа-
ющую среду, в том числе проектной документации «Проектная 
документация на освоение Кызыл-Таштыгского месторождения 
полиметаллических руд в Республике Тыва. Корректировка. Тех-
ническое перевооружение полигона ТБО» и иной информации: 

— в срок до 26.12.2019 г. — ООО «ЛУНСИН», 667010, Респуб-
лике Тыва, г. Кызыл, ул. Калинина, д. 124, лит. А, в рабочие дни с 
9.00 до 17.00 часов.

— в срок до 26.12.2019 г. — администрация Тоджинского ко-
жууна, 668530, Республика Тыва, Тоджинский кожуун, с. Тоора-
Хем, ул. Октябрьская, д. 20, тел: 8 (394 50) 2-11-48, в рабочие дни 
с 9.00 до 17.00 часов.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения и в течение 30 дней после 
окончания общественного обсуждения, но не позднее 27.01.2020 
г., заинтересованные граждане и общественные организации мо-
гут представить письменные замечания и предложения по пред-
варительным вариантам материалов по адресу:

— в ООО «ЛУНСИН», 667010, Республике Тыва, г. Кызыл, ул. 
Калинина, д. 124, лит. А, в рабочие дни с 9.00 до 17.00 часов.

— в администрацию Тоджинского кожууна, 668530, Республи-
ка Тыва, Тоджинский кожуун, с. Тоора-Хем, ул. Октябрьская, д. 
20, тел: 8 (394 50) 2-11-48 в рабочие дни с 9.00 до 17.00 часов.

Ответственные организаторы:
от муниципального образования- главный специалист по эко-

номике администрации Тоджинского кожууна Чорбаа Тарас Гри-
горьевич, тел.: 8-923-388-1001, E-mail: ekonomikaa@list.ru

от заказчика — заместитель начальника службы промышлен-
ной безопасности, охраны труда и экологии ООО «Лунсин» Ши-
видек Чойгана Евгеньевна, тел.: 8-923-388-6687, E-mail: shchevg@
yandex.ru

от представителя заказчика — ГИП Валиуллов Лев Радиевич, 
тел.: 8-922-143-1427, E-mail: valiyllov@mail.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

Акционерное общество «Ангарский завод катализаторов и 
органического синтеза», совместно с отделом экологии и лес-
ного контроля управления по общественной безопасности ад-
министрации Ангарского городского округа (в соответствии с 
Федеральным законом № 174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации») уведомляет о начале общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической эк-
спертизы проектной документации «Комплекса установки 
производства катализаторов риформинга и изомеризации в 
АО «АЗКиОС», в соответствии с утвержденным техническим 
заданием по оценке воздействия на окружающую среду на эта-
пе проведения оценки воздействия на окружающую среду и 
подготовки обосновывающей документации, а именно проек-
тной документации и предварительного варианта материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности.

Название, цель и месторасположение намечаемой де-
ятельности: строительство Комплекса установки производства 
катализаторов риформинга и изомеризации в АО «АЗКиОС» 
предусматривается по адресу: Иркутская область, г. Ангарск, 
Первый промышленный массив, квартал 44, в границах зе-
мельного участка c кадастровым номером 38:26:041203:83, с 
целью расширения ассортимента производимой продукции, а 
также сокращения воздействия производственных объектов  
АО «АЗКиОС» на окружающую среду вследствие вывода из 
эксплуатации части существующего на данный момент времени 
технологически и физически устаревшего оборудования. 

Наименование и адрес заказчика или его представи-
теля: Акционерное общество «Ангарский завод катализаторов 
и органического синтеза» (АО «АЗКиОС»), 665800, Иркутская 
область, г. Ангарск, Первый промышленный массив, квартал 
54, строение 10. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: сентябрь 2019 года — январь 2020 года. 

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: Отдел экологии и лесного контроля уп-
равления по общественной безопасности администрации 
Ангарского городского округа (адрес: Иркутская область, 
г. Ангарск, 59, квартал, дом 4 (ул. К. Маркса, 19), кабинет 333,  
тел.: 8 (3955) 52-60-16), совместно с заказчиком или его пред-
ставителем.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: в 
форме слушаний. 

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная. 

Сроки и место доступности технического задания по 
оценке воздействия на окружающую среду и предвари-
тельного варианта материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду, в том числе: утвержденное техничес-
кое задание по оценке воздействия на окружающую среду, про-
ектная документация, предварительный вариант материалов 
ОВОС и журнал учета предложений и замечаний по объекту: 
«Комплекс установки производства катализаторов риформин-
га и изомеризации в АО «АЗКиОС» доступны в течение 30 дней 
с момента настоящей публикации и в течение 30 дней после 
окончания общественного обсуждения для ознакомления и 
направления замечаний и предложений (в письменной форме) 
по адресу: 665830, Иркутская область, г. Ангарск, 59 квартал, 
дом 4 (ул. К. Маркса, 19), кабинет 333, тел.: 8 (3955) 52-60-16, 
50-41-61 (пн.—пт., 9.00—17.00).

Общественные обсуждения в форме слушаний по объ-
екту государственной экологической экспертизы «Комплекс 
установки производства катализаторов риформинга и изо-
меризации в АО «АЗКиОС» состоятся 25 декабря 2019 г. в 
15.00 в здании администрации Ангарского городского округа 
по адресу: г. Ангарск, 59, квартал, дом 4 (ул. К. Маркса, 19), 
кабинет 401 (зал заседаний), тел.: 8 (3955) 52-60-16. 

Исполнитель работ по ОВОС: АО «АНХП», адрес: 
665835, Иркутская область, г. Ангарск, ул. Чайковского, 58. 
Тел.: 8 (3955) 67-67-30, факс: 8(3955) 56-28-53.

Доступ общественности к утвержденному техническому за-
данию и окончательному варианту материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду будет обеспечен до момента 
принятия решения о реализации намечаемой деятельности по 
адресу: г. Ангарск, 59 квартал, дом 4 (ул. К. Маркса, 19), кабинет 
333, тел.: 8 (3955) 52-60-16, 50-41-61 (пн—пт, 9.00—17.00).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕННИС 

Матч Роджера 
Федерера
побил мировой
рекорд
посещаемости

АЖИОТАЖ
ВОКРУГ КОРТА
Артур Нанян

В Мехико прошел выставочный 
поединок между швейцарцем 
Роджером Федерером и пред-
ставителем Германии Алексан-
дром Зверевым. Победа оста-
лась за Федерером — 3:6, 6:4, 
6:2.

Игра в столице Мексики ста-
ла исторической. За ее ходом с 
трибун наблюдали 42 517 зри-
телей. Это новый рекорд посе-
щаемости за всю историю тен-
ниса. Прежний был установлен 
в 2010 году в Бельгии на выста-
вочной игре между Ким Клей-
стерс и Сереной Уильямс (35 
681 болельщик). 

— К Федереру всегда такое 
внимание. Роджер был моим 
кумиром, у нас прекрасные от-
ношения. Для меня он лучший. 
За его игрой интереснее смо-
треть, чем за встречами Джо-
ковича и Надаля, — отметил 
Зверев. 

Накануне в Мадриде завер-
шился розыгрыш финальной 
стадии Кубка Дэвиса. За трофей 
боролись хозяева испанцы и 
Канада. Результат этого проти-
востояния стал известен после 
подписания номера «РГ» в пе-
чать. 

В шаге от финала на Кубке 
Дэвиса остановилась россий-
ская сборная. Сильнее нас ока-
зались канадцы. Судьба проти-
востояния решилась в третьем 
парном матче, в котором Анд-
рей Рублев с Кареном Хачано-
вым уступили Вашеку Поспи-
шилу с Денисом Шаповаловым. 
До того Рублев переиграл По-
спишила, а Хачанов не справил-
ся с Шаповаловым. 

С учетом потери Даниила, а 
также того факта, что наши тен-
нисисты впервые за семь лет 
выступали в финальной стадии 
Кубка Дэвиса, полуфинал — се-
рьезное достижение. Которое, к 
слову, гарантировало россий-
ской сборной участие в следую-
щем розыгрыше турнира. 

ХОККЕЙ 

Ничушкин
прервал
безголевую
серию из 91 
матча в НХЛ 

ПОПРАВИЛ
ПРИЦЕЛ
Сергей Литвинов

Форвард «Колорадо» Валерий 
Ничушкин забросил шайбу в 
матче с «Торонто» (3:5). Этот 
гол стал знаковым для россия-
нина.

Дело в том, что Ничушкин 
прервал безголевую серию в 
Национальной хоккейной лиге 
(НХЛ) из 91 игры. Последний 
раз он забивал в сильнейшей 
лиге мира 4 марта 2016 года, 
еще будучи игроком «Далласа». 

— У Валерия было много шан-
сов, чтобы отметиться шайбой. 
Ему просто не везло, — считает 
одноклубник Ничушкина швед 
Андре Бураковски. — Очень рад 
за него, он это заслужил. Вале-
рий создавал моменты и добил-
ся своего. Надеюсь, Ничушкин 
продолжит забивать. 

К слову, голкипер «Торонто» 
Фредерик Андерсен требовал 
отменить гол Валерия. По сло-
вам датчанина, незадолго до 
удара Ничушкина мощный бро-
сок одного из хоккеистов «Ко-
лорадо» повредил ему маску.

— Образовалась огромная 
вмятина от шайбы. Я пытался 
добиться от арбитра свистка, 
чтобы матч был остановлен, но 
он ничего не увидел, — сказал 
Андерсен.

Ничушкин был выбран 
«Далласом» на драфте НХЛ 
2013 года под общим десятым 
номером. Он выступал за эту 
команду до 2016 года, после 
чего провел два сезона в мо-
сковском ЦСКА. В 2018 году 
форвард вернулся в «Даллас», а 
в августе этого года Валерий 
подписал однолетний контракт 
с «Колорадо».

За карьеру в НХЛ Ничушкин 
провел 242 матча в регулярном 
чемпионате, набрав в них 77 
очков (24+53). В составе сбор-
ной России Валерий становил-
ся бронзовым призером чемпи-
оната мира в 2017 году. 

Что касается клубных дости-
жений, то он дважды завоевы-
вал серебряные медали КХЛ 
(2013, 2018). 

ЭКСКЛЮЗИВ Генеральный директор РУСАДА Юрий Ганус о судьбе организации 
и не только об этом

Вышло несоответствие
Николай Долгополов

П
ечальное известие, кото-
рое в принципе ждали. 
Комитет по соответст-

вию Всемирного антидопинго-
вого агентства рекомендовал 
исполкому ВАДА признать Рос-
сийское антидопинговое агент-
ство (РУСАДА) не соответству-
ющим стандартам антидопин-
гового кодекса. Это значит, что 
Комитет по соответствию вынес 
решение, которое фактически 
ставит под вопрос дальнейшую 
судьбу РУСАДА и, как следст-
вие, наших спортсменов.

Дело давнее. Все происходи-
ло еще с 2012 по 2015 год. Одна-
ко база данных Московской ан-
тидопинговой лаборатории для 
изучения была предоставлена 
ВАДА лишь в январе. Эксперты 
ВАДА, по их утверждениям, об-
наружили  некоторые несоот-
ветствия в данных, после чего 
нам было задано несколько 
сложных вопросов. Подробней-
шие ответы на них были предо-
ставлены российскими руково-
дителями три недели назад. Если 
коротко, то в Комитете по соот-
ветствию сочли, что в базу были 
внесены некоторые изменения. 
Почему так получилось и чем 
это грозит российскому спорту, 
в эксклюзивном интервью «РГ» 
размышляет генеральный ди-
ректор Российского антидопин-
гового агентства Юрий Ганус.

Юрий Александрович, во вре-
мя нашей предыдущей встре-
чи пару недель назад вы были 
настроены весьма пессими-
стично, и, увы, грустные ваши 
предположения сбылись с аб-
солютной точностью.

Ю Р И Й  ГА Н У С :  Объясню почему. 
Хочу напомнить, что РУСАДА 
получило статус обусловленно-
го, а не безусловного соответст-
вия. Я бы сравнил это с условно 
досрочным освобождением, 
при котором, как известно, обя-
зательно строжайшее подчине-
ние принятым законам. В дан-
ном случае необходимо было 
выполнить два условия — пере-
дать базу данных и ответить на 
еще один серьезнейший вопрос. 
База данных тех далеких лет 
была передана, но это было сде-
лано, как говорят в таких случа-
ях, некачественно. Так мы попа-
ли в тяжелое положение, выход 
из которого весьма сложен.

Что ожидает нас в дальней-
шем?

ЮРИЙ ГАНУС: Скажу вам так: Ис-
полком ВАДА ни разу в своей 
истории не отступал от реко-
мендаций Комитета по соответ-
ствию. Есть лишь какие-то ми-
зерные шансы, что на этот раз 
будет иначе.

И вы считаете, что 9 декабря 
на Исполкоме в Париже будет 
вынесено некое суровое реше-
ние по участию наших атле-
тов в Олимпиадах?

ЮРИЙ ГАНУС: Давайте не торопить-
ся, не забегать вперед, не путать 
понятий. Комитет рекомендо-
вал Исполкому лишить РУСАДА 
статуса соответствия. А даль-
ше… Не хотелось бы звучать, 
как вы заметили, пессимистом. 
Но ничего хорошего, как мне ка-
жется, для нас не ожидается. Вот 
ответ на ваш вопрос, который, 
по моему мнению, обсуждать 
сейчас и не стоит.

Хорошо. Но что же привело к 
этому? Ведь РУСАДА, пусть и 
в своем не безусловном стату-
се, ставилось в пример ВАДА 
другим подобным агентст-
вам.

ЮРИЙ ГАНУС: Вопрос не в РУСАДА: 
база данных была предоставле-
на ВАДА не нами, а спортивны-
ми руководителями. То, что ка-
сается событий прошлых лет, 
никак не связано с теперешней 
работой РУСАДА. Если в Коми-
тете несоответствия не согласи-

лись с теми подробнейшими 
объяснениями, которые были 
через три недели предоставле-
ны российским спортивным ру-
ководством, то это означает 
лишь одно — с объяснениями не 
согласились, они не удовлетво-
рили.

Может быть, на все случив-
шееся повлияло и то, что в 
очередной раз произошло во 
Всероссийской федерации лег-
кой атлетики (ВФЛА)? Там 
пытались отмыть и обелить 
талантливого спортсмена, 
прыгуна в высоту Данилу Лы-
сенко, трижды пропустивше-
го допинг-тесты. И объясне-
ния Лысенко не совпали с офи-
циальным письмом ВФЛА.

ЮРИЙ ГАНУС: Лысенко нарушил 
правила доступности. Риско-
вал получить два, в крайнем 
случае, четыре года отстране-
ния. В результате несовпадения 
объяснений грозит ему долгая 
дисквалификация, фактически 
пожизненная. Просто беда. Те-
перь руководство ВФЛА во гла-
ве с президентом Дмитрием 
Шляхтиным подало в отставку. 
Мне кажется, что вся та огром-
ная работа, которая проделана 
в нашей стране по искорене-
нию допинга, по очистке от 
прежних дурных методов, по-
ставлена действиями несколь-
ких бывших лидеров ВФЛА под 
сомнение. Мы бились пять лет 
за то, чтобы вернуть лишенную 
права выступать под своим 

флагом легкую атлетику на ме-
ждународную арену. Продела-
ли огромную работу, чтобы на 
Олимпийских играх россияне 
могли выступать под своим 
флагом. И вот совершенно не-
лепое, абсолютно непонятное, 
необъяснимое нарушение, ко-
торое способно перечеркнуть 
усилия множества людей, по-
мешать другим спортсменам, 
не говоря уже о легкоатлетах. 
Ведь процесс их восстановле-
ния в правах Международная 
ассоциация легкоатлетических 
федераций сразу же приоста-
новила. Зачем и кому это было 
нужно?

Вопрос риторический. Давай-
те поговорим о том, что же 
все-таки дальше.

ЮРИЙ ГАНУС: Я скажу вам так: мы 
очень долго не можем выйти из 
этого нескончаемого кризиса. 
Надо порвать порочный круг, 
пора его покинуть. Вы говорите 
об участии спортсменов, а я 
опасаюсь не только за это. Быть 
может, нас попытаются лишить 
постов в международных феде-
рациях, которые и определяют 
дальнейшее развитие мирового 
спорта. Мы, по сути, можем 
быть отстранены от этого.

Я понимаю, допущены ошиб-
ки. И все равно остается одно 
совершенно справедливое, на 
мой взгляд, замечание, кото-
рое поможет хоть как-то пе-
ревернуть ситуацию в нашу 

пользу. Почему за поступки 
других спортсменов и их тре-
неров, руководителей должны 
отвечать честные и чистые 
спортсмены?

ЮРИЙ ГАНУС: Вопрос абсолютно 
верный, но ответ на него доволь-
но сложный. Кодекс ВАДА по су-
ществу построен так, что все 
преимущества — совсем не об-
виняемым.

Тут нет презумпции невинов-
ности.

ЮРИЙ ГАНУС: Но и здесь есть опре-
деленные просчеты тех, кто за 
этот кодекс в свое время голосо-
вал.

Юрий Александрович, я знаю, 
что в свое время на пост гене-
рального директора рассма-
тривалось чуть ли не 700 
кандидатов. А выбрали вас. До 
этого, как понимаю, вы рабо-
тали  не в спорте?

ЮРИЙ ГАНУС: Я трудился в оборон-
ке. Привык к дисциплине, к ис-
полнительности. К тому же при-
ход в новую сферу позволяет 
смотреть на чреду событий, 
происходящих в нашем, да и в 
международном, спорте, неза-
туманенным глазом. Не попа-
дать под власть прежних пред-
ставлений о том, что можно и 
нельзя. Жаль, если получится 
так, что все усилия РУСАДА в 
этом направлении окажутся 
бесполезны, что будем отбро-
шены на годы назад. Не хочется 
в это верить.  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Дебютантка взрослого сезона Косторная 
снова обыграла олимпийскую чемпионку Загитову

До 16, не старше

Анна Козина 

Р
оссийская фигурист-
ка, 16-летняя Алена 
Косторная, выиграла 
заключительный, ше-
стой этап Гран-при 
Японии, всего 1,02 
балла не дотянув до 
м и р о в о го  р е к о р да 
«Королевы четвер-

ных» 15-летней Александры 
Трусовой (240 против 241,02). 
Но совсем скоро, с 5 по 8 декаб-
ря, Алена и Саша выйдут на лед 
Турина, чтобы уже в очном про-
тивостоянии побороться за ли-
дерство в финале серии.

В шестерке сильнейших оди-
ночниц мира мы увидим еще 
двух россиянок: Анну Щербако-
ву из нового поколения и более 
взрослую и титулованную Али-
ну Загитову, уступившую в Сап-
поро и Косторной, и японке 
Рике Кихире.

О прогрессе наших юных 
спортсменок, о мотивации для 

заслуженных и об эйфории от 
современного женского катания 
корреспонденту «РГ» рассказа-
ла Наталья Бестемьянова, олим-
пийская чемпионка в танцах на 
льду в дуэте с Андреем Букиным.

Наталья Филимоновна, как 
вам итоги серии Гран-при?

НАТАЛЬЯ БЕСТЕМЬЯНОВА: Наши де-
вочки не дали соперницам ника-
ких шансов. Такого не было в 
истории никогда. Мало того, что 
каждая выиграла по два этапа, 
так все три — Косторная, Трусо-
ва и Щербакова — еще и ученицы 

одного тренера — Этери Тутбе-
ридзе. Это вообще Книга рекор-
дов Гиннесса.

Перед началом этого сезона 
Косторная считалась слабым 
звеном, потому что не прыга-
ла четверных. Но триксель 
вкупе с ее прекрасным ката-
нием поменял расклад сил, не 
так ли?

НАТАЛЬЯ БЕСТЕМЬЯНОВА: У Костор-
ной такое качество каждого 
шага и элемента, что это очень 
подкупает. Она не гоняется за 
прыжками. А Саша Трусова пока 

в погоне за четверными. Перед 
ней стоит серьезная задача — ис-
полнить три разных четверных. 
У нее нет времени подумать о ка-
честве скольжения. Вот в этом 
она проигрывает. Но если она 
сделает четыре «квада», то с ней 
нереально соревноваться. Что 
касается Ани Щербаковой, то 
очень быстро прибавляет. В Ки-
тае программы смотрелись луч-
ше, чем в США. Они такие юные 
девчонки, что идут вперед семи-
мильными шагами.  

Что же делать Алине Загито-
вой, Евгении Медведевой, Ели-
завете Туктамышевой, этим 
великолепным фигуристкам, 
которые не успевают за моло-
дыми?

НАТАЛЬЯ БЕСТЕМЬЯНОВА: Нужно про-
должать соревноваться, пытать-
ся учить сложные прыжки. У ка-
ждой из этих девочек есть вещи, 
над которыми надо поработать, 
чтобы улучшить и компоненты, 
и технику. 

Россия выступает за то, что-
бы женщинам разрешили ис-
полнять четверные прыжки 
и в короткой программе. Что 
скажете: стоит сдерживать 
или разрешить?

НАТАЛЬЯ БЕСТЕМЬЯНОВА: А как мож-
но остановить прогресс?! Един-
ственное, что нельзя в погоне 
за четверными прыжками, — те-
рять фигурное катание. Мы 
должны понимать, что это фи-
гурное катание, а не фигурное 
прыгание. 

В финале Гран-при почти по-
ловина участников будут 
представлять Россию…

НАТАЛЬЯ БЕСТЕМЬЯНОВА: Количество 
наших участников восхищает: 
два танцевальных дуэта, три 
спортивные пары, четыре де-
вочки и два мальчика. Просто 
фейерверк. В Турине будет ин-
тересно. 

Алена Косторная восхищает своим 
прекрасным скольжением и высо-
кими прыжками.

Вот и снова мы дошли до того, что судьбу РУСАДА решает ВАДА.

А К Ц Е Н Т

В финале Гран-при в очном противостоя-
нии сойдутся четыре россиянки: 
Косторная, Трусова, Щербакова 
и Загитова
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ФУТБОЛ «Спартак» не смог
победить в Екатеринбурге

Крепкие 
уральцы

Артур Нанян

Накануне состоялись заключительные матчи 17-го 
тура российской Премьер-лиги (РПЛ). В одном из них 
«Спартак» отправился в гости к «Уралу». Встреча за-
вершилась ничьей со счетом 0:0.

Матч в Екатеринбурге стал первым для «красно-бе-
лых» при Доменико Тедеско за пределами столицы. На-
кануне главный тренер спартаковцев, отвечая на во-
просы журналистов, признался, что уже полюбил Мо-
скву. И что хотел бы задержаться здесь как можно доль-
ше.

Делать далеко идущих выводов рано, но при Тедеско 
«Спартак» потихоньку оживает. В матче с «Уралом» 
гости были ближе к победе. Достаточно сказать, что 
москвичи нанесли 21 удар по воротам соперника. Хо-
рошие шансы были у Андре Шюррле, Зелимхана Бакае-
ва. Подкачала реализация.

Сам Тедеско полагает, что его команде есть куда ра-
сти. И что судить о его работе пока преждевременно.

— Сегодня были определенные эпизоды, где мы мед-
ленно принимали решения. Это нужно проанализиро-
вать. По поводу моей работы — вы можете сравнить 
«Спартак» без меня в начале сезона и сейчас. Со сторо-
ны виднее. Но по мне, пять недель — маленький срок, 
чтобы делать какие-то выводы, —  заявил Тедеско на по-
слематчевой пресс-конференции. 

Несмотря на определенные позитивные сдвиги в 
игре «Спартака», команда по-прежнему остается вне 
первой пятерки. Более того — после ничьей с «Уралом» 
москвичи еще больше отдалились от еврокубковой 
зоны. Если конкретнее —  «красно-белые» отстают от 
«Ростова» на восемь очков. 

Важную победу одержал один из претендентов на 
попадание в тройку призеров «Краснодар». Южане 
прервали безвыигрышную серию из четырех встреч в 
чемпионате, победив на выезде «Арсенал» — 2:1.

Матч в Туле по-
лучился богатым на 
события. Все три 
гола были забиты в 
первом тайме: у го-
стей отличились 
Тонни де Вилена и 
Сергей Петров, у 
«оружейников» же 
отличился Евгений 
Луценко. После пе-
рерыва «Арсенал» 
создал достаточно 
моментов, чтобы сравнять счет, но команде Игоря Че-
ревченко не повезло. Справедливости ради «Красно-
дар» тоже мог отличиться. Самый явный шанс был у 
Ивана Игнатьева, не реализовавшего пенальти.

— Как мы и ожидали, матч получился интересным, 
но трудным. Соперник до конца боролся за ничью, не 
сдавался. Мы очень рады выиграть, поскольку до этого 
был длительный период без побед. Концовка первого 
тайма прошла под диктовку «Арсенала», а после пере-
рыва инициатива переходила из рук в руки. Мы могли 
забить и больше, — подчеркнул главный тренер «Крас-
нодара» Сергей Матвеев. 

В упорной борьбе также прошел матч в Москве, где 
ЦСКА принимал «Крылья Советов». Несмотря на оче-
видную разницу в классе, армейцы добились победы, 
забив уже в концовке: на 75-й минуте отличился Нико-
ла Влашич. Как итог — 1:0. 

Один из самых скандальных матчей тура состоялся 
в Москве, где «Динамо» принимало «Ростов». Москви-
чи добились волевой победы (2:1) и поднялись уже на 
седьмое место в таблице. В этой игре было сразу три 
пенальти. И если нападающий «бело-голубых» Макси-
милиан Филипп обе свои попытки использовал, то 
Алексей Ионов не сумел перехитрить Антона Шунина.

По окончании матча представители ростовчан вы-
разили негодование арбитрами. Главный тренер дон-
чан Валерий Карпин назвал судейство смешным, а гол-
кипер гостей Егор Бабурин посвятил работе рефери 
целый монолог.

Бабурин считает, что пенальти Ионова на 98-й ми-
нуте нужно было перебить, поскольку Шунин нарушил 
правила, выйдя с линии до удара. Егор привел в пример 
случай из матча «Ростова» с «Зенитом», когда судья 
потребовал перебить удар с «точки» в исполнении 
Дзюбы из-за того, что Бабурин заступил за линию во-
рот.

— Почему Шунину можно выходить из ворот, а мне 
нет? Это нечестно. Кроме того, второго пенальти в 
наши в пользу «Динамо» не было. Мы посмотрели по-
втор в раздевалке. Норманн там бил головой. Он не ка-
сался тела. Просто смешно, что судья указал в той си-
туации на «точку», — сказал Бабурин. 

Положение команд

И В Н П М О
1. «Зенит» 17 12 3 2 33-9 39

2. «Локомотив» 17 10 4 3 27-18 34

3. ЦСКА 17 10 4 4 25-16 33

4. «Краснодар» 17 9 3 2 32-19 33

5. «Ростов» 16 9 6 5 30-27 30

6. «Спартак» 17 6 4 7 18-16 22

7. «Динамо» 17 5 6 6 14-17 21

8. «Урал» 17 5 5 7 21-29 20

9. «Арсенал» 17 5 4 8 18-23 19

10. «Оренбург» 17 5 4 8 21-24 19

11. «Уфа» 17 4 7 6 14-17 19

12. «Кр. Советов» 17 5 3 9 18-21 18

13. «Ахмат» 17 4 6 7 12-22 18

14. «Рубин» 17 4 5 8 9-19 17 

15. «Тамбов» 17 5 2 10 20-26 17

16. «Сочи» 17 3 5 9 15-24 14

«Спартак» впервые при новом главном тренере 
Доменико Тедеско играл за пределами столицы.
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«Спартак» 
нанес 21 удар 
по воротам 
«Урала», но так 
и не забил
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Москва -7...-3, перем. обл.

Санкт-Петербург -3...-2, перем. обл.

Анадырь -26...-10, снег

Архангельск -6...-3, снег

Астрахань -9...+1, ясно

Благовещенск  -21...-12, ясно

Владивосток -9...-7, ясно

Волгоград -10...-4, ясно

Воронеж -8...-3, ясно

Екатеринбург -12...-7, ясно

Иркутск -16...-9, снег

Казань -8...-5, пере. обл.

Калининград -2...+2, ясно

Краснодар -4...+10, перем. обл.

Магнитогорск -15...-12, ясно

Мурманск -3...+1, снег

Нижний Новгород -5...-2, перем. обл.

Новосибирск -18...-15, перем. обл.

Омск -16...-12, снег

Орел -6...-3, перем. обл.

Оренбург -13...-8, перем. обл.

Пермь -10...-9, перем. обл.

Ростов-на-Дону -3...+5, ясно

Севастополь +2...+12, ясно

Симферополь +2...+12, ясно

Сочи +8...+16, ясно

Тамбов -6...-2, перем. обл.

Тюмень -18...-13, ясно

Уфа -11...-8, перем. обл.

Хабаровск -17...-11, перем. обл.

Челябинск -8...-6, снег

Чита -19...-6, перем. обл.

Элиста -9...+1, ясно

Южно-Сахалинск -6...-2, ясно

Якутск -32...-30, перем. обл.

Ярославль -5...-3, перем. обл.

НА УЛИЦЕ

— В Тулузе железнодорожная 
полиция оштрафовала на 100 
евро француза, который подал 
милостыню. Попрошайничест-
во во Франции запрещено 
(«РГ», полоса 9). Собственно 
говоря, если смотреть с точки 
зрения христианской морали, 
эта ситуация входит в противо-
речие с Нагорной проповедью 
Иисуса Христа, который ска-
зал: «Просящему у тебя дай...». 
И в данном случае француз-
ский закон запрещает человеку 
следовать этой проповеди. Я да-
лек от того, чтобы исправлять 
французские законы, но это 
действительно так.
С другой стороны, в свое время 
блаженный Августин, коммен-
тируя Нагорную проповедь, 
сказал, что не всякие просьбы 
полезны и не на всякие просьбы 
следует отвечать: в частности, 
он говорил о том сюжете, когда 
старцы оказывали давление на 
Сусанну, заставляя делать не 
самые пристойные вещи. Отказ 
выполнять такую просьбу был 
вполне оправдан. Другими сло-
вами, есть много случаев, когда 
нужно отказывать. Более того, я 
часто вижу возле храмов пья-
ниц, и некоторые им не подают, 
говорят, что это на водку. Также 
существует — и это вещь извест-
ная — целый бизнес у тех, кто 
сидит в метро, как в Париже, 
так и у нас. Масса  людей, кото-
рые делают из милостыни це-
лую индустрию. Вряд ли разум-
но им подавать, представляя, 
как по вечерам их обходят свои 
кассиры, берут у них эти день-
ги. Поэтому по-своему фран-
цузский закон можно понять. 
Однако, на мой взгляд,  штра-
фовать нужно только принима-
ющую сторону, а не дающую. 
Вывод такой: человек должен 
всякий раз руководствоваться 
своей интуицией, каким-то сво-
им чувством справедливости, 
целесообразности. И в зависи-
мости от того, что ему подска-
зывает совесть, давать или не 
давать. Я вот, когда вижу пьяни-
цу, все равно сомневаюсь: он 
же тоже есть должен, а вдруг он 
просит на хлеб? И вообще это 
такая сфера, которую если и 
нужно регулировать, то делать 
это очень осторожно.
Можно понять государство, ко-
торое пытается очистить улицы 
от мелкого криминала, како-
вым являются многие прося-
щие. При этом надо какие-то 
меры принимать в отношении 
тех, кто устраивает такой биз-
нес на улицах городов, но не 
тех, кто подает. Потому что под-
ают люди из самых человеколю-
бивых побуждений, и их за это 
штрафовать, независимо даже 
от вопросов веры, неправильно. 
Пытаясь улучшить ситуацию на 
улице, стражи порядка, по боль-
шому счету, ухудшают нравст-
венную атмосферу в обществе, 
если осуждаются лучшие побу-
ждения человека, в нем убива-
ют его лучшее чувство — чувст-
во сострадания.  Еще, знаете, 
иногда, глядя на просящих, ко-
торые явно вводят прохожих в 
заблуждение, когда сомнева-
ешься в искренности страданий 
этих бедняков, я думаю: а ведь 
это тоже непросто сидеть с ка-
менным от горя лицом. Это 
тоже работа, и очень тяжелая 
работа, немногие согласятся 
это делать. Есть вещи, где гра-
ницы между хорошим и плохим 
неочевидны и, борясь за хоро-
шее, можно наделать много пло-
хого. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПОНЕДЕЛЬНИК
День будет солнечный 
и морозный. Атмосфер-
ное давление составит 
759 мм ртутного столба.

ВТОРНИК
Ожидается переменная 
облачность. Давление — 
755 мм ртутного столба.

СРЕДА
В городе будет пасмур-
но. Давление — 751 мм 
ртутного столба.
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Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Заработали первые 
две ветки МЦД
Галина Мисливская  •  rg.ru/art/1783291
Открытие МЦД, связывающих пригороды Москвы че-
рез центр города, — уникальный проект, запущенный 
в невероятно короткие сроки. Присутствие президен-
та России обозначило важность запуска. Акцент на 
важность делаю по причине допустимого единения 
двух регионов, Москвы и Подмосковья, в один еди-
ный регион. Пригород трудится в городе, город отды-
хает в пригороде. Взаимные интересы пересекаются 
практически по всем направлениям жизнедеятельно-
сти регионов. Ко всему взаимное отношение мэра Мо-
сквы и губернатора Московской области к общим 
проектам располагает к мыслям об объединении. За-
дача не из легких, но руководители регионов при фе-
деральной поддержке уже не в первый раз показали 
способность к реализации подобных глобальных про-
ектов. 

Анатолий Урсул

Банки объявили 
о новом снижении 
ставок по ипотеке
Роман Маркелов  •  rg.ru/art/1783157
Это хорошая новость. За последнее время банки не-
сколько раз уже снижали ставки, поэтому ставки по 
ипотеке действительно стали намного выгоднее.  

Антон Д.

КС запретил платить 
выходное пособие ниже 
среднего заработка
Мария Голубкова   •  rg.ru/art/1781732
Cоциальный характер российского государства дол-
жен не только гарантировать реализацию прав гра-
ждан в сфере труда, но и обеспечивать гарантийный 
переход в стадии прекращения трудовой деятельности 
и гарантийный уровень нахождения на заслуженном 

отдыхе. Признание государством охраны труда своих 
граждан должно быть единым и справедливым незави-
симо от того, кто получает выходное пособие: судья 
или шахтер. При этом выходное пособие должно по-
крывать период нового трудоустройства или необхо-
димой адаптации, близкий к периоду от 2 до 6 месяцев. 

Сергей Петров

Выгодно ли продлевать 
новогодние каникулы 
за счет отпуска
Марина Гусенко  •  rg.ru/art/1781732
Берегите себя и свое здоровье, реже находитесь на 
больничном и, если есть желание и возможность про-
длить отпуск, делайте это смело, тем более если 12 ме-
сяцев до отпуска полноценно трудились. Что касается 
31 декабря, то это по традиции полурабочий или сов-
сем не рабочий корпоративный предпраздничный 
день. Поздравления, сувениры, обнимашки в честь  
праздников. Сделав 31 декабря выходным днем, пред-
шествующий день 30 декабря превратится в такой же 
практически нерабочий предпраздничный день. 

Елена С.

ЦЕНЗУРЫ.NET

ВИДЕО  Создатель реактивного костюма взлетел с 
авианосца
rg.ru/art/1783669

АВТО Электропикап Tesla не выдержал простого 
испытания
rg.ru/art/1783607

ЗДОРОВЬЕ  Кому нельзя есть квашеную капусту
rg.ru/art/1783706

ИНТЕРНЕТ  Нововведение «ВКонтакте» разозлило 
пользователей
rg.ru/art/1783265

НАУКА Найдена  уникальная античная кольчуга
rg.ru/art/1783125

КИНО  Вышел трейлер фильма  «Остров Гранд»
rg.ru/art/1783672

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

22.11
пятница

В Москве заметно похолодало, но снега еще нет, 
а кое-где виднеется зеленая трава. Капризы при-
роды старту зимнего сезона не помешали — пер-
вые катки заработали в минувшую пятницу.
Сначала открылся самый большой в Европе 
искусственный каток на ВДНХ. В прошлом году 
из-за реставрации фонтанов его пришлось раз-
бить на два небольших. В этот раз традиция вос-
становлена. Льдом залита главная аллея — от 
павильона «Центральный» до «Земледелия», где с 
весны работает Центр славянской письменности 

«Слово». Площадь покрытия — более 20 тысяч 
квадратных метров. На один круг, по словам 
замгендиректора ВДНХ Виталия Эммануилова, 
уходит 15 минут. Проверим? Первые посетители 
вышли на лед после 17.00. Вместе с ними после 
летнего перерыва к конькам привыкал и корре-
спондент «РГ». Обогнуть каток удалось чуть 
быстрее — примерно за 13 минут. Но гнал силь-
нее, чем обычно. Большинство же гостей гонок 
не устраивали, катались не спеша, попутно участ-
вуя в играх и флешмобах. Кто-то выбрал занятие 

попроще, наслаждаясь у сцены классической 
музыкой или пританцовывая под хиты поп-испол-
нителей и модных у подростков рэперов.
Вторым открылся каток в парке Горького, назван-
ный «Восходом». Конечно, не случайно! Тема 
космоса с планетами, спутниками и звездами 
обыграна в оформлении. Площадь катка — почти 
20 тысяч квадратных метров, что на две тысячи 
больше, чем в прошлом сезоне. Впервые у выхо-
да на лед оборудован двухэтажный павильон с 
зоной проката коньков и теплыми фудкортами. В 

стеклянной медиарубке по выходным обещают 
живые концерты. На льду запланированы мастер-
классы по хоккею и фигурному катанию. 
К зимнему «параду» 23 ноября присоединился 
парк «Сокольники», запустивший искусственный 
каток «Лед» на Фестивальной площади. Еще два 
катка с натуральным льдом — «Гигант» и «Сказка в 
лесу» — заработают в «Сокольниках», когда в 
Москве закрепится стабильный минус.
Всего же этой зимой в столице зальют более 
полутора тысяч катков, в том числе во дворах. 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Евгений Водолазкин, 
писатель: 
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